
К столетию Театра имени 
Вахтангова Римас Туминас 
поставил откровенно 
антивоенный спектакль 
«Война и мир»

ТОЛЬКО В «РГ» Павел Крашенинников представляет проект 
нового закона о региональной власти

Оглавление

Сергей Зюзин, 
«Российская газета», 
Барнаул

А 
все-таки жаль, что «Пря-
мая линия» бывает толь-
ко раз в году. Этот случай 

коллеги непременно вывели бы 
в эфир. Уж в «зеленую папку» 
президента он точно попал бы. 
Сегодня эта абсурдная ситуа-
ция попадает уже на страницы 
федеральных СМИ, «Россий-
ской газеты».

31 октября жители барна-
ульского поселка Сибирская до-
лина решили в очередной раз 
докричаться до местных вла-
стей: пить дальше такую воду 
невозможно!

Кто-то предупредил поли-
цию о коллективной фотосес-
сии с плакатами. На месте сбо-
ра, около магазина, уже дежу-
рили полицейские и сразу зая-

вили активистам: «У вас есть 
три минуты». Люди растянули 
плакаты «Хотим чистой воды», 
«SOS», «Устали ждать», «Кто 
нам поможет?». Через три ми-
нуты после фотографирования 
мирно пошли по домам. 

А дальше (внимание!) в поли-
ции через пару часов решили, 
что это был несанкционирован-
ный пикет, и составили прото-
кол на мать троих детей Диану 
Заварзину и ее сына Максима 

Ломакина, мальчик был с фото-
аппаратом. 

Вся страна отмечала госу-
дарственный праздник, но 
именно 4 ноября Центральный 
районный суд Барнаула при-
знал Диану Заварзину винов-
ной в совершении администра-
тивного правонарушения («Во-
влечение несовершеннолетнего 
в участие в несанкционирован-
ных собрании, митинге, демон-
страции, шествии или пикети-

ровании, если это действие не 
содержит уголовно наказуемо-
го деяния») и оштрафовал ее на 
15 тысяч рублей. Теперь Макси-
ма Ломакина должны поставить 
на учет в ИДН. Формально для 
местной власти все по закону. 

А разве не по закону люди 
требуют чистой воды? Почему 
никто не оштрафовал до сих пор 
водоснабжающую организа-
цию?

У жителей пригородного по-
селка давно лопнуло терпение, 
они «устали ждать» реальных 
мер со стороны властей и над-
зорных органов. 

24 июня этого года сибдоли-
новцы перекрывали проезд по 
Змеиногорскому тракту, чтобы 
привлечь внимание властей. 
Тогда прокуратура Барнаула ор-
ганизовала проверку, 
результаты были пере-
даны в полицию.

Павел Крашенинников, 
председатель Комитета 
Госдумы по государственному 
строительству 
и законодательству, 
доктор юридических наук, 
профессор

Н
емногим более года 
назад,  а  точнее, 
4 июля 2020 года, 
вступили в силу по-
правки к Конститу-
ции, получившие 
одобрение граждан 
в ходе общероссий-
ского голосования. 

Для реализации конституцион-
ных изменений необходима 
принципиальная системная и 
слаженная работа на всех уров-
нях власти. Поэтому очень важ-
но, что в Конституции впервые 
получил свое закрепление 
принцип единства системы пу-
бличной власти.

Концепция единства пу-
бличной власти многие годы ак-
тивно применяется в юридиче-
ской науке, используется в ре-

шениях Конституционного 
суда. Единство системы пу-
бличной власти предполагает 
согласованное действие раз-
личных уровней власти, как 
единого целого, для граждан, 
общества и государства. Кон-
ституционное закрепление это-
го принципа — важный шаг на 
пути улучшения управления в 
государстве.

Законодателем уже проведе-
на серьезная работа по реализа-
ции конституционных норм. 
Базовые вопросы функциони-
рования публичной власти на-
шли свое закрепление в приня-
тых законах: новом Федераль-

ном конституционном законе 
«О Правительстве РФ», в Феде-
ральном законе «О Государст-
венном Совете РФ», существен-
ные изменения были внесены в 
Федеральный конституцион-
ный закон «О Конституцион-
ном Суде РФ».

Продолжается работа над 
реализацией обновленных кон-
ституционных положений. 27 
сентября этого года в Госдуму 
внесен проект Федерального 
закона «Об общих принципах 
организации публичной власти 
в субъектах Российской Феде-
рации». Законопроект является 
следующим этапом развития 

уже упомянутого принципа 
единства публичной власти. В 
случае принятия проекта, это 
будет, обращаю внимание, но-
вый закон, а не поправки в дей-
ствующий нормативный акт. 
Прежний Федеральный закон 
от 06.10.1999 № 184-ФЗ «Об об-
щих принципах организации 
законодательных (представи-
тельных) и исполнительных ор-
ганов государственной власти 
субъектов РФ» утратит свою 
силу.

Может возникнуть вопрос — 
а необходим ли новый закон? 
Не стоило ли ограничиться то-
чечными изменениями? Сразу 
хочу сказать, что нужен именно 
новый закон. Судите сами: дей-
ствующий закон вступил в силу 
19 октября 1999 года. За годы 
действия в него были внесены 
изменения 187 федеральными 
законами. Закон превратился, 
по сути, в «лоскутное одеяло». 
Нетронутыми остались только 
10 статей, причем две из них 
технические — это переходный 
период и вступление в силу.

При этом большинство ста-
тей «перелицовывались» неод-
нократно. Например: статья 18 
«Высшее должностное лицо» 
менялась более 50 раз; статья 5 
«Основные полномочия законо-
дательного (представительно-
го) органа государственной 
власти субъекта Российской 
Федерации» менялась около 
трех десятков раз. Для перечи-
сления имущества, необходи-
мого для осуществления полно-
мочий, не хватило русского ал-
фавита, в действующем законе 
такие полномочия заканчива-
ются на абзаце «Я-5». С учетом 
реального положения было при-
нято решение о разработке но-
вого актуального законодатель-
ного акта, как это было с Зако-
ном «О Правительстве РФ».

Подготовленный законопро-
ект состоит из 11 глав и 65 ста-
тей. Остановлюсь на 
его ключевых положе-
ниях.
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ПРЕМЬЕРА

Павел Крашенинников уверен: 
сейчас нужен именно новый закон 
о публичной власти в регионах.

А К Ц Е Н Т

Единство системы публичной власти 
предполагает согласованное действие 
различных уровней власти, 
как единого целого

А К Ц Е Н Т

Жители поселка решили в очередной 
раз докричаться до местных властей: 
пить дальше такую воду невозможно! 
В ответ — полицейский протокол

Австралийский доллар 52,7485
Азербайджанский манат 42,0232
Армянский драм** 14,9806
Белорусский рубль 29,1145
Болгарский лев 42,1772
Бразильский реал 12,8800

Венгерский форинт** 22,9618
Вон Республики Корея*** 60,3509
Гонконгский доллар* 91,6928
Датская крона 11,0909
Доллар США 71,3975
Евро 82,5355

Индийская рупия** 96,3458
Казахстанский тенге** 16,6292
Канадский доллар 57,3060
Киргизский сом** 84,1684
Китайский юань 11,1595
Молдавский лей* 40,7090

Новый туркменский манат 20,4285
Норвежская крона* 83,3674
Польский злотый 17,9607
Румынский лей 16,6669
СДР  100,4898
Сингапурский доллар 52,8635

Таджикский сомони* 63,3518
Турецкая лира* 73,7189
Узбекский сум**** 66,6938
Украинская гривна* 27,3717
Фунт стерлингов 96,0725
Чешская крона* 32,6418

Шведская крона* 83,1451
Швейцарский франк 78,0471
Южноафриканский рэнд* 47,4935
Японская иена** 62,8859

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.11.21

Сергей Лавров: 
Россия 
и Казахстан — 
сотрудничество 
без границ

Новые федеральные меры 
поддержки для малого 
и среднего бизнеса в Москве 
могут получить около 
110 тысяч предприятий

Минюст объяснил, 
что особо опасные 
заключенные 
не окажутся 
на крупных стройках

Декан журфака МГУ 
Елена Вартанова: 
Изменит ли 
журналистику 
новое имя кафедры 
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Названы главные способы 
снижения цен на продукты 

Переселение 
туш

Татьяна Карабут

Власти и производители продуктов ищут способы удер-
жать цены в магазинах. Для стабилизации цен на мясо и 
мясную продукцию обсуждается вариант отмены пош-
лин на небольшой объем импортных свинины и говяди-
ны. Производители пытаются заменить ингредиенты 
более дешевыми, а сети увеличивают долю товаров под 
своими торговыми марками — на их продвижение не 
надо тратиться, и значит, такие товары дешевле.

О том, что обнуление пошлин на импортные свини-
ну и говядину как одна из мер по стабилизации цен об-
суждается с минсельхозом, «РГ» подтвердили в трех 
отраслевых ассоциациях. Но пока конкретных реше-
ний и тем более возможных параметров нет, говорит 
гендиректор Национального союза свиноводов Юрий 
Ковалев. В минсельхозе ситуацию не комментируют. 

По данным Росстата, мясо и птица за год подорожа-
ли почти на 17,7%. Абсолютным «чемпионом» среди 
продуктов стало мясо птицы, подорожавшее почти на 
31%. В октябре минэкономразвития ухудшило про-
гноз по инфляции на 2021 год с 5,8% до 7,4%. Одной из 
причин глава ведомства Максим Решетников назвал 
рост цен на мясо. По его словам, основные 
проблемы продовольственной инфляции — 
в недостатке предложения. 

ОБРАЗОВАНИЕ 86 олимпиад 
помогут поступить в вузы 
на бюджетное место

Не экзаменом 
Единым

Мария Агранович

Минобрнауки  утвердило список олимпиад, дающих 
льготы при поступлении в вузы летом 2022 года. 
Вплоть до поступления без экзаменов.

Такой перечень утверждается ежегодно. На сей раз 
в него вошли 86 олимпиад, из которых три — новые. 
Впервые попали в министерский список, а значит, по-
лучили «вотум доверия», Открытая олимпиада по эко-
номике, Санкт-Петербургская астрономическая олим-
пиада, Международная олимпиада по финансовой без-
опасности. Важно: участие во всех олимпиадах из пе-
речня — бесплатное. Десятка самых популярных вузов 
для олимпиадников: Высшая школа экономики, МГУ 
им. Ломоносова, Университет ИТМО, СПбГУ, МФТИ, 
Финансовый университет, МИФИ, РАНХиГС, Санкт-
Петербургский госуниверситет промышленных техно-
логий и дизайна, Сеченовский университет.

Но не только олимпиады из перечня дают фору при 
поступлении. Особняком тут стоит самая масштабная 
— около 6 миллионов участников — Всероссийская 
олимпиада школьников. Интеллектуальный баттл по 
24 общеобразовательным предметам — возможность 
не только как следует «прокачать» знания и 
потренироваться в нестандартных подходах к 
решению задач.

ТОЛЬКО В «РГ» 
Глава Росстандарта 
Антон Шалаев — 
об «экспорте» ГОСТов 
и роботах-пылесосах

Все страны 
в ГОСТы к нам

Инесса Суворова

Россия возвращает себе лидерские позиции в разра-
ботке стандартов. Так, наша страна первой в мире раз-
работала стандарты серии дистанционного зондирова-
ния земли и цифровых двойников изделий. По сути, 
мир выстроился в очередь за возможностью использо-
вать российские стандарты в этой сфере, рассказал в 
интервью «Российской газете» глава Росстандарта Ан-
тон Шалаев.

На самом ли деле экономическое развитие в стране не-
возможно без параллельного развития института 
стандартизации?

АНТОН ШАЛАЕВ: По большому счету, да. Нынешняя нацио-
нальная система стандартизации действует с 2016 
года. Главная ее особенность в том, что любая заинте-
ресованная сторона может инициировать разработку 
национального стандарта, обсудить тему на экспер-
тной площадке — в техническом комитете по стандар-
тизации — и в итоге получить действительно 
необходимое регулирование в качестве нор-
мативно-технического документа.
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РЕСУРСЫ 

США могут 
развязать 
ценовую войну 
на рынке нефти

ЗАПАСНЫЕ 
КОТИРОВКИ
Сергей Тихонов

Дорогой баррель вызывает все 
большее раздражение у стран 
— импортеров нефти. Призывы 
к ОПЕК+ увеличить темпы ро-
ста добычи со стороны США, 
Китая, Индии и Японии не воз-
ымели действия. Теперь минэ-
нерго США рассматривает воз-
можность начать продавать 
нефть из стратегических запа-
сов, чтобы увеличить предло-
жение на рынки и сбить цены. 

При этом стратегические за-
пасы США — около 600 млн бар-
релей, то есть их хватит чуть 
более чем на шесть суток ми-
рового потребления. Но зада-
чи заполонить своей нефтью 
весь рынок у США нет.  Их цель 
 — снизить внутренние цены на 
бензин, которые находятся на 
рекордном за 7 лет уровне: 3,7 
доллара за галлон (около 70 ру-
блей за литр). Для этого доста-
точно будет не допустить де-
фицита внутри страны и заме-
стить часть импортируемой не-
фти из России и Ближнего Вос-
тока. Всего США импортируют 
около 7 млн баррелей в сутки, 
но большая часть приходит-
ся на Канаду и Мексику (около 
80%). Поэтому речь идет при-
близительно о 500 тысячах бар-
релей в сутки. В 2011 году для 
снижения цен на бензин за ме-
сяц с тех же самых 3,7 доллара 
за галлон до 3,3 доллара хвати-
ло 30 млн баррелей нефти из 
резерва. 

Вероятность «распаковки» 
стратегического нефтяного за-
паса США действительно су-
ществует. О возможности это-
го шага неоднократно заявля-
ла министр энергетики США 

Дженнифер Грэнхолм, равно 
как и о вероятности запрета 
на экспорт нефти, напомина-
ет аналитик ФГ «Финам» Анна 
Зайцева. По ее мнению, если 
США прибегнут к распродажам 
резервов, которые в основном 
состоят из сернистой и высоко-
сернистой нефти, то в первую 
очередь это может повлиять на 
импорт из других стран, и мо-
жет вызвать временное сни-
жение цен на нефть в пределах 
5—7%, соглашается эксперт.

Из России и стран Ближнего 
Востока США получают имен-
но сернистую нефть, которая 
используется в смеси с легкой 
американской нефтью WTI на 
нефтеперерабатывающих заво-
дах страны. Если одновременно 
с распродажей стратегических 
запасов США введут временное 
эмбарго на экспорт своей мало-
сернистой нефти (более 2 млн 
баррелей в сутки), то это может 
развернуть ситуацию на миро-
вом рынке в пользу дефицита 
легких сортов и переизбытка 
сернистой нефти, к которой от-
носится российский основной 
сорт Urals.

И все же одним США не под 
силу серьезно снизить коти-
ровки. Продажи из стратеги-
ческого резерва США — скорее, 
психологический фактор, вряд 
ли способный оказать сущест-
венное влияние на баланс спро-
са и предложения на рынке, от-
мечает директор группы корпо-
ративных рейтингов АКРА Ва-
силий Танурков.

Но есть еще Китай, также не-
довольный ростом нефтяных 
цен и уже снизивший из-за это-
го импорт нефти в 2021 году на 
7,2%. У Китая также есть значи-
тельные стратегические запасы 
нефти (точный объем неизве-
стен, оценки колеблются от 200 
млн до 1 млрд баррелей), ко-
торые он уже начал распрода-
вать. Пока речь идет всего о 7,4 
млн баррелей в сентябре, но это 
был всего лишь пробный шар. 
Для того чтобы сбить нефтяные 
котировки хотя бы на месяц с 
сегодняшних рекордных цен, 
обеим странам понадобится в 
сумме опустошить резервы ми-
нимум на 80 млн баррелей.

Вряд ли стоит ждать от США 
и Китая согласованных дейст-
вий, но одинаковые рыночные 
условия могут заставить стра-
ны одинаково на них реагиро-
вать без всякого согласования, 
считает Танурков. Но это мо-
жет оказать обратное действие 
на рынок и даже усилить повы-
шающее давление спекулянтов 
на котировки.  

Цель США — сни-
зить внутренние 
цены на бензин, 
находящиеся 
на максимуме 
за семь лет

РАЗЪЯСНЕНИЕ Сроки 
действия сертификатов 
вакцинации не меняются

QR-ответ

Ирина Невинная

QR-коды, которые получают россияне на портале Го-
суслуг после вакцинирования от COVID, по-прежнему 
действительны в течение всего ранее установленного 
срока — то есть 1 год. Такие разъяснения дали вчера  в 
Минцифры и Минздраве России и подтвердил и пресс-
секретарь президента России Дмитрий Песков.

Официальные заявления чиновников потребова-
лись из-за того, что некоторые пользователи портала 
Госуслуг утром 8 ноября 2021 года обнаружили, что 
срок действия их QR-кодов, подтверждающих факт 
вакцинации против COVID-19, по непонятной причи-
не уменьшился с 12 до шести месяцев. 

Сообщения об этом быстро распространились в со-
цсетях. Правда, коснулась эта история далеко не всех 
пользователей. При проверке, если зайти в личный ка-
бинет на Госуслугах, где размещен QR-код,  оказыва-
лось, что у каких-то пользователей (в их число вошел 
и автор этой заметки) все было в порядке. Например, 
мой сертификат по-прежнему действителен до 2 июня 
2022  года, то есть в течение ровно года после второй 
прививки. Но и тех, у кого изначальные данные «слете-
ли», тоже было немало. Как подтвердили «РГ» в Опер-
штабе по борьбе с коронавирусной инфекцией, ника-
ких решений по уменьшению срока действия серти-
фиката не принималось. Ошибочные сроки появились 
из-за сбоя  в связи с техническими работами, которые 
проводились на портале Госуслуг. Ту же причину на-
звал Дмитрий Песков, отметив, что сбои при наладке 
системы бывают, и в этом нет ничего страшного.

«Сейчас портал работает в штатном режиме, QR-ко-
ды восстанавливаются», — подтвердили и в минздраве.

Отметим, что  QR-код, который получают перебо-
левшие COVID-19 после выздоровления, действителен 
в течение шести месяцев.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил новые проекты 
в вертолетостроении

Взлет по вертикали

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин вчера встре-
тился в Кремле с 
генеральным ди-
ректором холдин-
га «Вертолеты Рос-
сии» Андреем Бо-
гинским, чтобы об-
судить развитие от-

расли и новые проекты.
«У нас вертолетостроение 

традиционно всегда развива-
лось, мы всегда по праву гор-
дились нашим вертолетострое-
нием», — заявил Владимир Пу-
тин, заметив, что сейчас в 100 
странах эксплуатируется во-
семь тысяч российских вер-
толетов. «Холдинг получил-
ся дееспособный, большой», 
— оценил он. «Мы находимся 
в нескольких часовых поясах. 
Предприятия у нас располага-
ются на Дальнем Востоке, со-
ответственно, Сибирь, Урал, 
Центральная Россия, и даже 
на самых западных рубежах, в 
Калининграде», — перечислил 
Андрей Богинский. У холдин-
га три конструкторских бюро, 
шесть авиаремонтных заводов 
в России и 10 партнерских сер-
висных центров за рубежом — и 
еще столько же модернизиру-
ется и создается вместе с пар-
тнерами.

«За предыдущие пять лет 
мы поставили на внутренний 
и внешний рынок 865 верто-

летов с газотурбинными дви-
гателями. Это второй резуль-
тат в мире для гражданских и 
военных», — заметил доклад-
чик. Еще в 2017 году удалось 
существенно увеличить долю 
гражданской продукции. На 
фоне падения мирового рынка 
вертолетной техники и сниже-
ния по линии гособоронзака-
за и военно-технического со-
трудничества холдинг остался 
в прибыли. Доля гражданских 
вертолетов увеличилась бла-
годаря развитию санитарной 
авиации.

У «Вертолетов России» вто-
рое место в мире по продажам 
и по производству вертолет-
ной техники. «С 2021 по 2025 
годы мы планируем произве-
сти и реализовать на внутрен-
нем и внешнем рынке более 
1100 вертолетов. При этом уже 
в 2023 году доля гражданской 
продукции превысит 50 про-
центов», — объявил Богинский. 
«Чтобы удерживать лидирую-
щие позиции в мире, мы стре-
мимся к 2030 году достичь по-
казателей роста производи-

тельности и выручки в три раза 
по сравнению с 2020 годом, а 
консолидированной прибыли 
— в четыре», — сообщил он.

Глава холдинга отметил, 
что серийно выпускаемые бо-
евые и военно-транспортные 
вертолеты позволяют полно-
стью удовлетворить потребно-
сти главного заказчика — мино-
бороны и других силовых ве-
домств, а также занимать ли-
дирующие позиции по постав-
ке военной техники на между-
народные рынки. Гражданская 
техника также конкурентоспо-
собна. «Наша «восьмерка» и ее 
модификации лидируют в сег-
менте тяжелых вертолетов», — 
сказал Богинский. Основой для 
продвижения в других сегмен-
тах он назвал «Ансат», Ка-226, 
Ка-32 и Ми-26. «Со многими из 
этих моделей вы знакомы не 
понаслышке, так как сами ис-
пользуете их в своей работе», — 
добавил докладчик.

Для сохранения позиций 
на рынке нужно предлагать 
новые модели, и гендиректор 
холдинга рассказал о разра-

ботках. Среди них — вертолет 
Ми-171А3 для полетов над вод-
ными поверхностями, на мор-
ские буровые платформы. «Мы 
предполагаем и на мировой ры-
нок выйти с этим вертолетом», 
— объявил он. Следующий про-
ект — тяжелого вертолета — на-
чали обсуждать с китайскими 
партнерами еще в 2008 году, 
шли интенсивные переговоры, 
и 25 июня этого года контракт 
был подписан. Проект рассчи-
тан примерно на 13 лет. 

Третий проект — однодви-
гательный вертолет с самой 
большой кабиной в своем клас-
се, которая может оснащаться 
для семи вариантов примене-
ния: пассажирский, корпора-
тивный, авиатакси, грузовой, 
полицейский, медицинский, 
учебный. «Это отечественная 

разработка, которая создается 
в соответствии с европейски-
ми требованиями», — уточнил 
глава «Вертолетов России». Го-
товится первый летный прото-
тип. Работы ведутся на дочер-
нем предприятии в Италии. 

Богинский спрогнозировал 
увеличение количества агломе-
раций, где активно будет разви-
ваться тема аэромобильности. 
«В соответствии с прогнозами 
экспертов потребность соста-
вит более 15 тысяч летатель-
ных аппаратов для использо-
вания в городских условиях», 
— уточнил он. Также речь зашла 
о проекте для Индии — Ка-226 — 
вертолет был облегчен для ис-
пользования в горах.  

А К Ц Е Н Т

Сейчас в 100 странах мира 
эксплуатируется восемь тысяч 
российских вертолетов

ФИНАНСЫ Картам «Мир» 
повысили защиту 
от мошенников

Счетам 
добавили 
баланса

Роман Маркелов

Национальная система платежных карт (НСПК), опе-
ратор национальной платежной системы «Мир», запу-
стила новый функционал, предназначенный для обме-
на информацией о скомпрометированных банковских 
картах. Об этом говорится в ответе НСПК на запрос 
«Российской газеты».

Сейчас такой функционал доступен для всех участ-
ников платежной системы «Мир», подключенных к 
платформе «Диспут+», отметили в НСПК. Опцию на 
данный момент поддерживают более 180 банков, уточ-
нили там. Компрометация карты — это раскрытие ее 
данных (логин и пароль от интернет-банка, ПИН-код 
или CVV-код, одноразовый СМС-пароль) третьим ли-
цам. Такие данные могут быть использованы для неза-
конного доступа к деньгам владельца карты.

«НСПК постоянно работает над повышением уров-
ня безопасности платежных операций и совершен-
ствованием существующих систем противодействия 
мошенничеству. Новый функционал «Скомпромети-
рованные карты», реализованный на базе диспутной 
платформы НСПК, предназначен для обмена инфор-
мацией как между участниками платежной системы 
«Мир», так и между банками и платежной системой», 
— сообщили в НСПК.

Там отметили, что функционал позволит более бы-
стро и адресно предоставлять участникам информа-
цию о скомпрометированных платежных инструмен-
тах, а также оперативно реагировать на всех уровнях 
— как банков, так и платежной системы. Нововведение 
позволит принимать необходимые меры по противо-
действию разным видам мошенничества, добавили в 
НСПК.

Как ранее заявлял в интервью «Российской газе-
те» зампред Банка России Герман Зубарев, основными 
каналами мошеннических атак на кошельки граждан 
стали звонки по телефону и выманивание данных бан-
ковских карт через фишинговые сайты.  

ЗАЩИТА Сертификаты 
о вакцинации обновят 
до марта 2022 года

Сертификат 
по-новому

Елена Манукиян

С 8 ноября россияне через госуслуги начали получать 
сертификат нового образца о проведенной вакцина-
ции против COVID-19 либо перенесенном коронави-
русе. В QR-коде теперь отражены сведения о сделанной 
прививке, противопоказаниях к ней, а также сроках 
заболевания, если человек болел COVID-19. 

В самом сертификате у тех, кто прошел вакцина-
цию или ревакцинацию от коронавируса, указывается 
дата прививки, медицинская организация, в которой 
она была сделана, сведения о введенном препарате. 
При наличии медицинских противопоказаний к вак-
цинации в документе появится отметка об этом с ука-
занием причины и периода, в течение которого нель-
зя делать прививку. В сертификате у переболевших 
COVID-19 врач укажет, когда и кем был поставлен ди-
агноз, дату выздоровления пациента.

Все сведения должны формироваться на двух язы-
ках — русском и английском. Россияне смогут увидеть 
такой документ в электронном виде в личном кабинете 
на портале госуслуг не позднее чем через три дня после 
завершения вакцинации, выздоровления или выданно-
го заключения об отводе от прививки. Те, кто захочет 
иметь на руках бумажный вариант документа, смогут 
распечатать сертификат с QR-кодом на бумаге — также 
через сайт госуслуг. Второй вариант — обратиться для 
этого в МФЦ.

Ранее выданные сертификаты будут заменяться 
на вновь оформленные постепенно до 1 марта 2022 
года.  
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Владимир Путин считает, что хол-
динг «Вертолеты России» показал 
свою дееспособность.

ПАРТИИ «Единая Россия» подготовила поправки ко второму чтению 
проекта бюджета

Миллиарды в помощь
Татьяна Замахина

П
артия «Единая Россия» 
вместе с кабмином про-
работали поправки ко 

второму чтению проекта феде-
рального бюджета на три пред-
стоящих года. Государствен-
ные расходы в 2022—2024 годах 
предложено увеличить на 107,6 
млрд рублей. Приоритетами, 
как и прежде, будут поддержка 
семей с детьми и помощь наибо-
лее уязвимым категориям гра-
ждан, заявил председатель «Еди-
ной России», зампред Совета 
безопасности РФ Дмитрий Мед-
ведев.

Первое чтение основной фи-
нансовый документ прошел в 
конце октября — одобрив его, де-
путаты одновременно приняли 
проект постановления на тему 
дальнейшей доработки проекта. 
Над конкретными изменениями 
«единороссы» работали вместе с 
правительством, и свои предло-
жения они представили на сове-
щании с участием главы минфи-
на Антона Силуанова. По словам 
министра, получившиеся по-
правки направлены на поддер-
жку людей и развитие экономи-
ки. Он заверил, что деньги на ре-
ализацию предложений найдут-
ся. «Что касается финансового 
обеспечения, государственный 
бюджет позволяет найти финан-

совые ресурсы в рамках второ-
го чтения, — заверил он. — Мы это 
отработаем на площадках Гос-
думы».

Необходимый запас про-
чности, чтобы изыскать допол-
нительные 107,6 млрд рублей, 
действительно есть, подтвердил 
глава Комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам Андрей Мака-
ров. По его словам, свод всех по-
правок будет направлен в про-
фильные комитеты для рассмо-
трения.

Представители «ЕР» расска-
зали о конкретных инициативах 
ко второму чтению.

В частности, вице-спикер Гос-
думы Ирина Яровая предложила 
увеличить на 1,5 млрд рублей 
субсидирование льготных авиа-
перелетов для жителей Дальне-
го Востока. Дмитрий Медведев, 
комментируя такую инициати-
ву, отметил, что «чем шире бу-
дет эта программа, тем лучше». 
По его словам, если граждане не 
смогут покупать билеты из-за 
дороговизны, то «мы просто мо-
жем потерять единство страны».

Председатель Комитета Гос-
думы по молодежной политике 
Артем Метелев поднял пробле-
му устаревших общежитий для 
студентов. По его словам, в пред-
стоящие три года предлагается 
выделять 3 млрд рублей ежегод-
но, чтобы можно было ремонти-

ровать по сто тысяч квадратных 
метров в год. Глава партии согла-
сился, что общежития во мно-
гих вузах остались практически 
в том же состоянии, в каком они 
находились еще в советский пе-
риод, и сейчас важно выделять 
деньги на их ремонт.

Метелев также предложил за-
ложить в бюджете на ближайшие 
три года финансовую поддержку 
для известных некоммерческих 
организаций — Российского Кра-
сного Креста, Национального 
мониторингового центра помо-
щи пропавшим и пострадавшим 
детям и «Бессмертного полка». 
Эти организации оказывают 
действительно важную помощь 
и поддержку гражданам, поддер-
жал Медведев.

Глава думского Комитета по 
охране здоровья Дмитрий Хубе-
зов обратил внимание на то, что 
и на фоне пандемии нельзя забы-

вать про плановую медпомощь. 
«Единороссы», по его словам, 
предлагают выделить дополни-
тельное финансирование (по 2,3 
миллиарда рублей ежегодно) на 
закупку противовирусных пре-
паратов для болеющих ВИЧ-ин-
фекциями, а также на обеспе-

чение донорской крови. «Я по-
лучаю постоянные обращения 
о том, как буксует плановая по-
мощь из-за проблем, связанных 
с пандемией, — подтвердил важ-
ность решения этого вопроса 
Дмитрий Медведев. — Этим нуж-
но заниматься. Жизнь никуда 
не ушла, даже несмотря на этот 
ковид».

Подняли и проблемы сель-
чан. Зампред аграрного комите-
та Юлия Оглоблина предложила 
увеличить финансирование го-
спрограммы на поддержку села 
на 4,5 миллиарда рублей. «Это 
постоянная тема, наша забота», 

— согласился Медведев. Отдель-
но он отметил важность поддер-
жки работающих на селе специ-
алистов. 

Председатель партии сооб-
щил, что поддерживает и дру-
гие инициативы. Депутаты от 
«ЕР» наряду с уже названными 
поправками предложили вдвое 
увеличить расходы на борьбу с 
цифровым неравенством и на 
финансирование программы 
по обеспечению жильем инва-
лидов, вставших на очередь до 
2005 года. Среди других иници-
атив — выделить больше средств 
на программы развития дорог в 
регионах, заложив на это по 50 
миллиардов рублей ежегодно.

В целом новый бюджет дол-
жен быть основной для дальней-
шего развития страны и обес-
печить людям весь спектр га-
рантий со стороны государства, 
подчеркнул Медведев. Он на-
помнил, что представители пар-
тии брали на себя обязательства 
в ходе предвыборных баталий. 
«Это как раз и есть первичная 
проверка на прочность тех об-
ещаний, которые давались в ходе 
выборов», — заявил глава пар-
тии. Он рекомендовал депутатам 
от «ЕР» более наступательно от-
стаивать свою позицию в диало-
ге с оппонентами, выступающи-
ми против выполнения социаль-
ных расходов бюджета.  

А К Ц Е Н Т

Ко второму чтению бюджета 
«Единая Россия» предложила 
увеличить государственные расходы 
на 107,6 млрд рублей

Официально

Президент РФ Владимир Путин своим указом утвердил Основы госу-

дарственной политики в сфере стратегического планирования в Рос-

сийской Федерации.

«Государственная политика в сфере стратегического планирования 

представляет собой совокупность скоординированных мер, направ-

ленных на определение с учетом национальных интересов Российской 

Федерации долгосрочных целей социально-экономического развития 

и обеспечения национальной безопасности, стратегических нацио-

нальных приоритетов, путей и основных инструментов их достижения», 

— говорится в документе.

Цикл стратегического планирования определяется сроком полномочий 

президента. Глава государства осуществляет общее руководство госпо-

литикой в сфере стратегического планирования.
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Все страны в ГОСТы к нам
Принятие стандартов 
значительно увеличи-
вает эффективность 

производства.  Бизнес все в 
большей степени начинают ви-
деть на практике, насколько эф-
фективно можно использовать 
стандарты как инструмент про-
движения новых технологий и 
в целом повышения собствен-
ной конкурентоспособности.

Если в 2016 году из всех доку-
ментов, которые утверждал Рос-
стандарт в течение года, иници-
ированных бизнесом было 15%, 
то по итогам 2020 года их стало 
49%. При этом изменились сро-
ки появления ГОСТа. В 2016 году 
средний период составлял почти 
два года, сейчас это девять ме-
сяцев. Речь идет о прохождении 
всех этапов — от инициирова-
ния до утверждения документа 
в качестве ГОСТа. А это участие 
и консолидация всех заинтере-
сованных сторон: производите-
лей, потребителей, регуляторов, 
представителей науки, вузов, ор-
ганов власти, общественных ор-
ганизаций. Эксперты принима-
ют участие в разработке, экспер-
тизе, согласовании и публичном 
обсуждении проекта. И только 
при достижении консенсуса до-
кумент попадает в Росстандарт 
на утверждение.

Учитывая это, можно понять, 
насколько это сжатые сроки. 
Причем у нас уже на практике 
есть примеры, когда срок разра-
ботки ГОСТа вообще сокращен 
до четырех месяцев.

Летом сформирован новый 
проектный технический ко-
митет по стандартизации 
«Умные (SMART) стандар-
ты». Насколько отечествен-
ные предприятия и организа-
ции смогут быстро вписать-
ся в такой формат?

АНТОН ШАЛАЕВ: В обозримом бу-
дущем стандарты в их класси-
ческом представлении не бу-
дут востребованы. В экономике 
идет максимальная автоматиза-
ция и роботизация многих про-
цессов, и в этих условиях бу-
мажная брошюрка, на которой 
написано «ГОСТ», воспринима-
ется уже как некий атавизм.

Нужны новые механизмы. 
Требования к товару или услу-

ге должны быть описаны в виде 
базы данных или электронной 
модели. Тогда они могут быть 
сразу интегрированы непосред-
ственно в автоматизированные 
системы предприятий. Миро-
вое сообщество уже несколько 
лет обсуждает тему SMART-стан-
дартов, которые читаются и пе-
редаются машинами, а человек 
становится фактически исклю-
ченным из этой связки. Задача 
созданного комитета — разрабо-
тать унифицированные стандар-
ты и требования к цифровым до-
кументам. Это переход к четвер-
тому уровню стандартизации, 
при котором нормативные тре-
бования передаются в формате 
«машина—машина». Для его до-
стижения необходимо создать 
комплекс стандартов, что смо-
жет исключить ситуации, ког-
да предприятия, работающие в 
цифровых форматах, использу-
ют разные критерии оценки или 
разные системы измерения. 

Проект первого стандарта, 
разработанного в комитете, уже 
вынесен на публичное обсужде-
ние. Это основополагающий на-
циональный документ «Стан-
дарты национальные в цифро-
вых форматах». На данном эта-
пе любая заинтересованная сто-
рона может внести свои замеча-
ния и предложения. Думаю, что 
до конца текущего года стан-
дарт будет утвержден.

Роботизация и искусствен-
ный интеллект (ИИ) все 
больше входят в повседневную 
жизнь. Какие стандарты в 
этом направлении приняты 
и еще разрабатываются?

АНТОН ШАЛАЕВ: Фонд российских 
стандартов в области робото-
технических комплексов насчи-
тывает на сегодняшний день по-
рядка 50 документов. Большая 
часть из них — требования к сов-
местимости роботов и их ком-
понентов, а также требования в 
области безопасности. В основ-
ном речь идет о сервисных и 
промышленных роботах. 

Например, в нашем фонде 
стандартов уже есть докумен-
ты, определяющие требования 
к совместимости различных ав-
томатизированных объектов 
«умного дома» — тех же роботов-

пылесосов, например. Или робо-
тов, созданных для поддержания 
безопасности в общественных 
местах, роботов, созданных для 
предотвращения чрезвычайных 
ситуаций.  

Более того, российские эк-
сперты, которые занимаются со-
зданием роботов и робототехни-
ческих комплексов, активно уча-
ствуют в обсуждении и подготов-
ке стандартов на международ-

ном уровне. Это одно из направ-
лений, где наша страна занимает 
активную позицию. 

Что касается искусственного 
интеллекта, то тут стандартиза-
ция, на мой взгляд, вообще неза-
менима. Учитывая большую об-
щественную значимость этих за-
дач, к используемым интеллек-
туальным технологиям предъ-
являются особые требования по 
безопасности. А единственным 
способом объективно удостове-
риться в том, что система в реаль-
ных условиях эксплуатации пове-
дет себя именно так, как планиро-
вали ее разработчики, и не будет 
представлять угрозы, становится 
тестирование систем искусствен-
ного интеллекта, проводимое по 
унифицированным требованиям. 

В прошлом году была приня-
та отдельная программа стандар-
тизации, насчитывающая более 
200 документов, которые необ-
ходимо принять в течение пяти 
лет. Первые стандарты в области 
ИИ уже появились — их восемь. К 
примеру, нормы, регулирующие 
действия систем, функциониру-
ющих на основе искусственно-
го интеллекта, в общественном 
транспорте, на вокзалах, аэро-
портах, — это системы монито-
ринга, прогнозирования наме-
рения людей и т.д. 

Какие еще технологические 
стандарты запланированы к 
разработке и принятию? 

АНТОН ШАЛАЕВ: В этой программе 
есть несколько блоков, часть из 
которых связаны с применени-
ем ИИ. Клиническая медицина, 
транспорт, энергетика и АПК. 
Особенно активно развивает-
ся сектор сельского хозяйства, 
потому что на полях появляет-
ся все больше беспилотной тех-

ники, что тоже требует гаран-
тии безопасности ИИ-системы. 
Кстати, первый стандарт в этом 
направлении появится в России 
уже в 2021 году.

Когда-то наша страна была 
лидером в части разработки 
ГОСТов и технических усло-
вий (ТУ). А какой вклад в фор-
мирование мировых стандар-
тов сегодня вносит Россия?

АНТОН ШАЛАЕВ: Вы правы, с 1960-
х по 1980-е годы СССР был од-
ним из мировых лидеров в об-
ласти стандартизации, и наши 
ГОСТы в отношении высоко-
технологичной продукции бра-
ли за основу международных 
стандартов. А за отраслевыми 
советскими стандартами охо-
тились ведущие технические 
разведки мира. Сейчас мы вос-
станавливаем утраченные ког-
да-то позиции. Российские эк-
сперты принимают активное 
участие в разработке актуаль-
ных международных стандар-
тов, а нередко и сами выходят 
с инициативой создания таких 
стандартов. 

В 2021 году суммарно в меж-
дународных организациях по 
стандартизации уже 15 доку-
ментов разрабатываются по 
инициативе России. Это та-

кие сферы, как железнодорож-
ный транспорт, атомная техни-
ка, авиационная и аэрокосми-
ческая отрасли, а также сфера 
корпоративного управления. 

За последние годы Россия сде-
лала колоссальные шаги в разви-
тии стандартизации в сфере кос-
мической техники. У нас первы-
ми в мире появились стандарты 
серии дистанционного зонди-
рования земли и сбора данных 
в космическом пространстве. И 
сейчас, образно говоря, весь мир 
выстроился в очередь за возмож-
ностью использовать россий-
ские стандарты в этой сфере. Это 
одно из направлений, где мы уже 
совершенно точно вернули ли-
дерские позиции. 

Когда заработает сервис опо-
вещения владельцев автомо-
билей, попавших под отзыв-
ную кампанию, через единый 
портал госуслуг?

АНТОН ШАЛАЕВ: Если отвечать кон-
кретно, то сервис заработает в 
2022 году. Если более детализи-
ровано, то отвечу так: отзывные 
кампании — это важная часть си-
стемы технического регулиро-
вания как такового. Мы приняли 
единый стандарт для производи-

телей, поставщиков и продавцов 
при отзыве продуктов автомо-
билестроения. Сейчас все отзы-
вы проходят по одним и тем же 
принципам, а с будущего года, 
в случае попадания вашего авто 
под отзывную кампанию, ин-
формация до вас будет доведена 
через госуслуги. 

Что касается будущих сер-
висов от Росстандарта, то в раз-
работке находится целый ряд 
проектов. Например, Росстан-
дарт совместно с департамен-
том информационных техно-
логий города Москвы запустил 
сервис на портале mos.ru для 
подачи сведений о поверке или 
вводе водосчетчиков в эксплу-
атацию после замены, демон-
тажа или пропуска срока по-
верки. С помощью этой услуги 
можно сообщать данные о про-
ведении плановой поверки или 
установке приборов учета воды 
в электронном виде, без посеще-
ния управляющей организации. 
Сейчас хозяевам квартир будет 
гораздо проще следить за сро-
ком их использования и не бес-
покоиться по поводу своевре-
менности их замены. Кроме про-
чего сервис исключит мошенни-
чество в этой сфере.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: В России создается единая цифровая 
платформа в социальной сфере

Господдержка онлайн
Владимир Кузьмин

Д
о 2030 года прави-
тельство реализует 
четыре проекта циф-
ровой трансформа-
ции в социальной 
сфере, которые сде-
лают помощь гра-
жданам более адре-
сной и проактивной. 

«Чтобы человек получал ее без 
лишней волокиты и обращений 
в ведомства, быстро и удоб-
но», — подчеркнул премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

— Главная задача — усовер-
шенствовать систему социаль-
ного обеспечения и трудовых 
отношений за счет использова-
ния искусственного интеллек-
та, технологий анализа и обра-
ботки больших данных, — ска-
зал глава кабмина на оператив-
ном совещании со своими за-
местителями.

Через три года около 80 про-
центов граждан смогут полу-
чать федеральную помощь про-
активно либо на основании за-
явления, отметил Мишустин. 
«Никакие справки и бумаж-
ные документы предъявлять 
не придется», — уточнил он. Это 
станет возможным благодаря 
созданию Единой централизо-
ванной цифровой платформы 
в социальной сфере. Она помо-
жет оперативно и просто пре-
доставлять людям положенные 
им меры поддержки в зависи-
мости от жизненной ситуации, 
с использованием принципов 
социального казначейства.

Кроме того, правительство 
намерено развивать механизм 
обратной связи с людьми по во-
просам социальной защиты и 
назначения помощи. Для этого 
планируется запустить единый 
контакт-центр взаимодействия 
с гражданами. Через него мож-
но будет получить всю интере-
сующую информацию.

Модернизация государ-
ственной службы занятости 
предполагает перевод всех 
услуг в этой сфере на портал 
«Работа в России». «Современ-
ные технологии эффективно 
помогут соискателям находить 
подходящие вакансии, а пред-
приятиям — нужных специали-
стов», — считает премьер-ми-
нистр. 

Еще один проект цифровой 
трансформации в социальной 
сфере, который правительство 
намерено реализовать в бли-

жайшие десять лет, связан с 
внедрением электронного ка-
дрового документооборота. 
«Он предусматривает перевод 
в «цифру» документов, кото-
рые касаются трудовых отно-
шений. Это выгодно для рабо-
тодателей. Им станет проще ве-
сти все кадровые вопросы. Но-
вые возможности появятся для 
развития дистанционных форм 
занятости», — отметил Михаил 
Мишустин.

Общая задача — внедрение 
современных цифровых реше-

ний в разных отраслях эконо-
мики. Премьер утвердил стра-
тегическое направление циф-
ровой трансформации обра-
батывающей промышленно-
сти. «Страны, которые смогут 
раньше других провести циф-
ровизацию промышленности, 
станут технологическими ли-
дерами. У нас есть для этого все 
возможности», — считает глава 
кабмина.

Процессы будут сконцен-
трированы на внедрении рос-
сийских решений в сфере ин-

формационных технологий на 
предприятиях. Для этого пра-
вительство в четыре раза уве-
личит финансовую поддержку 
отечественных проектов в об-
ласти промышленного про-
граммного обеспечения. «Их 

внедрение поможет повысить 
производительность труда, 
снизить себестоимость това-
ров и ускорить вывод на рынок, 
— заявил Мишустин. — Важно к 
концу десятилетия увеличить 
долю собственных электрон-

ных компонентов для цифровой 
трансформации промышленно-
сти. Она должна превысить 40 
процентов».  

Михаил Мишустин: Никакие справ-
ки и бумажные документы предъяв-
лять не придется.

А К Ц Е Н Т

Кабмин запустит единый контакт-центр 
для взаимодействия с гражданами 
по вопросам соцзащиты 

А К Ц Е Н Т

В фонде стандартов уже есть ГОСТы 
как для роботов-пылесосов, 
так и для роботов, созданных 
для предотвращения чрезвычайных 
ситуаций

Новый Сочи: курорт осовременят

Михаил Мишустин утвердил программу комплек-

сного развития Сочи. В нее включены 27 приори-

тетных объектов. За восемь лет, подчеркнул глава 

правительства, на курорте обустроят, отремонти-

руют и существенно улучшат городскую инфра-

структуру.

Свыше 20 объектов отобраны для обновления жи-

лищно-коммунального хозяйства. «Их модерниза-

ция позволит обеспечивать жителей и гостей Сочи 

качественной питьевой водой круглый год. Сейчас 

городские сети водоотведения изношены более 

чем на 70 процентов», — сказал премьер-министр. 

Необходимая инфраструктура будет подведена к 

земельным участкам, выделенным многодетным се-

мьям. Нормальной водой и канализацией обеспе-

чат более 460 таких семей.

«Также в комплексный план включены мероприя-

тия по введению в строй новых очистных сооруже-

ний, благоустройству центральной Приморской на-

бережной, ремонту гидротехнических объектов и 

укреплению берегов», — сообщил премьер. Это по-

зволит открыть для отдыхающих новые пляжные 

территории.

Мэр Сочи Алексей Копайгородский сообщил ТАСС, 

что на цели комплексной программы до 2030 года 

направят 138,7 миллиарда рублей.

1

АЛЬТЕРНАТИВНАЯ 
ИСТОРИЯ
Очередная годовщина Великой Октябрьской социали-
стической революции — она же Октябрьский перево-
рот (путч) большевиков — законный повод поговорить 
о многозначности Истории.

Споры, насколько исторический процесс детерми-
нирован, будут, очевидно, продолжаться столько же, 
сколько и сам этот процесс. В судьбе человека — како-
во соотношение генотипа («скреп»), внешних обсто-
ятельств и «свободы воли», свободы выбора самого 
человека (а его «внутренняя свобода» в какой мере за-
писана в геноме?). Так и судьба — Народа, Страны, Госу-
дарства, Цивилизации, Человечества…

Генофонд — география, демография, религия, куль-
тура, история — задан. Но как им распорядится здесь и 
теперь «организм Нации»? Неоднозначность, много-
вариантность особенно видна в моменты «открытых 
переломов» Исто-
рии. Это обычно 
связывают с дей-
ствиями личности, 
элит…

Сколько ни 
спорь об этой «роли 
личности» — от оче-
видности не убе-
жишь. Все мы зна-
ем, что при смене 
императоров и ген-
секов политическая 
история России по-
чти (!) всегда делала 
резкие зигзаги («ве-
ликие реформы» 
Александра II, «контрреформы» Александра III , лик-
видация НЭПа после Ленина, «оттепель» после Стали-
на, «перестройка» и т.д.). Невозможно отделить такие 
фундаментальные перемены от личности человека, с 
чьим именем их связывают. Но опять же: основной во-
прос о СООТНОШЕНИИ внеличностных факторов и 
воли-роли-стиля конкретной личности — общего отве-
та не имеет.

Например, представим, что Ленин простудился в 
Разливе и умер, а обезглавленные большевики не ре-
шились на восстание и заняли компромиссную пози-
цию. Кстати, именно так в марте 1917-го, до приезда 
Ленина, говорили другие лидеры партии — Каменев и 
Сталин. Они даже считали возможным объединиться 
с меньшевиками. По сути, Каменев и Сталин были за 
социал-демократическую партию и эволюцию, Ленин 
— за коммунистическую партию и революцию. И вот 
представим, что эта сила — Ленин — исчезла…

Правда, есть точка зрения, что герои исторических 
драм приходят, играют свою роль и уходят со сцены 
вовсе «не случайно», не по своей «частной воле», а на 
самом деле в соответствии с Замыслом Пьесы и волей 
Высшего Режиссера, но предположим все же, что «фи-
зическое тело В.И. Ульянова» заболело и умерло, не 
считаясь с Логикой Истории.  

Итак — вырвали из календаря-1917 листок «7 ноя-
бря». Что бы тогда было с Россией?  

При всей умозрительности подобных «бессмыслен-
ных мечтаний» подобные споры ведутся историками 
по сей день.

Все — включая большевиков-1917 — повторяли, что 
только Учредительное собрание (УС) вправе решать 
Судьбу России. Как известно, большевики это собра-
ние разогнали — ведь они уже взяли эту Судьбу в свои 
руки. Ну, а если б не они?

Избрано 707 депутатов УС: 279 эсеров, 159 больше-
виков, 103 «местных социалиста», 68 от «националь-
ных партий», 22 меньшевика, 10 кадетов… 5 января 
1918, Таврический дворец. На первое заседание при-
шли 410 депутатов. 

Это — Власть? Они могли избрать правительство? 
Нет. Нет одной победившей партии, необходима коа-
лиция. А  способность русской интеллигенции дого-
вариваться в течение 1917 ярко проявили и социали-
стические партии, и кадеты. Но времени-то — не было! 
Больше того, изну-
три сами партии 
(кроме «больше-
вистского моноли-
та») были рыхлыми, 
дробились, не было 
там ни общеприз-
нанного лидера, ни 
«партийной дисци-
плины».

УС приняло на 
своем единствен-
ном заседании три 
документа. О земле (просто повторило ленинский «Де-
крет о земле»), декларативный призыв к правительст-
вам всех стран «начать переговоры о мире», и объяви-
ли страну «Российской Федеративной Демократиче-
ской Республикой». Нет причин считать, что следую-
щие заседания были бы конструктивнее. Да и сама лег-
кость разгона и равнодушие страны к этому событию 
ясно говорили, что УС — долго вынашивавшийся, но не-
жизнеспособный плод.

Временное правительство (ВП)? Но оно в течение 
февраля — октября 1917 лишь теряло власть. И не толь-
ко под ударами большевиков — а просто из-за неспо-
собности решить ни одну проблему. 

Война! Правительство может от неуверенности на-
звать себя «временным», но вот войну и смерть на ней 
«временными» считать нельзя. А воевать и рисковать 
жизнью уже не до Победы, не за Веру, Царя и Отечест-
во, а «просто так», до «начала всеобщих переговоров о 
мире», из «верности союзникам», из «чувства чести» 
— ТАК воевать армия не могла и не хотела. Это уже не 
война, а ток-шоу, только с настоящими трупами. А на 
сепаратный мир правительство пойти не могло.   

Национальные республики. Империя расползалась 
по швам, но ни принять этот факт, ни силой «втянуть 
пасту обратно в тюбик» ВП не могло.

Правовой беспредел, преступность, самовольный 
захват собственности (прежде всего земли). Смертная 
казнь — отменена, полиция — парализована, какой-то 
порядок держался еще кое-где только по инерции. Что 
с этим делать — ВП тоже не знало.

Выход все видели только в «перезагрузке» страны 
— в «чьей-то» Диктатуре. Но кандидат в военные дикта-
торы — Корнилов — со своей задачей не справился.

В таком случае страну, скорее всего, ожидало 
«смутное время» — территориально-социальное дро-
бление (сепаратизм уже «внутри России» — Сибирь, 
Дальний Восток), правовой беспредел — пока в силу 
самоорганизации Больших Систем из этого Хаоса все 
равно не сложится пазл Диктатуры на той территории, 
которая «останется от России».

Вот — альтернатива большевизму. Альтернатива?  

Представим, 
что Ленин просту-
дился в Разливе 
и умер, а обезглав-
ленные большеви-
ки не решились 
на восстание

Кандидат в воен-
ные диктаторы — 
Корнилов — 
со своей задачей 
не справился

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184
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Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Антон Шалаев: Есть примеры, когда разработка ГОСТа занимала четыре 
месяца.
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ОТДЫХ Сколько будут 
стоить зимние туры 
в Египет и Таиланд

Чартеры готовы 
к взлету 

Евгений Гайва

Туроператоры запустили продажи туров в Египет на 
чартерных рейсах, цены снизились примерно на 10%, 
рассказали «РГ» представители туриндустрии. Это на-
правление лидирует по запросам туристов на декабрь. 
К Новому году цены вновь начнут расти, но сдержи-
вать их будет конкуренция с Таиландом, куда начали 
продавать комплексные туры. 

Россия с 9 ноября возобновляет чартерные рейсы в 
Египет, а также прямое авиасообщение с девятью стра-
нами, среди которых и Таиланд. Туры на новых услови-
ях продают крупнейшие туроператоры. 

«Чартеры позволяют сократить стоимость перелета 
в Египет в среднем на 20%», — говорит вице-президент 
Ассоциации туроператоров России Дмитрий Горин. 
По отелям снижения нет. Так что комплексные туры 
подешевеют примерно на 10% , считает вице-президент 
Российского союза туриндустрии Юрий Барзыкин. 

Представитель туроператора TUI сообщил, что сто-
имость недельных туров в Египет на чартерах с выле-
тами после 9 ноября на двоих начинаются от 57 тысяч 
рублей.  В 2020 году туры в среднем стоили 153 тысячи 
рублей. 

По данным Tez Tour, стоимость недельного тура на 
Пхукет сейчас стартует от 43,9 тысячи рублей на чело-
века при двухместном размещении.  

ТОРГОВЛЯ Норму обеспеченности граждан магазинами предлагают упразднить

Закрыто на пересчет
Марина Трубилина

И
зменить нормативы обес-
печенности жителей ма-
газинами, торговыми па-

вильонами и рынками предлага-
ет минпромторг. Об этом гово-
рится в разработанном ведомст-
вом проекте постановления. 

До сих пор местные власти 
должны были по специальной 
методике определять, сколько 
продуктовых и непродовольст-
венных магазинов, сколько не-
больших торговых точек требу-
ется в населенном пункте. Базо-
вой цифрой было 202 кв. м на ты-
сячу жителей по торговле про-
дуктами и 387 кв. м — непродо-
вольственными товарами. Необ-
ходимые площади для конкрет-
ного города или поселка опре-
делялись с учетом расходов на-
селения на покупки, роста цен и 

других показателей. Кроме того, 
в радиусе 0,25 км для городов и 
0,5 км для сел полагалось по 2 
магазина «шаговой доступно-
сти» (при плотности населения 
выше 5 тысяч человека на кв. км 
число торговых точек пропорци-
онально возрастало). 

Сейчас смысл этих нормати-
вов пропал, отмечается в поя-
снительной записке к докумен-
ту. Активизация дистанционной 
торговли привела к тому, что 
площадь обычных магазинов 
уже не позволяет оценить раз-
витость торговли в целом. Кроме 
того, власти не имеют способов 
влияния на увеличение числа 
магазинов. В то же время кри-
терий площади малых форма-
тов торговли (нестационарных 
торговых объектов, включая мо-
бильную торговлю, ярмарки и 
рынки) продолжает сохранять 

актуальность и оценивать разви-
тие торговли «шаговой» доступ-
ности, говорится в пояснитель-
ной записке к документу. Поэто-
му впредь предлагается устанав-
ливать нормативы только для 
нестационарной торговли, рын-
ков и ярмарок. Базовые цифры 
— на 10 тысяч жителей должно 
приходиться не менее 15 неста-
ционарных торговых объектов 
(ранее было 9) и один рынок или 
регулярно проводимая ярмарка 
(выходного дня, еженедельная, 
сезонная или постоянная). Сей-
час на 10 тысяч населения при-

ходится 14 нестационарных тор-
говых объектов и 0,6 ярмарок 
или рынков. Каждые пять лет эти 
стандарты должны обновляться. 
Для регионов с суровым клима-
том устанавливать такие нормы 
не будут. 

Разработчики документа хо-
тят, чтобы в регионах с наиболь-
шим дефицитом торговых пло-
щадей он был в ускоренные сро-
ки покрыт ярмарками и торгов-
лей «с колес», отмечает управ-
ляющий директор Российского 
совета торговых центров Олег 
Войцеховский. «Это даст задел 

для компенсации выпадающих 
площадей, торговля на которых 
будет останавливаться в услови-
ях пандемии. Но надо понимать 
колоссальную разницу между 
цивилизованной и уличной тор-
говлей. Можно догнать объем 
площадей, но структурно мы по-
лучим серьезное упрощение», — 
отмечает он. 

В России к концу 2020 года 
на каждую тысячу жителей при-
ходилось по 885,7 кв. м торго-
вых площадей, сообщает Рос-
стат. Это на 3,8% больше, чем в 
2019 году. Среди федеральных 
округов лидирует Центральный 
— здесь показатель превышает 
1032 кв. м. Среди регионов лиде-
ры — Московская область (1536 
кв. м), Удмуртия (1373 кв. м), 
Ярославская область (1359), Ре-
спублика Алтай (1255) и Киров-
ская область (1243).  

Переселение туш

Россия давно вышла на 
самообеспеченность по 
птице и свинине. И рост 

производства продолжается. 
Хотя в этом году, действитель-
но, наблюдается снижение при-
роста производства из-за вспы-
шек африканской чумы свиней 
(АЧС), признает Ковалев. Одна-
ко пик АЧС уже пройден. В тече-
ние трех последних недель на-
блюдается обвал оптовых цен: 
шашлычный сезон закончен и 
спрос снизился, а пострадавшие 
год назад от АЧС животновод-
ческие комплексы отчасти вос-
становили объемы производст-
ва свинины, поясняет эксперт. 
При этом в 2022 году планиру-
ется ввести в эксплуатацию но-
вые предприятия, в связи с чем 
в 2022 году ожидается рекор-
дный прирост производства. 

«Если сюда прибавить еще и 
импорт, будет очень тяжелая си-
туация — мы тогда будем думать, 
как спасти среднеэффективные 
животноводческие предпри-
ятия. И тогда мы действитель-
но будем искать по всему миру 
недостающие объемы свинины. 
А сейчас они нам не нужны», — 
поясняет Ковалев. 

Он считает, что рост цен на 
свинину минимален в сравне-
нии со многими другими про-
дуктами, включая мясо. В роз-
нице свинина подорожала на 
10—14%, тогда как себестои-
мость производства выросла на 

25—30%. Подорожали ветпре-
параты, витамины, упаковка, 
но больше всего — корма. Вме-
сте с тем сейчас потребление 
свинины в России находится на 
максимуме за последние 30 лет, 
поскольку это одно из самых до-
ступных видов мяса, за исклю-
чением птицы. 

Помимо объема потребле-
ния, увеличивается спрос на 
разделанное, упакованное, го-
товое мясо или полуфабрика-
ты. А это дополнительная на-
ценка, добавляет председатель 
исполкома Национальной мя-
сной ассоциации Сергей Юшин. 
На мясо птицы, как более до-
ступный продукт, спрос растет 
быстрее, в том числе и за счет 
производителей колбас и дели-
катесов, которые таким обра-
зом стараются снизить себесто-
имость производства.

Снижать себестоимость про-
изводства пытаются не только 
производители колбасы. Так, в 
федеральном центре «Агроэк-

спорт» при минсельхозе наблю-
дают снижение экспорта сухого 
обезжиренного молока (СОМ) 
из России. Только в августе (по-
следние данные Федеральной та-
моженной службы) он снизился 
на 49%. «На внутреннем рынке 
России сыворотка, как замеща-
ющий СОМ товар, оказалась ме-
нее привлекательна в цене, что 
отразилось на большем внутрен-
нем потреблении СОМ и сниже-
нии объема его экспорта», — поя-
сняют в «Агроэкспорте». 

В Союзмолоке фиксируют 
снижение производства сгущен-
ки — на 10% за девять месяцев 
2021 года. Сгущенка активно ис-
пользуется в кондитерской от-
расли, в общепите, которые все 
больше используют раститель-
ные жиры для удешевления ко-
нечной продукции. Это одна из 
возможных причин снижения 
производства, считают в союзе.

В Ассоциации предприятий 
кондитерской промышленно-
сти «АСКОНД» допускают, что 

отдельные производители, оце-
нивая динамику роста цен на 
все ключевые сырьевые ингре-
диенты и упаковку, будут раз-
рабатывать новые виды конди-
терских изделий с использова-
нием менее дорогих ингредиен-
тов. Однако заверяют, что кон-
дитерская отрасль очень кон-
сервативна в выборе сырья для 
конечной продукции, потому 
что малейшее изменение в ре-
цептуре ведет к изменению вку-
совых качеств. Искушенный по-
требитель может не принять та-
кие инновации и отказаться от 
такого товара в пользу более ка-
чественных аналогов. 

В Национальном союзе мя-
сопереработчиков заверяют, 
что практически лишены воз-
можности вносить изменения 
в рецептуру своей продукции, 
поскольку жесткие ограниче-
ния заложены в ГОСТах и тех-
регламентах. Для стабилизации 
цен они видят выход как раз в 
открытии беспошлинного им-
порта свинины и говядины. В ре-
зультате появления дополни-
тельного источника предложе-
ния мяса ожидается, что рынок 
стабилизируется и рост стоимо-
сти мяса наконец-то прекратит-
ся, уверены в ассоциации.

Меняя ингредиенты на бо-
лее дешевые, риск «скатиться» 
до фальсификата очень высок, 
считает генеральный директор 
Института конъюнктуры аграр-

ного рынка Дмитрий Рылько. 
В этом смысле важно не вводить 
потребителя в заблуждение. 
«Если на трех бочках с творо-
гом написаны три разные цены, 
лучше честно написать, где на-
туральный творог, где с при-
месью пальмового масла, а где 
пальмовое масло с примесью 
творога», — поясняет эксперт. 
Он признает, что у производи-
теля в существующей ситуации 
значительного роста стоимости 
продовольствия не так много 
способов сдержать рост цен на 
конечную продукцию. Помимо 
удешевления производства или 
допуска импортной продукции, 
конечную стоимость может 
снизить, например, увеличение 
в рознице доли товаров собст-
венных торговых марок (СТМ) 
— когда товары производятся 
по заказу торговой сети. На их 
продвижение производителям 
не надо тратиться и, значит, та-
кие товары дешевле. По данным 
агентства Infoline, по итогам 
2020 года общий товарооборот 
частных марок превысил 1 трлн 
рублей, показав рост более чем 
на 40%. И в этом году рост про-
должается.  

Такое изобилие и доступные цены 
на мясо в магазинах можно 
сохранить, если открыть импорт.

А К Ц Е Н Т

Производители ищут способы 
уменьшить себестоимость продукции. 
Это может напрямую отражаться 
на качестве еды

СВЯЗЬ 

Какие 
абоненты 
могут остаться 
без мобильной 
связи 1 декабря

МИМО СЕТИ 

Олег Капранов

Владельцы корпоративных сим-
карт и купленных не напрямую 
у оператора после с 1 декабря 
столкнутся с риском остаться 
без связи. Причина в требовани-
ях законодательства по иденти-
фикации каждого абонента че-
рез портал Госуслуг.

Согласно принятым ранее 
поправкам к Закону «О связи», 
регулирующим оборот «серых» 
сим-карт, новые клиенты-юрли-
ца операторов должны с 1 июня 
регистрировать пользовате-
лей сим-карт в единой системе 
идентификации и аутентифика-
ции. Для проверки исполнения 
требования Роскомнадзор смо-
жет запрашивать данные о звон-
ках, передаче данных, располо-
жении абонентов относительно 
ближайших базовых станций и 
др. Срок на выполнение требо-
вания отведен до 30 ноября. 

По словам главы ИА Telecom 
Daily Дениса Кускова, подобная 
верификация — это эффектив-
ный способ пресечь распростра-
нение анонимных сим-карт, ко-
торые часто используются для 
мошеннических действий. «На 
данный момент в России суще-
ствует порядка 11 млн «серых» 
сим-карт, часть из которых до 
сих продается на вокзалах и лот-
ках без предъявления паспорта. 
Причиной этого стала бескон-
трольная раздача корпоратив-
ных сим-карт, которые не при-
вязывались к конкретному або-
ненту», — пояснил Кусков «РГ». 
Но на практике значительная 
часть таких абонентов приобре-
ла сим-карты вполне официаль-
но — через компании, предлагав-
шие услуги связи по более вы-
годным ценам, чем стандартные 
предложения операторов. 

По словам ведущего мобиль-
ного аналитика Mobile Research 
Group Эльдара Муртазина, сото-
вый оператор должен получать 
от компании — корпоративного 
клиента штатное расписание. 
На основании этих данных и бу-
дет запущена верификация.

Передать информацию ком-
пания — корпоративный кли-
ент может в личном кабинете 
на сайте оператора. Затем каж-
дый пользователь корпоратив-
ной сим-карты получит запрос 
на подтверждение. Уведомление 
о запросе придет на сим-карту 
абонента. Перейдя по ссылке в 
соответствующий раздел Госу-
слуг, абонент должен проверить 
информацию о себе и подтвер-
дить ее либо сообщить об ошиб-
ке. После этого сим-карта будет 
подтверждена и номер появится 
в учетной записи Госуслуг. В слу-
чае если запрос на сим-карту 
так и не поступил, пользователь  
может самостоятельно внести 
данные о своем номере телефо-
на и указать данные компании, 
предоставившей сим-карту, — 
наименование или ИНН. И за-
тем, если данные совпадут с ин-
формацией оператора, номер 
также будет активирован.

Как рассказали «РГ» в од-
ном из сотовых операторов, в 
случае, если у абонента нет воз-
можности подтвердить данные 
через Госуслуги или компания, 
через которую он приобрел сим-
карту, больше не существует, 
можно прийти в офис оператора 
сотовой связи и после процеду-
ры верификации и подтвержде-
ния того, что именно этот або-
нент является пользователем 
номера, он сможет переофор-
мить сим-карту на физлицо.

«Будет grace-период, когда 
людей попытаются дополни-
тельно предупредить и дадут 
возможность решить проблемы, 
примерно одна-две недели», — 
отметил Муртазин. По его мне-
нию, в ситуации, когда у абонен-
та нет возможности подтвер-
дить свои данные по сим-карте, 
наиболее оптимальным было 
бы приобретение нового номера 
на свои личные данные напря-
мую у оператора. 

С марта 2022 года аналогич-
ную процедуру идентификации 
пройдут и пользователи мессен-
джеров. В случае если операто-
ры не подтвердят наличие дого-
вора на номер, указанный в мес-
сенджере, аккаунт будет забло-
кирован.  

МЕЖДУ ТЕМ

В карельском поселке Кудама Пряжинского района закрылся единст-

венный продуктовый магазин. И местные жители — а это порядка 60 че-

ловек вместе с теми, что проживают в ближайшей деревне Лахти, — оста-

лись без возможности купить необходимые товары. 

Магазин принадлежал известному предпринимателю, у которого в Куда-

ме еще и туристический бизнес. А также он вместе с женой развивает 

в поселке Чална необычный проект — вотчину карельского Деда Мороза 

Талви Укко. Но в связи с пандемией туристический бизнес не приносит 

дивидендов. Поэтому предприниматель решил приостановить как его 

деятельность, так и работу магазина. Жители в недоумении. Как быть? 

Ближайший магазин находится в 28 километрах. Добраться туда может 

далеко не каждый: во-первых, в Кудаме в основном живут пенсионеры, 

а во-вторых, не у всех есть автомобили. Сельчанам предложили альтер-

нативный вариант — автолавку, которая приезжает два раза в неделю. 

Но машина небольшая, и достаточно продуктов в нее не помещается. 

Поэтому местные пенсионеры вынуждены за полчаса до ее прибытия 

занимать очередь, чтобы купить нужные продукты. Кстати, они опасают-

ся, что зимой по нечищеной дороге автолавка может к ним и не доехать. 

Муниципальные чиновники говорят, что постараются сдать в аренду за-

крытый магазин или хотя бы договориться, чтобы он работал по заявкам. 

А республиканские власти выход видят все же в автолавке. И предлагают 

предпринимателям субсидию до миллиона рублей на покупку специали-

зированного транспортного средства. Но сельчане настаивают на стаци-

онарном магазине. Чиновникам придется с ними договариваться.

Подготовила Светлана Цыганкова, Петрозаводск

В России сейчас 
существует около 
11 миллионов 
«серых» сим-карт

А К Ц Е Н Т

Больше всего магазинов — 
в Подмосковье и Удмуртии

1

— За ситуацией с ценами 
на продукты следите на сайте
rg.ru/sujet/3131
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Обычные магазины теперь часто заменяет интернет-торговля. Но как быть жителям отдаленных поселков?
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В— Что происходит 

с мобильными номерами, 
попавшими в «черные списки» — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2192259

ДЕНЬГИ Суды начали 
штрафовать банкиров 
за списание у должников 
социальных выплат

Банк запутался 
в долгах

Владислав Куликов

Судебные приставы начали привлекать к ответствен-
ности банки, списывающие у должников защищенные 
социальные выплаты. Недавно штраф заплатил один 
из крупных банков, отрезавший в счет судебного долга 
у своей клиентки президентские выплаты на детей.

Как рассказали в службе судебных приставов, 
41-летняя жительница Перми должна более 100 ты-
сяч рублей. «Так как в добровольном порядке женщина 
свои финансовые обязательства не исполняет, судеб-
ным приставом были сделаны запросы в регистрирую-
щие органы и кредитные организации», — поясняют в 
ведомстве. Когда в одном из банков обнаружился счет, 
судебным приставом было вынесено постановление об 
обращении взыскания на находящиеся на счете денеж-
ные средства.  «Банк исполнил постановление судеб-
ного пристава, списав со счета должницы в счет пога-
шения задолженности свыше 11 тысяч рублей, но при 
этом проигнорировал специальный код вида дохода, 
— продолжают в службе. — Гражданке, имеющей двоих 
несовершеннолетних детей, на основании указов пре-
зидента Российской Федерации перечислялись выпла-
ты, являющиеся мерами государственной и социаль-
ной поддержки и обладающие иммунитетом».

В итоге на банк был составлен протокол. Рассмо-
трев материалы дела, Арбитражный суд г. Москвы 
назначил банку штраф в размере 5 тысяч рублей. 
Но главное тут не сумма штрафа, а сам принцип: от-
ныне банки должны внимательнее относиться к день-
гам своих клиентов. Как пояснила первый замести-
тель заведующего бюро адвокатов Валентина Петро-
ва, законом об исполнительном производстве уста-
новлены виды доходов, на которые не может быть об-
ращено взыскание. 

Речь прежде всего о различных социальных посо-
биях. Эти деньги предназначаются исключительно для 
поддержки человека в трудной ситуации. Но до сих пор 
часто возникали недоразумения, и гражданин вдруг 
замечал, что его пенсию арестовали, а социальную вы-
плату сильно урезали в счет какого-нибудь долга. При-
ставы так поступали не со зла. Как поясняли эксперты, 
проблема в том, что все рубли до недавнего времени 
были похожи друг на друга и не было никакого спосо-
ба отличить социальные деньги на банковском счете 
от любых других. Однако еще в прошлом году вступил 
в силу закон, который защищает от печальных недо-
разумений социальные выплаты. Теперь в расчетных 
банковских документах должен указываться соответ-
ствующий код вида дохода.  

— ФССП запустила специальный сервис для помощи 
двойникам должников — подробности на сайте 
rg.ru/art/2194599



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 ноября 2021
вторник № 253 (8604 )

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ПРОЕКТ Представлена 
новая программа 
обучения водителей 
в автошколах

Дадут порулить

Владимир Баршев

Общее количество часов обучения на права предло-
жено увеличить, а количество часов вождения сокра-
тить. Кроме того, предлагается допускать в качест-
ве инструктора по вождению только людей с высшим 
образованием. Все это прописано в проекте пример-
ных программ подготовки водителей категории «В», 
которые были представлены профессиональному со-
обществу. 

Напомним, что ныне действующие программы 
были утверждены в 2013 году и автошколы считают, 
что их надо доработать. По меньшей мере, актуализи-
ровать. 

С тех пор много чего изменилось. Например, Прави-
ла разрешили учебную езду на автомагистралях. 

Но не только в Правила дорожного движения было 
внесено огромное количество поправок. И изменился 
прием экзаменов в ГИБДД на получение водительского 
удостоверения. Ушел, например, экзамен на первона-
чальные навыки вождения, так называемая площадка. 
Теперь практический экзамен — один и он проводится в 
реальных дорожных условиях. А программы подготов-
ки водителей оставались прежними. 

Минпросвеще-
ния объявило кон-
курс, который вы-
играл экспертный 
центр «Движение 
без опасности». Не-
давно на рабочей 
группе был пред-
ставлен проект этих 
программ, а теперь 
их презентовали 
автошколам. Впро-
чем, у автошкол к 
ним возникла масса 
вопросов. 

Как уже писала «Российская газета», эти пример-
ные программы предлагают увеличить количество ча-
сов обучения с нынешних 190 до 204. Однако при этом 
вводится самостоятельное обучение кандидатов, но 
— под контролем педагогов. Итого в автошколе придет-
ся провести 146 часов.  Впрочем, педагоги высказали 
сомнение, что это будет работать. Ведь никто не будет 
платить за самостоятельную подготовку. Откуда тогда 
возьмется контроль педагога? 

Первоначальное обучение вождению, то есть на 
площадке, предлагается сократить с 24 нынешних до 
14 часов. При этом время вождения в городе сохраня-
ется в том же объеме, что и сейчас — 32 часа. Да, дейст-
вительно, при том, что в ГИБДД больше не принимают 
площадку, наверное не надо тратить столько времени 
на заучивание банальных маневров на ней. Им следует 
уделить больше внимания в городе. 

Но, как показывает практика, количество сдающих 
с первого раза «город» после введения нового приема 
экзаменов резко сократилось. Значит, времени, отве-
денного на подготовку в городских условиях, не хвата-
ет и сейчас. 

К тому же, именно вождение при подготовке води-
теля стоит дороже всего. Итого: времени на обучение 
отводится больше, а платить за него будут меньше.  

Ну и, наконец, требование высшего образования 
от инструктора по вождению заставит произвести гло-
бальную кадровую чистку в автошколах. А это очень 
болезненно. Можно вспомнить, с каким трудом было 
пробито требование к ним иметь среднее специальное 
образование. Но его получить проще, чем высшее. 

Кроме того, примерные программы подготовки во-
дителей — это не тот документ, которым устанавли-
ваются требования к тем или иным работникам. Есть 
профессиональные стандарты, которыми эти требо-
вания закреплены. А значит, именно их надо менять. 
И потом уже вводить такие требования в программах. 

Также были представлены элементы, которым во-
дителей будут обучать на закрытых площадках. Пред-
полагается, что это будут не обычные габаритные про-
езды, повороты, змейки, въезды в бокс и параллельная 
парковка, а некие упражнения, с помощью которых 
водителя научат пользоваться зеркалами, чувствовать 
габариты машины, а также правильно оценивать пово-
роты руля. 

В общем, по словам Владимира Бахарева, который 
их представлял, это даст возможность уйти от заучива-
ния траекторий, что позволит лучше маневрировать. 

Но остался вопрос: раз уж у нас не принимается эк-
замен на площадке, то, может, сами автошколы уста-
новят, как и кого обучать первоначальным навыкам? 
Есть масса разных методик, и все они имеют право на 
жизнь.  

Также новые программы сохраняют требование о 
том, чтобы у автошколы было 0,24 га для обучения во-
ждению, против чего давно выступают сами автошко-
лы. Напомним, что эти 0,24 га появились, когда ГИБДД 
принимала экзамен на площадке. Они были необхо-
димы. 

Сейчас острая необходимость в них отпала. Для 
подготовки водителей категорий «С» и «D» этого мало, 
а для «В» — много. Правда, одно облегчение новый про-
ект предусматривает. А именно — отказ от требования 
по минимальной освещенности закрытой площадки, 
от значения ее продольного уклона, а также от требо-
вания по коэффициенту сцепления на ней. 

Напомним, недавно минпросвещения предложило 
свой проект актуализации программ подготовки води-
телей. Они представили сразу 58 программ. В них в том 
числе планировалось сократить количество часов во-
ждения на площадке, добавив их к вождению в городе. 

Добавлено обучение вождению в темное время су-
ток и в условиях недостаточной видимости, а также на 
автомагистралях. 

И из них убраны эти самые 0,24 га. Но именно они 
стали камнем преткновения на пути принятия этих 
программ. Минэкономразвития дало отрицательное 
заключение на документ, указав, что отмена требо-
вания к размерам площадки ничем не мотивирована. 
Как будет решаться этот вопрос — неясно.  

Без воды виноватые

В прокуратуре края 
сообщили, что пред-
стоит выяснить закон-

ность действия городских вла-
стей. В администрации горо-
да прошло совещание, мэр Вя-
чеслав Франк поручил прора-
ботать вопрос модернизации 
существующей системы водо-
снабжения. 

А потом в кабинетах как-то 
все затихло. А в кранах жите-
лей Сибирской долины про-
должала течь вонючая желтая 
жидкость с повышенным со-
держанием железа и марган-
ца, не соответствующая нор-
мам СанПиН (есть заключение 
от Роспотребнадзора). Еще де-
таль, на которую прокуратуре 
надо обратить внимание. Сква-
жину строили за счет жителей 
поселка, но позже ее каким-то 
образом переписали на неких 
физлиц. 

— Иногда кажется, что по-
ставщик нас просто травит без 
фильтров. При этом выставляет 
тариф за воду, как за питьевую. 
Она подходит только для техни-
ческих целей — полы мыть, об-
увь грязную да огород полить. 
Такая вода — гибель для сти-
ральных машин и всей домаш-
ней техники. Для питья мы по-
купаем бутилированную воду. 
Семья у меня большая — муж, 
трое детей и моя мама. В месяц 
на воду улетает до 5 тысяч ру-
блей. Надоело так, что я реши-

ла: заплачу штраф и пойду на 
любые общественные работы, 
лишь бы власти слышали лю-
дей не перед выборами, а каж-
дый день, — говорит «РГ» Диана 
Юрьевна. 

Штраф мог быть в два раза 
больше. Но судья Денис Быхун, 
похоже, учел положительные 
характеристики, которые дали 
Заварзиной в совете ТОС «Си-
бирская долина» и в школе, где 
учатся ее сын и дочь: «уравно-
вешенная», «коммуникабель-
ная», «имеющая активную жиз-
ненную позицию», «всегда яв-
ляется правой рукой учителя», 
«оказывает помощь в органи-
зации различных воспитатель-
ных мероприятий»... 

Эта история, идущая враз-
рез со здравым смыслом, мо-
ментально получила широкую 
огласку в местных СМИ и со-
цсетях. Барнаульцы в много-
численных комментариях под-
держали жителей Сибирской 
долины.

На октябрьскую фотосессию 
оперативно отреагировал реги-
ональный следком. Организо-
вана доследственная проверка. 
В ведомстве сообщили, что си-
туация может быть квалифици-
рована по ст. 238 УК РФ (оказа-
ние услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности жизни 
или здоровья потребителей). И 
городская власть наконец-то 
пообещала конкретную под-
держку. Но пока на словах. На 
одном из местных телекана-
лов глава администрации Цен-
трального района Барнаула, к 
которому территориально от-
носится поселок Сибирская до-
лина, Максим Сабына заявил, 
что направлена бюджетная за-
явка на выделение в 2022 году 
6 миллионов рублей для после-
дующего изъятия земельного 
участка под строительство во-
донапорной башни со станцией 
водоочистки. 

— Получается, власти призна-
ли свое предыдущее бездействие 

и волокитство, а мы предъявля-
ли обоснованные требования, — 
убеждена Диана Заварзина. 

Вот такая история. Легче 
послать наряд полиции, выпи-
сать штраф и всем вместе про-
должать жить с грязной водой. 
Продолжать писать планы и 
отчеты, рапортовать выше и 
выше, но в упор не видеть ре-
ального человека на земле, ко-
торому не хватает элементар-
ного — чистой воды.

На самом деле этот реаль-
ный человек Диана Заварзи-
на, мать троих детей, «поло-
жительно характеризуется» 
не только в зале судебных засе-
даний.

Общественное мнение ре-
ально встало на ее сторону. 
Ведь власть не в кабинетах...  

Жители алтайского поселка просто 
хотели попросить чистой воды, 
а получили протокол из полиции 
и штраф.

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Выплаты от ЧС 
получат даже 
пострадавшие 
без прописки

ДЕНЬГИ 
НЕ УПЛЫВУТ
Тимофей Борисов

В МЧС готовят несколько но-
вых предложений, которые 
призваны облегчить постра-
давшим от чрезвычайных си-
туаций гражданам получение 
экстренной помощи. В част-
ности, нововведения коснутся 
такой категории граждан, как 
непрописанные владельцы по-
страдавшего, разрушенного 
или сгоревшего жилья.

Ранее правительство России 
упростило получение выплат 
для граждан, пострадавших от 
ЧС. «В России усовершенству-
ют механизмы поддержки лю-
дей, пострадавших в резуль-
тате чрезвычайных ситуаций 
(ЧС)   . Для получения финансо-
вой помощи таким гражданам 
больше не потребуется нали-
чие обязательной регистра-
ции по месту жительства в по-
страдавшем от стихии доме. 
Постановление об этом утвер-
дил председатель правительст-
ва Михаил Мишустин», — было 
сказано в сообщении пресс-
службы правительства РФ.

Теперь МЧС должно про-
писать механизм исполнения. 
«МЧС России разрабатывает 
проект приказа, определяю-
щий порядок подготовки обо-
сновывающих документов 
для оказания финансовой по-
мощи, пострадавшему насе-
лению», — сообщили в пресс-
службе МЧС.

После многочисленных ЧС 
не раз возникал вопрос о том, 
кому положена компенсация 
за разрушенное жилье. Ска-
жем, после наводнения в Тулу-
не и Нижнеудинске в Иркут-
ской области с заявлениями 
на компенсацию обращались 
граждане, у которых когда-то 
там был дом, но сами они давно 
переехали жить в другой реги-
он страны. Были случаи, когда 
выяснялось: дом они продали, 
но документы у новых хозяев 
уплыли вместе с талой водой, 
и они не могли доказать прав 
собственности. Теперь для по-
лучения компенсаций будет 
достаточно подтвердить в ор-
ганах самоуправления факт 
проживания в помещении, ко-
торое пострадало в результате 
ЧС. Ряд нововведений коснет-
ся индивидуальных предпри-
нимателей, чье имущество по-
страдало в результате терак-
тов и контртеррористических 
операций. 

Компенсации им будут вы-
плачиваться такие же, что и 
организациям, зарегистриро-
ванным как юрлица. Ранее раз-
меры господдержки постра-
давшим предпринимателям 
не были четко регламентиро-
ваны.  

А К Ц Е Н Т

Легче послать наряд полиции, 
выписать штраф и всем вместе 
так и жить с грязной водой. 
Продолжая писать планы и отчеты

Новые программы подготовки водителей смогут снизить 
стоимость обучения. Но повысят ли качество подготовки? 

Обучение вожде-
нию на площадке, 
предлагается 
сократить 
с 24 нынешних 
до 14 часов 
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НЕДВИЖИМОСТЬ Определены официальные цены 
на квадратный метр жилья

Жилой фон

ПРАВО Минюст объяснил, что особо опасные 
заключенные не окажутся на крупных стройках

Тюрьма отпустит 
по делам Марина Трубилина

О
фициальные цены ква-
дратного метра жилья на 
четвертый квартал опре-

делил минстрой. Приказ ведом-
ства в начале ноября зареги-
стрирован минюстом. 

Стоимость «квадрата» об-
щей площади жилья устанав-
ливается для каждого региона. 
На прежнем уровне «прейску-
рант» остался лишь в 18 регио-
нах. Подросли цены во всех без 
исключения регионах Южно-
го и Сибирского федеральных 
округов. 

Существенное подорожа-
ние — на Дальнем Востоке. В Ха-
баровском крае стоимость 
квадратного метра подско-
чила сразу на 12 411 рублей 
— с 81 559 до 93 970 рублей, 
в Бурятии — на 8218 рублей 
(с 61 149 до 69 367 рублей). В 
Амурской области жилье офи-
циально дорожает с 86 554 до 
93 547 рубля за «квадрат» (на 
6993 рубля), в Якутии «метр» 
преодолел отметку в 100 000 
рублей, подорожав на 6 тысяч 
рублей — с 94 382 до 100 637 
рублей. Средняя официальная 
стоимость московского жилья 
выросла с 128 645 до 134 434 
рублей за «квадрат».

В большинстве регионов 
цена «квадрата» увеличилась 
на 1—3 тысячи рублей. При 
этом норматив стоимости ква-
дратного метра жилья остает-
ся прежним — 55 720 рублей, 
его пересматривают раз в по-
лугодие. 

Официальные цены исполь-
зуются для расчетов размеров 
социальных выплат отдельным 

категориям граждан на прио-
бретение или строительство 
жилья, которые выплачивают-
ся из федерального бюджета. 
Это могут быть выплаты выну-
жденным переселенцам, моло-
дым ученым, тем, кто выезжа-
ет из районов Крайнего Севе-
ра, пострадавшим при радиа-
ционных авариях и другим ка-
тегориям.

Средняя стоимость квар-
тир определялась по специаль-
ной методике, с учетом данных 
Росстата о стоимости жилья на 
первичном и вторичном рын-
ках, стоимости строительства, 
мониторинга рыночной стои-
мости, индексов-дефляторов, 
которые устанавливает минэ-
кономразвития. 

При этом эксперты неодно-
кратно критиковали методику: 
разница между нормативной и 
реальной рыночной ценой до-
ходит до 40%. 

В 2022 году официальные 
цены жилья, по-видимому, бу-
дут рассчитываться по-друго-
му. Недавно начала действо-
вать новая методика их опре-
деления. Формулу упростили: в 
ней используются только сред-
ние цены квадратного метра на 

первичном и вторичном рын-
ках в предыдущем квартале по 
данным Росстата, деленные на 
два. Норматив стоимости жи-
лья по РФ рассчитывается как 
средний из цен регионов. 

Для Дальнего Востока, как и 
прежде, будет действовать осо-
бый порядок расчета: исполь-
зуются цены только на первич-
ном рынке. Если же новостро-

ек в регионе в принципе нет, то 
берется средняя цена на ново-
стройки по всему федерально-
му округу. 

В нынешнем году социаль-
ные выплаты на приобретение 
жилья на общую сумму более 
10,7 млрд рублей получили по-
чти 4 тысячи семей, сообщает 
пресс-служба минстроя. Всего 
в этом году на жилищные сер-
тификаты для семей из льгот-
ных категорий выделено около 
15 млрд рублей. 

В силовых ведомствах и на 
территории комплекса «Байко-
нур» возможно досрочное вы-
полнение годовых задач по вы-
даче жилищных сертификатов, 
отмечают в ведомстве: жите-
лям выдано уже более 95% за-
планированных на нынешний 
год выплат.  

Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
РФ объяснило «РГ» суть 
инициативы, создаю-

щей дополнительные стиму-
лы для заключенных просить-
ся на принудительные работы. 
То есть уезжать из колоний на 
большие стройки страны.

Самое главное — никто не 
приглашает в бригады особо 
опасных заключенных. Если у 
человека слишком тяжелые ста-
тьи, ему еще придется поста-
раться, чтобы получить шанс.

«Осужденным за особо тяж-
кие преступления» предлагает-
ся увеличить срок наказания, 
после отбытия которого воз-
можна замена лишения свобо-
ды принудительными работа-
ми», — рассказали в ведомстве.

Иными словами, челове-
ку придется дольше ждать того 
момента, когда у него появится 
право попросить, чтобы ему по-
зволили искупить оставшуюся 
вину трудом. Принудительные 
работы — гуманное наказание, 
не являющееся лишением сво-
боды. Его отбывают в исправи-
тельных центрах. Но человек, 
сидящий там, не сидит в пол-
ном смысле слова. Он не явля-
ется заключенным. У него на ру-
ках есть сотовый телефон. Ему 
можно ходить в магазины. Сей-
час исправительные центры со-
здаются при крупных предпри-
ятиях и больших стройках. На-
пример, в Москве осужденные, 
отбывающие принудительные 

работы, участвуют в программе 
реновации. Строят дома.

Ведомство подготовило пакет 
законопроектов, в целом стиму-
лирующих заключенных, отси-
девших определенный срок, по-
давать ходатайства о переводе в 
исправительные центры. Одна-
ко путевку из колоний в такие 
центры должны получить лишь 
те, кто, как говорится, твердо 
встал на путь исправления.

«Следует учесть, что за осо-
бо тяжкие преступления пред-
усмотрено наказание в виде ли-
шения свободы на срок свыше 
десяти лет или более строгое на-
казание, —  рассказали в ведом-
стве. — В связи с этим для сни-
жения общественных рисков и 

преступных рецидивов, а также 
для более успешной подготов-
ки осужденных к возвращению 
в общество целесообразно по-
этапное изменение вида испра-
вительного учреждения. А имен-
но — сначала перевод из колонии 
строгого режима в колонию-по-
селение, а затем замена неотбы-
той части лишения свободы бо-
лее мягким наказанием (напри-
мер, принудительными работа-
ми) и далее — условно-досрочное 
освобождение». То есть сначала 
осужденному по очень тяжелым 
статьям смягчат режим. И то 
лишь в том случае, если он этого 
достоин. А потом, если к челове-
ку появится доверие, ему могут 
дать шанс поработать.  

В России, по данным минюста, порядка 182 тысяч осужденных имеют право 
на замену наказания в виде лишения свободы на принудительные работы.

А К Ц Е Н Т

Определенные минстроем цены нужны 
для расчета социальных выплат на прио-
бретение жилья для чернобыльцев, 
молодых ученых и других льготников
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Компетентно

Проще всего обвинить простых людей. И чиновники отчего-то очень ча-

сто выбирают именно этот простой путь. Юристы напоминают про дру-

гую норму, о которой часто забывают чиновники (но про нее нередко 

напоминает Верховный суд РФ): не может считаться правонарушением 

действие, формально нарушающее закон, но не представляющее обще-

ственной опасности. То есть — малозначительное нарушение. «При ма-

лозначительности совершенного административного правонарушения 

судья, орган, должностное лицо, уполномоченные решить дело об ад-

министративном правонарушении, могут освободить лицо, совершив-

шее административное правонарушение, от административной ответ-

ственности и ограничиться устным замечанием», дословно сказано в 

КоАП. 

Иными словами, не закон заставляет штрафовать людей, пытающихся 

всеми способами достучаться до граждан начальников. Наказывают 

людей чиновники по своей воле, доброй или недоброй. Интересно 

было бы послушать их объяснения: в чем же в данном случае заключа-

ется общественная опасность деяния? Люди настолько устали от пло-

хой воды, что готовы на столь вопиющий проступок, как собраться вме-

сте на пару минут и сфотографироваться. Ужас? В глазах чиновников, 

видимо, да. 

Подготовил Владислав Куликов
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ВМЕСТО ТЮРЬМЫ — 
В МУЗЕЙ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

На Апеннинах стартовал пилотный проект, в рамках 
которого лицам, осужденным за преступления на срок 
не более 4 лет, будет предложен уникальный шанс на 
исправление в виде выполнения общественно-полез-
ных работ в культурных учреждениях. Эта инициати-
ва появлилась  на свет благодаря стараниям министра 
культуры Дарио Франческини и министра юстиции 
Марты Картабия, подписавших совместный меморан-
дум. Согласно документу в первом этапе программы 
примут участие 102 человека, но в будущем экспе-
римент планируется расширить за счет привлечения 
большего числа оступившихся граждан. Среди 52 куль-
турных заведений (11 музеев и археологических пар-
ков, 5 архивов и 36 библиотек по всей территории 
страны), куда получат доступ выбранные для этого 
нарушители закона, значатся Королевский дворец в 
Казерте, Пинакотека Болоньи, Герцогский дворец в 
Мантуе и многие другие не менее достойные объек-
ты. Отмечается, что в случае если осужденные проя-
вят себя с положительной стороны, их судимость бу-
дет погашена. По мнению министра юстиции, проект 
несет огромную символическую нагрузку. Поскольку 
речь идет о лицах, совершивших такие преступления, 
как кража, нанесение урона объектам культурного на-
следия, причинение телесных повреждений, а также 
оставление в опасности, «у них появится возможность 
компенсировать вред, причиненный обществу».  

НИКАКИХ ИКСОВ

Ариадна Рокоссовская

Поляки отказались включить пол «Х» в новые удосто-
верения личности стран — членов Евросоюза. Они оста-
нутся «М» и «Ж». Польша последней из стран единой 
Европы приступила к выдаче удостоверений по новым 
европейским стандартам. Поляки согласились со все-
ми нововведениями, утвержденными Европарламен-
том и Евросоветом в июне 2019 года, кроме одного: в 
выданном Польшей удостоверении может быть указан 
только мужской или женский пол. При этом польские 
чиновники напомнили, что целью нового регламента 
была не «идеологическая революция», а безопасность. 
Новые удостоверения позволяют гражданам стран ЕС 
свободно перемещаться по «шенгенской зоне» без за-
гранпаспорта. Но вместе с требованиями к биометри-
ческим данным в правила затесались нововведения 
совершенно другого рода. В разделе «Минимальный 
объем информации, которая должна содержаться в 
удостоверении», перечислены стандартные данные, но 
нет информации о поле. В документе говорится: «Го-
сударства-члены должны иметь возможность решать, 
следует ли указывать пол человека в удостоверении. 
Если государство-член указывает пол человека в таком 
документе, следует использовать символы «F», «M» 
или «X» или соответствующие им символы, использу-
емые в языке или языках этого государства». Однако 
поляки отказались указывать в документах «третий 
пол». Заместитель министра внутренних дел Павел 
Шафернакер  сообщил журналистам, что «в польском 
законодательстве существуют только женщины и муж-
чины, поэтому удостоверения будут включать только 
эти два пола».  

КОММУНИСТЫ СМОТРЯТ 
НАЗАД
Константин Волков

В занесенном ранним снегом Пекине открылся 6-й 
пленум ЦК КПК 19-го созыва. Основным вопросом на 
нем станет принятие резолюции по главным достиже-
ниям компартии Китая, чей столетний юбилей отмеча-
ется в нынешнем году. Съезд открыл председатель КНР 
Си Цзиньпин, который зачитал традиционный отчет 
о работе политбюро ЦК КПК, а также разъяснил опу-
бликованный ранее проект резолюции о достижениях 
компартии, который носит длинное название «Поста-
новления ЦК КПК по некоторым важным вопросам о 
сохранении и совершенствовании социалистического 
строя с китайской спецификой, стимулировании мо-
дернизации системы и потенциала государственного 
управления». В документе, в частности, говорится о 
том, что все этнические группы, живущие в Китае, бла-
годаря руководству КПК достигли «выдающихся успе-
хов» и что «китайская нация продвигается к модерни-
зации на всех фронтах» благодаря в том числе руко-
водству всех предыдущих руководителей — Мао Цзэ-
дуна, Дэна Сяопина, Цзяня Цзэминя и Ху Цзиньтао. 
Также в проекте резолюции отмечено, что «Китай де-
лает все возможное, чтобы идти в ногу со временем», 
и китайская нация видит перспективу национального 
возрождения, которое стало «исторической неизбеж-
ностью». Это происходит, отмечено в документе, бла-
годаря и тому, что социализм с китайской спецификой 
показал свою жизнеспособность, партия, военные и 
общественность сплотились как никогда раньше. Ки-
тай еще больше укрепил свой международный статус.

Ранее были прогнозы, что на пленуме обсудят тре-
тий срок председателя Си, однако эта дискуссия оказа-
лась перенесена на следующий год.  

В МИРЕО ЧЕМ ГОВОРЯТ Россияне и граждане других государств, 
привитые «Спутником V», смогут въезжать в Израиль с 15 ноября

«Спутнику» рады 
на Святой земле
Захар Гельман, 
Иерусалим — Реховот

С
о второй половины 
ноября в еврейское 
государство смо-
гут въехать тури-
сты, привитые рос-
сийской вакциной 
«Спутник V». Прин-
ципиально этот во-
прос был решен на 

переговорах президента России 
Владимира Путина и премье-
ра Израиля Нафтали Беннета 
в Сочи 22 октября нынешнего 
года. Министр туризма Израи-
ля Константин (Йоэль) Развозов 
(между прочим, уроженец Рос-
сии) на заседании комиссии по 
коронавирусу выразил благо-
дарность премьеру и  министру 
здравоохранения «за верный 
подход, позволяющий в эпоху 
пандемии заботиться о здоро-
вье израильских граждан и од-
новременно принимающий во 
внимание необходимость воз-
обновления туризма».

Иерусалимская универси-
тетская клиника «Хадасса» ста-
ла научным медучреждением 
международного класса, при-
нимавшим участие в исследо-
ваниях «Спутника V». Уже в те-
чение нескольких лет в Москве 
действует филиал израильской 
«Хадассы». Врачи московско-
го отделения этой иерусалим-
ской клиники сами привились 
российской вакциной в начале 
массовой вакцинации. В пользу 
вакцины «Спутник V» неодно-
кратно высказывалась профес-
сор Полина Степенски, урожен-
ка Винницы, выпускница меди-
цинского факультета Еврейско-
го (Ивритского) иерусалимско-
го университета. Сегодня про-
фессор Степенски возглавля-
ет отделение трансплантации 
костного мозга и иммунотера-
пии клиники «Хадасса». В 2018 
году в Израиле ее признали «Че-
ловеком года», а журнал Forbes 
включил Полину Степенски в 
список лучших врачей еврей-
ского государства. По мнению 
этого ученого, «россияне созда-
ли действительно замечатель-
ное средство и совершили боль-
шой прорыв в науке». 

Доктор Биньямин Бен-Яа-
ков, специалист по эпидемио-
логии в Институте науки име-
ни Хаима Вейцмана в Реховоте, 
в беседе с «РГ»  заметил: «Тот 
факт, что Всемирная органи-
зация здравоохранения (ВОЗ) 
еще не зарегистрировала ни 
одну российскую вакцину, свя-
зан с конкуренцией произво-
дителей, прежде всего западно-
европейских и американских, 

за денежные потоки, получае-
мые производителями. А также 
объясняется политическими 
мотивами. «Надо иметь в виду, 
— продолжает свою мысль до-
ктор Бен-Яаков, — что ВОЗ пред-
ставляет собой политический 
орган, не имеющий отношения 
ни к научным разработкам в об-
ласти медицины, ни к ее практи-

ческой стороне. В Израиле, раз-
умеется, никто не будет ждать 
«отмашки» со стороны непро-
фессионалов». 

Россияне и граждане других 
государств, привитые «Спутни-
ком V», смогут въезжать в Изра-
иль с 15 ноября. Они будут обя-
заны находиться в карантине до 
получения положительного ре-
зультата серологической про-
верки. Максимальное ожидание 
результата проверки — 24 часа. 
По всей видимости, продолжи-
тельность ожидания  уменьшит-
ся или она вовсе будет отмене-
на, если в России снизится рост 
темпов заражаемости и смер-
тности.  

Иностранец, подделавший 
документ о вакцинации, на пять 
лет лишается права въезжать в 
Израиль. На такой же срок пра-
во въезда потеряет иностранец 
с коронавирусом, нарушивший 
карантин или отказывающий-
ся поселиться в гостинице. Но и 
это еще не все: иностранец без 
коронавируса, нарушивший ка-

рантин, будет на три года ли-
шен права въезжать в Израиль. 
Сегодня многие страны начали 
изучать израильский опыт вак-
цинации. Так, в Британии сняли 
фильм о том, «как это делают в 
Израиле», а Франция обрати-
лась к израильскому минздра-
ву с просьбой помочь с органи-
зацией процесса вакцинации. 
Все предыдущие волны панде-
мии «залетали» в Израиль че-
рез аэропорт имени Бен-Гурио-
на. Чаще всего из США.  

А К Ц Е Н Т

Иностранец, подделавший документ 
о вакцинации, на пять лет лишается 
права въезжать в Израиль

АВСТРИЯ

В Австрии россиянам, привитым двухкомпонентной 

вакциной «Спутник V», разрешили посещать кафе, 

рестораны, театры, клубы и другие заведения, оста-

навливаться в отелях без ограничений. Но при усло-

вии, что они сделают третий укол какой-либо из РНК-

вакцин, одобренных в ЕС. Об этом сообщили в мин-

здраве альпийской республики, передает ТАСС .

Для этого необходимо предъявить в австрийском уч-

реждении справку о «наличии достаточного количе-

ства нейтрализующих антител к новому коронавиру-

су» (благодаря вакцинации «Спутником V»), а после 

привиться дополнительной (бустерной) дозой евро-

пейского препарата. В этом случае можно рассчиты-

вать на получение действительного COVID-сертифи-

ката европейского образца. Как уточняет РИА Ново-

сти, данные о российской прививке не могут быть 

включены в «зеленый паспорт», поскольку в ЕС тесты 

на антитела в принципе не предусмотрены. «Но оба 

доказательства вместе применяются как доказатель-

ство низкого эпидемиологического риска и, следова-

тельно, подпадают под правило «двух П», — пояснили 

агентству в минздраве Австрии. Напомним, что с 

8 ноября это правило действует по всей республике. 

Оно предусматривает, что в большинство общест-

венных мест теперь пускают только привитых и пере-

болевших ковидом. До сих пор срабатывало правило 

«трех П» — в отношении также и протестировавших-

ся, которые по каким-либо причинам до сих пор не 

сделали прививку. Однако теперь им заказан вход в 

большинство заведений. Напомним, что ранее с по-

добной инициативой в отношении лиц, привитых 

Спутником V», выступили власти Италии. 

Подготовила Екатерина Забродина

Власти Израиля рассчитывают, что признание российского «Спутника» вернет в страну десятки тысяч туристов, не имеющих сегодня возможность въехать на Святую землю.

РЕЗОНАНС Президент США отказался от принципа «Америка на первом месте» 

Что строит Байден?
Александр Гасюк

П
резидент США Джо Бай-
ден отказался от прин-
ципа «Америка на пер-

вом месте» (America first), кото-
рый был краеугольным камнем 
внешне— и внутриполитическо-
го курса его предшественника 
Дональда Трампа. Об этом в эфи-
ре телеканала CNN на минув-
ших выходных заявил помощ-
ник президента США по наци-
ональной безопасности Джейк 
Салливан. Если бывший хозяин 
Белого дома исходил из того, что 
только агрессивно-односторон-
ний подход наилучшим образом 
отвечает национальным интере-
сам Вашингтона, то Байден по-
лагает иначе — этот принцип на 
самом деле «ставит Америку на 
последнее место».

Впрочем, в лучших традици-
ях политической кухни США, 
где броские и узнаваемые сло-
ганы (особенно нанесенные на 
яркие кепки или другие пред-
меты гардероба) зачастую под-
меняют избирателям понима-
ние самой сути проблем, у Бай-
дена припасен собственный 
лозунг «Отстроим заново луч-
ше!» (Build Back Better). С этим 
посылом, рассчитанным пре-
жде всего на домашнюю ауди-

торию, нынешний президент 
США и пришел к власти 11 ме-
сяцев назад.

С тех пор, правда, ничего 
«отстроить заново» пока так и 
не удалось — лишь в минувшую 
пятницу, после многомесяч-
ной политической борьбы, кон-
гресс утвердил план развития 
инфраструктуры страны в объ-
еме более 1,2 триллиона долла-
ров. Как ожидается, Байден под-
пишет этот документ в ближай-
шее время, и сотни миллиардов 

долларов наконец-то будут ин-
вестированы в строительство 
американских мостов и дорог, 
модернизацию общественного 
транспорта и программ тран-
спортной безопасности, разви-
тие портов, аэропортов и дру-
гих инфраструктурных объек-
тов. При этом следует иметь в 
виду, что изначально амбиции 

Байдена были куда больше — его 
администрация запрашивала у 
конгресса 3,5 миллиарда дол-
ларов, которые в ходе разменов 
между членами Демократиче-
ской и Республиканской партий 
на Капитолийском холме были 
сокращены более чем в два раза.

В итоге, с имиджевой точки 
зрения, громко презентован-
ный электорату, но «сдувший-
ся» в кулуарах вашингтонской 
бюрократии пассаж Build Back 
Better оказался для нынешне-
го президента США куда менее 
выигрышным, чем в свое вре-
мя трамповский America first. 
Такой вывод можно сделать по 
результатам последних соцо-
просов, согласно которым рей-
тинг одобрения американцами 
деятельности демократа Джо 
Байдена опустился до рекордно 
низкой отметки — 37,8 процен-
та. Впрочем, отдельные элемен-
ты узкоэгоистичного подхода к 

международным делам времен 
Трампа по-тихому унаследова-
ны администрацией Байдена, 
которая не спешит отменять 
его ключевые положения: сни-
жать взвинченные таможенные 
тарифы на конкурентоспособ-
ные иностранные товары, лик-
видировать политически мо-
тивированные экономические 
и финансовые санкции. А если 
вспомнить, что в Европе на сам-
митах G7 и НАТО Байден зани-
мался не столько подтвержде-
нием приверженности Амери-
ки союзническим отношениям, 
сколько сколачиванием анти-
китайской коалиции в угоду на-
сущным нацинтересам США, то 
в реальный отказ вашингтон-
ского истеблишмента от са-
мой сути пресловутого лозунга 
America first верится с трудом. 
О чем в первую очередь и следу-
ет помнить американским пар-
тнерам.  

ОПРОС 
Кто поможет 
экологии

ПРИРОДА: 
ЗА И ПРОТИВ
По данным опроса девяти тысяч 
жителей Британии, Германии, 
Испании, Нидерландов, Новой 
Зеландии, Польши, Сингапура, 
США и Франции, 46 процентов 
респондентов не считают нуж-
ным менять свои привычки, что-
бы помочь природе. Это при том, 
что 78 процентов обеспокоены 
климатическими изменения-
ми. Трое из четырех опрошен-
ных гордятся тем, что уже дела-
ют для планеты. «Это ставит под 
вопрос, захотят ли люди делать 
больше», — отмечают авторы ис-
следования из компании Kantar 
Public. По их словам, на вопрос 
о том, что могло бы помочь раз-
решить климатический кризис, 
люди больше склонны отвечать 
«инновации и технологические 
открытия», чем «индивидуаль-
ные и коллективные усилия, на-
целенные на изменения». Толь-
ко 51 процент сказали, что точ-
но будут действовать, чтобы по-
мочь природе. 14 процентов от-
ветили, что не будут, и 35 про-
центов — что не уверены, потому 
что есть и «причины за», и «при-
чины против».  

Подготовила Диана Ковалева

Сторонники Байдена держат в руках 
плакаты с лозунгом его предвыбор-
ной кампании «Отстроим заново 
лучше!» (Build Back Better)

— Читайте также: ВОЗ дала 
новые рекомендации о порядке 
бустерной вакцинации 
rg.ru/art/2204181

А К Ц Е Н Т

В лучших традициях политической кухни 
США у Байдена припасен собственный 
лозунг «Отстроим заново лучше!» 

Съезд открыл председатель КНР Си Цзиньпин, который 
зачитал традиционный отчет о работе политбюро ЦК КПК.

ГЕРМАНИЯ

В Германии вырос спрос на поддельные сертификаты 

о вакцинации от ковида. Об этом сообщает Die Welt 

со ссылкой на правоохранителей, которые расследо-

вали не менее двух тысяч таких случаев. Только с на-

чала ноября криминальная полиция Берлина выявила 

169 новых объявлений, предлагающих фальшивые 

документы в мессенджерах или даже на онлайн-пло-

щадках. «Полный пакет BioNTech (немецкой вакцины 

совместного производства с Pfizer. — Прим. «РГ»). 

Прививочный паспорт вкл. Со штампом, подписью и 

голограммой», — цитирует газета одно из таких объяв-

лений. Один ковид-сертификат мошенники делают за 

150 евро, десять штук отдают за 800 евро, партия из 

50 паспортов идет «по акции» за 2500. Заодно пред-

лагают оцифровать документ в виде электронного 

сертификата в одной из «прикормленных» аптек за до-

полнительные 150 евро. Нередко полиция получает 

сигналы о подделках от анонимных пользователей 

или от тех же провизоров и врачей, которые с удивле-

нием обнаруживают, что их подпись используют злоу-

мышленники. Но случается, что медики сознательно 

участвуют в преступных схемах. В июне полиция пой-

мала с поличным врача из прививочного пункта в цен-

тре Treptow Arena, которая заполняла пустые бланки о 

вакцинации для «клиентов»-антипрививочников. При 

обыске у женщины обнаружили тысячу евро. «Иногда 

полиции везет на случайные находки. В прошлом ме-

сяце патруль проверил багажник, который оказался 

набит поддельными справками о вакцинации», — рас-

сказывает издание. Примечательно, что в ФРГ пока не 

решили, как наказывать мошенников. Минюст хочет 

внести поправки в УК, чтобы четко определить ста-

тью. Пока же некоторые судьи отказались считать уго-

ловным преступлением предъявление фальшивок в 

аптеках лишь на том основании, что они не являются 

органами власти. 
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АКТУАЛЬНО Как изменятся 
уроки отечественной 
истории

Перемена 
в антракте

Елена Новоселова

К концу года в Минпросвещения России поступит кон-
цепция стандарта по всеобщей истории и начнется ее 
общественное обсуждение. Количество часов школьной 
истории вырастет, а уроки будут проходить в театрах и 
музеях. Какие еще меры собираются предпринять педа-
гоги, чтобы их ученики имели адекватное представле-
ние о прошлом страны, «РГ» побеседовала с председате-
лем Ассоциации учителей истории и обществознания, 
академиком Александром Чубарьяном.

Александр Оганович, президент страны дал поручение 
подготовить предложения по преподаванию истории в 
школе. Что вы об этом думаете?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Одна из проблем школьной истории — 
использование внеурочного материала. Мы поговорили 
с учителями. Они предлагают включить уроки в музе-
ях, библиотеках, архивах и театрах в образовательную 
программу. К слову, и в мире такой опыт существует. На-
пример, во Франции 
часть уроков прохо-
дит в Лувре. А чем не 
подходит для изуче-
ния истории древ-
него мира, скажем, 
знаменитая египет-
ская коллекция Му-
зея изобразитель-
ных искусств имени 
А.С. Пушкина? Луч-
ше провести этот 
урок прямо там, чем 
бездумно запоминать фамилии фараонов. Однако вста-
ет вопрос: как такие занятия вести в городах, где нет 
больших и серьезных музеев? Директор Исторического 
музея Алексея Левыкина предлагает сделать музейную 
онлайн-программу для школ.

Все, что российский школьник должен вынести из шко-
лы, записано в культурно-историческом стандарте. 
Это не слишком тяжелый груз?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: У педагогов есть серьезные сомнения в 
слишком подробном перечне обязательных к изучению 
исторических персонажей. Мало того, стандарт не всегда 
корреспондируется с событиями, которые изучаются на 
уроках. Нуждаются в уточнении и некоторые формули-
ровки стандарта, например касающиеся революций.

По мнению академика Анатолия Деревянко, одним из 
самых важных школьных предметов должно стать 
краеведение. Однако известно, что есть исторические 
темы, на которые местное и общегосударственное ви-
дение расходятся. Например, татаро-монгольское иго. 
Как с этим быть в учебниках?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Лично мое мнение: региональный 
компонент истории должен включать в основном куль-
турно-этнографические сюжеты. А всю политическую 
составляющую оставить федеральным учебникам. Для 
решения этих вопросов на съезде учителей создана ра-
бочая группа под эгидой РИО, которая будет, в частно-
сти, следить, чтобы в местных и общероссийских учеб-
никах не было противоречий.

«О проявлении нравственного начала в истории». «На 
чем основывается духовная связь между предками и по-
томством? Это темы исторических сочинений, кото-
рые писали гимназисты в старой России. В этом году в 
российских школах этот жанр отменили. Почему?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Дело в том, что историческое сочине-
ние, в том виде, в котором оно существовало в послед-
нее время в современной школе, вызывало единодуш-
ное возражение учителей из-за формального подхода. 
Например, надо, чтобы в этом сочинении было упомя-

нуто столько-то имен, столько-то дат и тому подобное. 
Идет подготовка другого варианта этой части ЕГЭ, в ко-
тором выпускник сможет показать, есть ли у него исто-
рическое мышление, понимание сути событий в исто-
рическом контексте. 

А может, нам вообще экзамены отменить? И свободно, 
без нервов развивать историческое мышление?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Не думаю, что это хорошая идея. Я, нао-
борот, сторонник того, чтобы в какой-то форме была про-
верка по истории по окончании 9-го класса. И в 11-м клас-
се тоже. Мало того, все, кто заканчивает 9-й класс и ухо-
дит в колледж, сегодня не успевают познакомиться с со-
бытиями минувшего века. Так и появляются школьники, 
которые слабо себе представляют, кто победил во Второй 
мировой войне. Поэтому принято решение в 9-м классе 
последние полгода проводить уроки введения в XX век.

Желание учить школьную историю отбивает еще и 
дисбаланс между огромным объемом обязательной ин-
формации и мизерным количеством часов на его из-
учение…

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Делегаты недавно прошедшего съезда 
учителей единодушно высказались за увеличение вре-
мени на школьное преподавание истории. Следует вер-
нуть в учебный план три часа истории в неделю в 9-м 
классе (в т.ч. при 5-дневной учебной неделе). Особенно 
это важно в связи с предстоящим включением в стан-
дарт модуля «Введение в новейшую историю России». 
К слову, такое же решение принял и Всемирный кон-
гресс историков. Оказалось, что это проблема не толь-
ко наша, а и всего мира. Второе. В ближайшее время на-
чнется общественное обсуждение стандарта для курса 
«Всеобщая история».  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ От переименования кафедры журналистика 
станет лучше?

Пером по облаку  

Мария Агранович

Н
а факультете жур-
налистики МГУ им. 
Ломоносова переи-
меновали кафедру. 
Казалось бы, и что? 
Но с этой кафедры 
добрая часть ны-
нешних журнали-
стов вышла, как из 

«Шинели» Гоголя. Легендарная 
«Кафедра периодической печа-
ти», или «перпечати», как ее на-
зывали для краткости, теперь 
называется «Кафедра цифровой 
журналистики». Многие вос-
приняли это едва ли не как про-
щание с классической журна-
листикой. О том, почему реше-
но поменять название и как это 
отразится на учебе и профессии 
в целом, «Российской газете» 
рассказала декан журфака МГУ 
Елена Вартанова.

Елена Леонидовна, журфак 
следует трендам или пери-
одической печати действи-
тельно пора на полку? 

ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Кафедра, конеч-
но, легендарная. Но, напомню, 
она несколько раз уже меняла 
имя. Как только в Московском 
университете открылся жур-
фак — в 1952 году, была созда-

на кафедра истории, теории и 
практики партино-советской 
печати. В 1963-м она раздели-
лась на кафедру истории пар-
тийно-советской печати и ка-
федру теории и практики пар-
тийно-советской печати. Ког-
да я училась, мы ласково назы-
вали ее «тырпыр». После 1991 
года кафедра стала называться 
кафедрой периодической печа-

ти. Удивительно, но в названии 
никогда не было слова «журна-
листика». Мне это кажется не-
справедливым: на факультете 
мы должны говорить не только 
о носителях — периодическая 
печать, телевидение, радио, 
новые медиа. Но прежде всего 
- о содержании профессии, о ее 
ответственности перед обще-
ством. Это не похороны жур-
налистики, а ее новое видение.

Цифровая журналистика — 
это смена сути профессии? 

ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Это новые ин-
струменты, которые находятся 
в руках у журналиста. Могли ли 
мы в 70-е, 80-е и даже 90-е годы 
представить себе интервью по 
зуму? Это новая среда, в кото-
рой помещается гораздо боль-
ше произведений, чем в печат-
ной журналистике. С аудито-

рией тоже совершенно дру-
гие отношения: она интерак-
тивна и не только читает, смо-
трит и слушает, но и участвует 
в создании контента, как сей-
час принято говорить. А чита-
тельские письма — главный ка-
нал обратной связи? Сегодня 
это килобайты — сообщения в 
мессенджерах, соцсетях, элек-
тронной почте. Поэтому эпи-
тет «цифровая» — о той среде, в 

которой сегодня живет журна-
листика. А суть профессии не-
изменна: принципы социаль-
ной ответственности, досто-
верности, объективности, пол-
ноты изложения информации. 
В цифровой среде они  еще бо-
лее актуальны. 

Осталось ли место в цифро-
вой журналистике для тради-
ционных жанров: эссе, очерка? 
И знают ли их студенты?

ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Студенты с удо-
вольствием работают в цифро-
вой среде. Но, повторюсь, дело 
не только в носителе информа-
ции. Важно думать, как цифро-
вая журналистика взаимодей-
ствует с базовыми принципами 
профессии. Курсы профэтики 
журналиста сейчас необходи-
мы как никогда. Мы не хотим, 
чтобы с потерей популярности 
бумажных СМИ у молодежи 
принципы классической жур-
налистики тоже ушли. А жан-
ры трансформируются. То, что 
сегодня принято называть лон-
гридом, часто не что иное, как 
современный мультимедийный 
очерк. Жанры адаптируются 
под новые требования: аудио-, 
видеозапись, монтаж, инфогра-
фика... Но по-прежнему в основе 
всего остается текст. 

А газетные киоски все чаще 
пустуют. Мало кто спешит 
купить свежую прессу. 

ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Не стала бы так 
«рубить». Газеты очень по-раз-
ному себя чувствуют в разных 
городах: в регионах спрос на 
местную прессу очень боль-
шой, причем именно на бумаж-
ную. Хотя, конечно, самые пре-
данные читатели «бумаги» — 
люди старшего поколения. Да, 
газета все больше уходит в он-
лайн. Но полное исчезновение 
бумажной газеты было бы, на 
мой взгляд, большой потерей 
для общества. Ведь бумага хра-
нит историю. Да, сегодня по-
чти вся информация — в вирту-
альных облачных хранилищах. 
Но... Ученые-историки изучают 
прошлое России именно по га-
зетным архивам. 

Очевидно, что газеты умень-
шат свои тиражи и, возмож-
но, даже станут определенного 
вида искусством. Таким высо-
кокачественным, отчасти люк-
совым. Но даже уйдя в цифру, 
журналистика должна остаться 
журналистикой. Для этого ка-
федра и меняется.  

Не экзаменом Единым
Призеры и победители 
этого состязания полу-
чают дипломы, кото-

рые действуют в течение четы-
рех лет. Здесь главная льгота для 
ребят — поступление в профиль-
ные вузы или на профильные 
направления без экзаменов. 
Профильные ЕГЭ можно не сда-
вать: достаточно написать базо-
вую математику и перешагнуть 
порог по русскому.

— Главное в олимпиаде — не 
просто победа. Это мотивация, 
соревновательный азарт, — го-
ворит куратор ВСОШ по инфор-
матике, директор Центра раз-
вития ИТ-образования МФТИ 
Алексей Малеев. — Многоуров-
невая система отбора отличает 
нас от других стран, где есть по-
добные соревнования. Мы ста-
раемся отобрать лучших даже в 
самых маленьких городах и се-
лах, дотянуться до каждого.

Самые популярные предметы 
у школьников, решивших участ-
вовать во Всероссийской олим-

пиаде — математика и русский 
язык. В прошлом году на каждый 
из этих предметов зарегистриро-
валось более двух миллионов ре-
бят. На третьем месте — англий-
ский язык. 

Булгаков из ватсапа
Сейчас по всей стране идут 

муниципальные этапы, кото-
рые должны закончиться не 
позднее 25 декабря. Региональ-
ный этап пройдет до 1 марта, за-
ключительный — до 30 июня (не 
позднее этого дня должен быть 
издан приказ о победителях). 
Важно, что все задания олим-
пиады, какими бы необычными 
они ни казались, опираются на 
школьную программу. 

Вот, например, задание по 
литературе для 11-го класса с 
прошлогоднего регионально-
го этапа ВСОШ: «Представьте, 
что персонажи русской класси-
ческой литературы общаются 
в WhatsApp или Viber. Опреде-
лите, кто и кому отправил сооб-

щения: назовите автора и загла-
вие произведения. «—Спишь? — 
Нет, обдумываю бизнес-план: 
дом с цветниками буду стро-
ить, оранжерею, флигель ре-
шил… — Ага, ты еще школу заве-
ди… Поднимайся с дивана, уже 
еду к тебе!» или «— На Патриар-
шие сегодня вечером приходи. 
— Жарко. Пиво за твой счет. — А 
нарзан — за твой. Поэму не за-
будь». Школьникам точно не бу-
дет скучно. А Гончаров и Булга-
ков станут немного ближе.

— Мы не должны требовать 
знаний, выходящих за школь-
ные рамки, — подчеркивает 
Алексей Малеев. — Но при этом 
стараемся привлекать в качест-
ве жюри и авторов заданий  про-
фессионалов из разных отра-
слей. Например, для олимпиады 
по информатике зовем специа-
листов ведущих ИТ-компаний. 
Так олимпиада становится инте-
реснее и реальнее. Вообще, суть 
любой олимпиады и Всероссий-
ской в том числе — не столько 
проверить знание каких-то дан-
ных, но посмотреть, как ребята 
справляются творчески: при-
думывают необычные ходы, но-
вую логику, словом, находят в 
заданиях изюминку.

Ни много, ни мало?
В 2021 году без вступитель-

ных экзаменов в вузы были за-
числены почти 4 тысячи побе-
дителей и призеров олимпи-
ад из перечня минобрнауки. 
По данным Рособрнадзора, это 
около 1% от общего количест-
ва бюджетных мест. Победите-
лями и призерами Всероссий-
ской олимпиады школьников 
стали около 3 тысяч человек. 
Причем не факт, что эти цифры 
нужно складывать: один школь-
ник мог участвовать и победить 
сразу в нескольких соревнова-
ниях. Это сложно, но бывает. Од-
нако даже несмотря на неболь-

шой процент олимпиадников, 
прошлая приемная кампания 
запомнилась многим именно 
из-за них. Некоторые обладате-
ли ста баллов по ЕГЭ не смогли 
поступить — не хватало мест, так 
как весь «бюджет» заняли при-
зеры и победители олимпиад. По 
словам министра Валерия Фаль-
кова, ситуацию нужно менять. 
Как? Например, пересмотреть 
требования к проведению олим-
пиад. «Количество олимпиадни-
ков увеличивается. Требования 
к проведению олимпиад надо 
пересмотреть и серьезно их 
ужесточить», — сказал Фальков, 
комментируя итоги приемной 
кампании 2021 года. Но вместе 
с тем он отметил: ситуация каса-
ется  лишь нескольких топовых 
университетов, куда традицион-
но стремятся все — и отличники, 
и олимпиадники.  

Суть любой олимпиады — творческий подход к заданиям: необычные реше-
ния, интересная логика. 

Елена Вартанова: Суть нашей про-
фессии — ответственность и досто-
верность — не зависит от носителей 
информации.

А К Ц Е Н Т

«Представьте: персонажи русской лите-
ратуры общаются в WhatsApp или Viber. 
Кто кому пишет?». И пара цитат 
в современной обработке. 
Такое задание точно не даст заскучать 

А К Ц Е Н Т

Газеты уменьшат свои тиражи 
и, возможно, даже станут определенно-
го вида искусством. Таким высококаче-
ственным, отчасти люксовым 

ЦИФРА
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рублей в месяц — на такую сум-

му в среднем может рассчиты-

вать учитель математики в Ом-

ской области, если у него есть 

еще классное руководство и он 

ведет предмет с 5-го по 11-й 

класс.

1

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вузы опубликовали правила приема на 2022/23 учебный год. В соответ-

ствии с порядком приема, утвержденным минобрнауки, не позднее 1 но-

ября каждый вуз обязан выложить на свой официальный сайт самую 

важную для абитуриентов информацию. А именно: количество бюджет-

ных мест, число направлений, на которые можно подавать документы на 

поступление (от 2 до 10, в каждом вузе — свое), сроки приема в вуз, ме-

сто и формат приема документов (очно, дистанционно, через суперсер-

вис «Поступление в вуз онлайн»), список вступительных экзаменов с 

максимальным и минимальным баллом ЕГЭ, какие индивидуальные до-

стижения учитывает вуз и сколько баллов за них дает, кому положены 

особые права или льготы, нужна ли медсправка и пр. Также уже сейчас 

можно узнать, будет ли вуз в 2022 году проводить свои дополнительные 

вступительные испытания. И если да, то какие, как и на каком языке. 

Список 
олимпиад, 
дающих 
льготы 
при посту-
плении.

Александр Чубарьян: В историческом сочинении на ЕГЭ нужно 
будет показать понимание сути исторических событий.  

Следует вернуть 
в учебный план 
три часа истории 
в неделю 
в 9-м классе
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ШКОЛА 
В российских 
регионах 
решили 
поддерживать 
учителей

ДЕСЯТЬ 
ТЫСЯЧ 
НА ЖИЛЬЕ
Светлана Сибина, 
Татьяна Сухановская, 
«Российская газета», 
Омск, Архангельск

Омским учителям повысят 
оклады, а архангельским педа-
гогам будут выплачивать «квар-
тирные». 

Оклады омских учителей и 
других работников образова-
тельных учреждений вырастут 
на пять процентов. Новые начи-
сления произведут с учетом ок-
тября.

Согласно указу, подписанно-
му региональным министром 
образования, оклад преподава-
телей второго квалификацион-
ного уровня составит 8467 ру-
блей, третьего — 8690, четвер-
того — 9000 рублей. В последний 
раз повышение производили 
три года назад. 

— До 13,8 тысячи рублей под-
нимется также оклад заведую-
щих библиотеками, лаборато-
риями, мастерскими, учебным 
хозяйством, художественных 
руководителей. Индексация 
коснется также поваров, бух-
галтеров и других сотрудников 
школ и детсадов, — сообщили 
«РГ» в региональном минобра-
зования. 

Скромный размер оклада 
заставляет педагогов брать до-
полнительную нагрузку, под-
рабатывать на частных уроках. 
Зарплата учителя математики 
в ульяновской средней школе, 
например, в среднем составля-
ет около 30 тысяч рублей. При 
этом он ведет предмет с пятого 

по одиннадцатый класс, а также 
многочисленные кружки. Плюс 
классное руководство, за кото-
рое с недавнего времени введе-
на доплата — 5000 рублей. Сель-
ские учителя также получают 
компенсацию за ЖКХ в размере 
2300 рублей. 

Поддержать учителей реши-
ли и в Поморье. Учителям, кото-
рые захотят переехать на рабо-
ту в Архангельск, с 1 января бу-
дут выплачивать ежемесячную 
компенсацию за аренду жилья, 
это решение принято в связи с 
кадровым дефицитом в сфере 
образования столицы Поморья. 

Дело в том, что в городе впер-
вые с 90-х годов начали стро-
ить новые школы, одна из них 
рассчитана на 860 мест и долж-
на быть сдана в округе Варави-
но-Фактория в конце 2021 года. 
А уже через год планируется 
открыть школу на 1600 детей 
в наиболее быстрорастущем 
«спальном» округе Майская 
Горка. Новостройки позволят 
разгрузить классы, сократить 
обучение во вторую смену. Но 
Архангельску потребуется не 
менее 150 новых учителей, при 
этом педагогов в городе не хва-
тает уже сегодня — в основном 
иностранных языков, физики и 
математики.

— Со следующего года будем 
частично компенсировать арен-
ду жилья для иногородних учи-
телей в размере 10 тысяч рублей 
в месяц, стараемся задерживать 
педагогов после окончания уни-
верситета, — сказал в интервью 
«Российской газете» глава Ар-
хангельска Дмитрий Морев.

По информации городского 
департамента образования, пра-
во на выплату получат учителя 
школ, не имеющие постоянной 
регистрации в Архангельске, а 
также те, у кого нет жилья в соб-
ственности или пользовании 
(по договору найма служебного 
жилья).   

Скромный размер 
оклада заставляет 
педагогов брать 
дополнительную 
нагрузку, 
подрабатывать 
на частных уроках
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Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Вологодская область

На трассе А-119 у вологодской 
деревни Нефедово у придорож-
ного кафетерия местный пред-
приниматель построил копии 
знаменитых достопримечатель-
ностей. В их числе Биг-Бен, Эй-
фелева и Пизанская башни, а 
также небоскреб Бурдж-Халифа.

Бизнесмен Атом Григорян 
взялся за необычное строитель-
ство несколько лет назад. Изна-
чально цель была прагматич-
ная — добавить изюминку сво-
ему небольшому придорожно-
му кафе. Но сейчас на площадке 
— настоящий парк развлечений.

Первой стала копия Эйфе-
левой башни. Ее предпринима-
тель сделал из материала ста-
рой сушилки для коровника. На 
конструкцию потребовалось 
100 тонн металла. Проектиро-
вал Григорян сам, помог мно-
голетний опыт в строительстве. 

Основой для Пизанской башни 
стала старая труба. Но главная 
гордость бизнесмена — не замы-
словатый декор, а угол наклона. 
Она отклоняется так же, как и 
итальянский оригинал — на 3,54 
градуса. И не падает. Габариты, 
конечно, отличаются. Настоя-
щая Пизанская башня вытяну-
лась на высоту 55 метров, а не-
федовская — на 7. 

Самое высокое строение 
комплекса — 23-метровая копия 
арабского небоскреба Бурдж-
Халифа. Оригинал возвышает-
ся более чем на 800 метров над 
уровнем моря. Из российских 
достопримечательностей пред-
приниматель установил копию 
Останкинской башни. К слову, 
идея «башенного комплекса» 
к нему пришла именно при по-
сещении кафетерия, располо-
женного в  Останкино. Матери-
ал все тот же — цветмет, который 
местные сельхозпредприятия 
просто выбрасывают или сдают 
на переплавку за копейки.  

ЖКХ 90-летняя 
пенсионерка забирается 
на чердак, чтобы менять 
ведра под текущей 
кровлей

Чиновников 
зовут на крышу

Нина Рузанова, «Российская газета», Новосибирск

Лидии Дементьевой 90 лет, ее мужу Александру — 89. Он 
беспомощен, а вот Лидия Ивановна еще даст фору моло-
дым. Кровля в доме дырявая, так пенсионерка забира-
ется по прибитой к стене лестнице на чердак, чтобы вы-
лить воду из ведер. «Люк открываю головой, — делится 
секретами такой акробатики. — А что делать? Пока есть 
силы, буду лазить»… 

Казалось бы, проблема элементарная. Заделать дыру 
в крыше двухэтажного дома. Это ведь не требует аккуму-
ляции всех государственных ресурсов? Вроде бы можно 
как-то поднапрячься? Не получается. Квартира с потол-
ком в желтых разводах Дементьевым не принадлежит. 
Это муниципальное жилье, пенсионеры — наниматели. В 
доме на Автогенной, 156/1, всего 16 квартир, из них две 
муниципальные. Жильцы — в основном старики. Управ-
ляющей компании или ТСЖ здесь тоже нет. Правда, жи-
тели об этом не подозревают. Старшая по дому Ольга, 
тоже пенсионерка, в ужасе от такой новости и мне, ко-
нечно, не верит: «Да как же мы сами домом управляем? 
Да кому здесь управлять?!» Она считает, что их пробле-
мами должны заниматься в АО «Сибирский Сервисный 
Центр», куда, по ее словам, невозможно дозвониться. Но 
в этой организации сообщили: на общем собрании соб-
ственники жилья выбрали непосредственное управле-
ние домом, подписав 
соответствующий 
протокол больше 
года назад — в сентя-
бре 2020-го. Теперь 
их с АО «ССЦ» свя-
зывают договорные 
отношения. Серви-
сный центр домом 
не управляет — он 
его обслуживает. 
Заказали работы, 
оплатили — получи-
те. В определенный 
самими же жильца-
ми тариф — 20 рублей за квадратный метр — ремонт кров-
ли не входит. А раскошеливаться сверх тарифа жильцы 
не хотят. Как рассказала «РГ» специалист по работе с на-
селением АО «ССЦ» Надежда Ермакова, она предлагала 
старшей по дому такой вариант: составить смету, зака-
зать работы и платить всем жильцам за ремонт кровли в 
течение, например, полугода. Но они не согласились. 

Исключительно по доброте душевной, после жалоб 
пенсионеров сотрудники АО крышу замазывали — ма-
стикой... Был такой факт. Хватило ненадолго — через пару 
месяцев после ремонта Лидия Ивановна проснулась 
под мокрым одеялом. И мокрым оно было не от слез. Ну, 
непосредственное управление — это как раз понятно, 
бизнесменам от ЖКХ развалюхи с текущей кровлей не 
нужны. Как бабушки и дедушки подписали этот прото-
кол, они не помнят, а история умалчивает. Но, допустим, 
подписали. А вот что же думает об этом  муниципалитет 
— собственник квартиры, где живут Дементьевы? Он не-
сет бремя содержания общего имущества? Он обеспечил 
нанимателям нормальные условия? Направляем запрос 
в мэрию Новосибирска, получаем ответ от городского 
департамента энергетики и ЖКХ. Во-первых, они реши-
ли дополнительно проверить АО «ССЦ»  как управляю-
щую организацию. Ну что ж, здесь власти ждет сюрприз 
— то, что к сервисному центру нет и не может быть пре-
тензий, уже подтвердила региональная Государствен-
ная жилинспекция, тут разобрались, что организация не 
управляющая, а обслуживающая. Читаем ответ дальше, 
вот хорошая фраза: «Департамент готов…» Что готов-
то? А оказывается, готов «направить пакет документов 
на комиссию»! Областную комиссию, которая принима-
ет решения о переносе сроков капремонта крыши. Сей-
час эти сроки на Автогенной, 156/1, назначены на 2029 — 
2031 гг. То есть к столетию Лидии Ивановны.

А пакет документов — это отдельная песня. Здесь не 
только протокол собрания собственников жилья, кото-
рые должны проголосовать за перенос сроков капремон-
та, но и техническое заключение специализированной 
организации, где подтвердят, что крыша течет (за такое 
заключение надо платить). И решение комиссии район-
ной администрации — эта комиссия отвечает за преду-
преждение и ликвидацию чрезвычайных ситуаций… Кто 
его будет собирать, 
этот пакет? Глухая 
90-летняя бабушка, 
которая не разбира-
ет чужую речь и про-
сит меня говорить 
«потише»? Старшая 
по дому будет его со-
бирать? А как же мэ-
рия — собственник 
этого жилья? Не хо-
чет принять в этом 
участие? В ответе 
об этом — ни слова. 
Кстати, именно та-
кой способ отремон-
тировать крышу — 
передвинуть сроки 
капремонта — пред-
лагают старикам и в ГЖИ. Ответ направлен на имя Алек-
сандра Ивановича Дементьева. Он мало того что не соб-
ственник квартиры. Он наполовину парализован.  

Между тем эксперты, опрошенные «РГ», в один го-
лос утверждают — муниципалитет обязан обеспечить су-
хой потолок в квартире Дементьевых. По словам Сергея 
Аверьяскина, руководителя регионального центра НП 
«ЖКХ Контроль», мэрия могла бы принять меры к тому, 
чтобы дом с текущей крышей признали аварийным,  но 
не делает этого, вероятно, из опасения «перегрузить» 
соответствующие госпрограммы. «Дементьевым не-
обходимо обратиться в прокуратуру — права жильцов 
нарушены», — считает Сергей Аверьяскин. Привлекать 
правоохранительные органы — прокуратуру, а также суд 
— считает необходимым в сложившейся ситуации и адво-
кат Ольга Диулина. Ответчиком в суде выступит мэрия, 
которая обязана, предоставляя жилье по договору соц-
найма, обеспечить надлежащие условия. Однако все эти 
процедуры требуют усилий. Старикам и здесь нужен хо-
датай. Запрос в прокуратуру «РГ» отправила. Но в целом 
не кажется ли вам странным, что такая проблема при по-
пытке ее решить обрастает бумагами, комиссиями, су-
дами, но при этом не решается? Может, тут все-таки что-
то не так?..  

ДЕНЬГИ Новые меры поддержки смогут получить 110 тысяч 
предприятий Москвы

Ход рублем

Александр Мелешенко 

Н
овые федеральные 
меры поддержки 
для малого и сред-
него бизнеса в Мо-
скве могут полу-
чить около 110 ты-
сяч предприятий, в 
которых работают 
почти 284 тысячи 

горожан. Среди потенциальных 
получателей больше всего ком-
паний из сфер общественного 
питания и автомобильных гру-
зоперевозок, а также стоматоло-
гических клиник, парикмахер-
ских и салонов красоты. Поддер-
жку получат и организации, ра-
ботающие в области спорта, раз-
влечений, культуры и искусства. 
Все они смогут оформить льгот-
ные кредиты под три процента 
годовых исходя из количества 
сотрудников и получить гранты. 
Об этом рассказал заммэра сто-
лицы по вопросам экономиче-
ской политики и имущественно-
земельных отношений Владимир 
Ефимов. 

«В субъектах малого и сред-
него предпринимательства, ко-
торые подходят под условия пре-
доставления мер поддержки, 
трудятся 3,5 процента от общего 
числа работающих в Москве», — 
подсчитал он. 

Речь идет о федеральной про-
грамме «ФОТ 3.0», которую пе-
резапустили 1 ноября. Она при-
звана помочь предприятиям 
всей страны, хотя в Москве доля 
получателей наверняка будет 
больше, поскольку это крупней-
шая региональная экономика. 
Суть заключается в том, что ма-
лые и средние предприниматели 
из наиболее пострадавших сек-

торов экономики могут полу-
чить льготные кредиты на пол-
тора года по ставке три процен-
та. Но государство ставит усло-
вие — численность работников 
должна сохраниться на уровне 
не ниже 90 процентов. Размер 
кредита ограничен 300 миллио-
нами рублей и рассчитывается 
по формуле «один минимальный 
размер оплаты труда на каждого 
сотрудника на 12 месяцев». При-
чем первые полгода бизнес ниче-
го платить не будет — ни платежи 
по кредиту, ни проценты по нему. 

А вот в последующие 12 месяцев 
долг придется вернуть равны-
ми долями. При этом МРОТ для 
выдачи кредита считается феде-
ральный — 12 792 рубля. Соответ-
ственно, можно получить чуть 
более 153 тысяч рублей на каж-
дого сотрудника в год. 

Глава столичного департа-
мента экономической политики 
и развития Кирилл Пуртов до-

бавляет, что у обновленной про-
граммы есть новшество — ее рас-
пространили и на крупный биз-
нес, занятый в сферах искусства, 
культуры, спорта и общепита. В 
Москве таких крупных органи-
заций 162 с общим штатом по-
чти 175 тысяч сотрудников. Если 
они примкнут к программе, то 
численность работников полу-
чающих поддержку компаний 
составит уже 458 тысяч москви-
чей, объясняет Пуртов «РГ».  

Что касается только малого и 
среднего бизнеса из пострадав-

ших отраслей, то для него пред-
усмотрен еще и безвозмездный 
грант в размере одного МРОТ 
на каждого сотрудника компа-
нии. Заявки принимаются с 1 но-

ября по 15 декабря этого года, а 
выплаты начнутся уже с 15 ноя-
бря. Заявление на грант нужно 
подать на сайте Федеральной на-
логовой службы nalog.gov.ru.   

Дешевые деньги в виде льготных кредитов должны помочь предприятиям сохранить рабочие места и в целом остаться на плаву. 

А К Ц Е Н Т

Льготные кредиты предприниматели 
смогут получить, если сохранят не менее 
90% сотрудников 

А как у вас?

Со вчерашнего дня в Минэкономики Удмуртии принимают документы на 

компенсацию аренды и коммунальных платежей. Безвозмездной субси-

дией до 300 тысяч рублей смогут воспользоваться фуд-корты, детские 

игровые комнаты, центры, кинотеатры.

В Чувашии налоговые органы получили заявления на субсидию на нера-

бочие дни от 830 налогоплательщиков. Помимо федеральных мер под-

держки бизнеса определены 77 предприятий, вносящих существенный 

вклад в экономику региона. Для них предусмотрены льготные кредиты. 

В Югре предприниматели могут подать заявку и на получение федераль-

ных грантов, и на поручительство фонда содействия кредитованию биз-

неса, которое дается при получении банковского кредита. Кроме того, в 

каждом из муниципалитетов округа установлены свои правила, по кото-

рым можно получить компенсацию части затрат, связанных, например, 

с арендой помещений или приобретением оборудования. 

Нижегородские производители текстильных, кожаных изделий и оде-

жды могут получить из бюджета региона до трех миллионов рублей на 

развитие интернет-торговли. Также в области возобновляется действие 

программы льготного кредитования предпринимателей из пострадав-

ших отраслей. Они могут получить займы под 1,6 процента годовых.

А в Самарской области предпринимателям из пострадавших отраслей 

экономики начали выдавать микрозаймы до миллиона рублей под один 

процент годовых. Чтобы их получить, нужно предоставить залог в разме-

ре не менее 50 процентов от суммы займа. Также в регионе снизили 

ставки по программе кредитования для самозанятых с 6,85 до 1%.  

Подготовили Оксана Ильина, Евгений Петров, Татьяна Ермошкина, 
Елена Мационг, Ольга Дмитренко

Казалось бы, про-
блема элементар-
ная. Заделать дыру 
в крыше двухэ-
тажного дома. 
Но не получается...

Эксперты, опро-
шенные «РГ», 
в один голос 
утверждают — 
муниципалитет 
обязан обеспе-
чить сухой пото-
лок в квартире 
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МЕЖДУ ТЕМ

Дементьевы — одинокие старики. Единственный сын умер. 

Жалобу в ГЖИ от их имени писала племянница — пожилая 

женщина, которая тоже не в силах отремонтировать им 

крышу. Может быть, придут волонтеры и заколотят дыры 

дешевым шифером? 

ОБЩЕСТВО На вологодской 
трассе появились копии 
Пизанской и Эйфелевой башен

Биг-Бен 
под Нефедово

ПРОЕКТ  

В столичном 
метро 
появилась 
реклама 
против 
домашнего 
насилия 

НЕ СТЕРПИТСЯ, 
НЕ СЛЮБИТСЯ
Сергей Жуков 

В столичном метро появилась 
социальная реклама, осужда-
ющая домашнее насилие. Так 
авторы идеи хотят помочь жен-
щинам и еще раз напомнить 
всем окружающим, что такая 
проблема действительно суще-
ствует. 

Проект под общим названи-
ем «Мысли по-новому» запу-
стили два московских департа-
мента: труда и социальной за-
щиты населения и транспорта. 
На плакатах, которые можно 
увидеть в столичной подземке, 
крупными буквами написаны 
устоявшиеся в обществе фразы. 
Правда, они перефразированы 
и исправлены красным цветом. 
После этого всем знакомые 
расхожие фразы заиграли дру-
гими красками: «Бьет — значит 
не любит», «Стерпится — раз-
любится», «Милые бранятся 
— уже не тешатся». По задумке 
авторов проекта, такой подход 
поможет увидеть в клиширо-
ванных высказываниях новый 
смысл и задуматься о том, что 
терпеть насилие ни в коем слу-
чае нельзя. Напомним, согла-
сно мировой статистике, до-
машнему насилию хотя бы раз 
в жизни подврегалась каждая 
вторая женщина. А каждая пя-
тая подвергается постоянно.

На каждом плакате, кстати, 
размещен QR-код, ведущий на 
сайт Кризисного центра помо-
щи женщинам и детям — krizis-
centr.ru. Почти за восемь лет, 
что работает центр, помощь 
там получили более двух тысяч 
женщин и детей, оказавшихся в 
трудной ситуации. В пандемию 
в Москве, по разным данным, 
случаев домашнего насилия 
стало больше. Держать в себе 
проблемы психологи не совету-
ют. Поэтому будет не лишним 
запомнить номера «телефона 
доверия»: 8 499 977 20 10 и 8 
499 492 46 89. Позвонить туда 
можно в любой день, кроме вос-
кресенья, с 9.00 до 20.00.

По словам психолога Ксе-
нии Аверс, многие по-преж-
нему считают, что домашнее 
насилие — это норма. С этими 
проблемами редко кто обраща-
ется к психологам и психоте-
рапевтам. Многие даже не рас-
сказывают близким и друзьям. 
«В обществе существует сте-
реотип, что женщина сама ви-
новата в том, что подвергается 
насилию. Признаться, что тебя 
бьют, подвергают насилию или 
абьюзу, значит, ты какая-то не 
такая, сама спровоцировала и 
этого достойна, — объяснила 
«РГ» она. — К домашним про-
блемам добавляется низкая 
оценка и неуважение общест-
ва». Обычно женщины, отме-
чает Ксения, сознаются уже 
тогда, когда ситуация осталась 
в прошлом, например, разве-
лись с партнером. «Социаль-
ная реклама, если она трансли-
рует идею о том, что женщины 
не виноваты, и так не долж-
но быть, может сыграть свою 
роль, и они хотя бы начнут об 
этом рассказывать», — подчер-
кивает Аверс.

Нейропсихолог Елена Дани-
лова тоже считает, что говорить 
о проблеме обязательно нуж-
но. Важно сообщать и о том, где 
можно получить помощь.

— Проблема домашнего на-
силия существует, и как бы ее 
ни называли и ни замалчива-
ли, женщинам в ущемленном 
состоянии необходимо пом-
нить, что терпеть и мириться 
с неподобающим отношением 
нет необходимости, более того, 
это часто опасно, — говорит Да-
нилова. — Как правило, именно 
веры в то, что может быть по-
другому, женщинам не хвата-
ет, и задача кризисных центров 
эту веру вселить, помочь осоз-
нать свою ценность и право на 
счастливую жизнь.   

В пандемию 
случаев 
домашнего 
насилия стало 
больше. 
Держать в себе 
такие проблемы 
психологи 
не советуют

Копии мировых архитектурных шедевров стали изюминкой вологодской 
глубинки.

АКТУАЛЬНО  Столичные власти ответили 
на вопросы о работе соцкарт у москвичей 
из групп риска

Прививка 
как проездной
Любовь Проценко 

И
з ограничений, кото-
рые продолжают дейст-
вовать в столице после 

окончания вынужденных ка-
никул, больше всего вопросов 
у горожан вызывает блокиров-
ка с 8 ноября социальных карт, 
дающих право на льготный про-
езд в общественном транспор-
те. Кому именно адресована эта 
мера? Как вернуть возможность 
снова ездить в метро, автобусах 
и других видах общественного 
транспорта? Ответы на эти во-
просы дал официальный сайт 
мэра и правительства Москвы 
mos.ru. Публикуем самые важ-
ные из них. 

Как известно, домашний 
режим в связи с пандемией 
коронавируса в столице 
по указу мэра должны со-
блюдать москвичи в возра-
сте 60+ и горожане стар-
ше 18 лет с хроническими 
заболеваниями. Кто из них 
по-прежнему может поль-
зоваться правом льготно-
го проезда на общественном 
транспорте? 
— Правом льготного прое-

зда без ограничений продол-
жают пользоваться москвичи, 
в течение последних шести ме-
сяцев переболевшие COVID-19 
или вакцинированные. Сделать 
прививку можно и сейчас. Ин-
формация об этом появится в 
медицинских информацион-
ных системах, и возможность 
проезда по карте москвича бу-
дет возобновлена.

Как быстро разблокируют со-
циальную карту после введе-
ния первого компонента при-
вивки?
— Не более пяти дней для по-

ездок в метро и наземном тран-
спорте с момента получения 
сведений из ЕМИАС или ЕГИ-
СЗ и не более восьми дней — для 
поездок на электричках и тран-
спорте Подмосковья.

Куда обращаться тем, кто 
сделал прививку или переболел 
коронавирусом, но его соцкар-
ту не разблокировали?
— На портал mos.ru, где для 

этого есть специальная онлайн-
форма.

Что делать, если владель-
цу заблокированной социаль-
ной карты нет 60 лет, и он 
не имеет хронических заболе-
ваний?
— Следует позвонить на «го-

рячую линию» по коронавиру-
су: +7 495 870-45-09. Она рабо-
тает ежедневно с 08.00 до 21.00.  
Если информация подтвердит-
ся, карту разблокируют.

Заблокируют ли соцкарты 

людям с онкологическими за-
болеваниями?
— Карты горожан, которые 

относятся ко второй клиниче-
ской группе по онкологии (они 
получают какое-либо лечение), 
блокировать не будут. Осталь-
ным жителям при записи к вра-
чу, на диагностику или лабора-
торно-инструментальное ис-
следование, а также на вакцина-
цию за пять рабочих дней кар-
ту разблокируют в день посе-
щения.

Заблокируют ли соцкарты 
беременным, а также пациен-
там, которые находятся на 
системном гемодиализе?
— Нет, не заблокируют, как и 

мамам с осложнениями в после-
родовой период. У всех них мо-
жет возникнуть необходимость 
регулярно посещать врача.

Будет ли заблокирована кар-
та, если москвич сделал при-
вивку в другом регионе?
— Социальная карта будет 

активна, если медицинская ор-
ганизация передала сведения в 
федеральную информационную 
систему ЕГИСЗ.   

А К Ц Е Н Т

Беременным, а также пациентам 
с онкологией и заболеваниями, 
требующими постоянного наблюдения 
у врачей, карты блокировать не будут
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ТЕАТР Большой 
представил две премьеры 
на Камерной сцене

Шерше ля фам

Ирина Муравьева

Два редких названия появились в афише Большого те-
атра — одноактные оперы «Маддалена» Сергея Проко-
фьева и «Испанский час» Мориса Равеля. Обе написа-
ны в начале ХХ века, в эпоху модерна, когда одной из 
тем искусства становится культ женщины, ее  роковой 
образ la femme fatale, ее инстинкты, своеволие, вну-
тренняя свобода. По сути, обе оперы — об этом, но со-
зданы в абсолютно разных жанрах и  эстетических ко-
ординатах.  Мистический триллер и буфф — в таком ди-
апазоне поставили эти спектакли на Камерной сцене 
имени Б.А. Покровского режиссер Владиславс Настав-
шевс и дирижер Алексей Верещагин.

В «Маддалене» — Венеция, XV век, но на сцене не 
историческое время, а вымышленная среда, мисти-
ческая — сумрачная комната без интерьера, стены с 
размытым цветом,  входная дверь, ведущая в никуда, 
миманс, застывший в одинаковых позах перед пусты-
ми пюпитрами. Девушки с синхронными движения-
ми, одетые по моде модерна, но не в платья «неогрек» 
и жемчуга, а в одинаковые длинные юбки с блузами, 
напоминают «зловещих» гувернанток из мистиче-
ского триллера. Тревожный звук оркестра, нервный, 
взвинченный монолог Маддалены о «зловещем и пре-
красном»  закате, тени, блуждающие по стенам, — это 
мрачная завязка 
спектакля, в кото-
ром скучающая  ге-
роиня, жаждущая 
неведомой свобо-
ды, сталкивает лба-
ми своего мужа, ху-
дожника Дженаро, 
и любовника,  ал-
химика Стеньо.  Их 
схватка  закончится 
кровавым убийст-
вом одного и друго-
го и демоническим торжеством Маддалены, наконец 
обретающей свободу. Сюжет оперы типично декадент-
ский, иллюстрирующий идею модерна, где женщина 
выступает объектом культа и одновременно образом, 
управляемым неподвластной и загадочной силой — ин-
стинктом, эросом. Но Владиславс Наставшевс  в сво-
ем спектакле делает ставку не на характеры, а на ви-
зуальные решения, на создание атмосферы — мрачной 
и тревожной.  Это удается в том числе и за счет мими-
ческого ансамбля,  выступающего то в качестве злове-
щего беззвучного оркестра, то в качестве демонов, те-
ней, сущностей, оплетающих героев на сцене, собира-
ющихся в углах, изображающих инфернальные силы, 
которые захватывают Маддалену и алхимика Стеньо. 
Партии в опере сложнейшие, по накалу экспресси-
онистские,  и артисты с партиями справляются, но 
на премьере у Марии Лобановой Маддалена звучала  
слишком форсировано, и к концу спектакля ее голос 
потерял не только краски, но и чистую интонацию. Ан-
дрей Бреус (Стеньо) и Михаил Яненко (Дженаро)  так-
же пели с повышенным динамическим градусом и эмо-
циональным надрывом. И в этом была переизбыточ-
ность, не хватало точности, ясности вокальной сторо-
ны, особенно на фоне эстетически внятно выстроенно-
го действия и сбалансированного оркестра. 

В «Испанском часе»  режиссер так же, как и в «Мад-
далене»,  сделал многолюдный спектакль, введя на сце-
ну миманс, изображающий действие часового меха-
низма. Остроумно и  увлекательно поставленная акро-
батическая хореография (Екатерина Миронова), где в 
поддержках крутились шпагатами «стрелки», подска-
кивали «пружины», повисали в сломанных позах вы-
шедшие из строя «механизмы», окружали акробатиче-

скими пирамидами прячущихся в часах любовников 
жены часовщика Консепсьон «винтики» и «колесики», 
стала обаятельным и действенным сценическим прие-
мом. Артисты с азартом включились в буффонную сти-
хию оперы,  сюжет которой в миллионный раз  обыгры-
вал старую как мир водевильную коллизию неверной 
жены и любовников в шкафу, с той лишь разницей, что 
любовники жены часовщика Консепсьон прятались в 
напольных часах.  По сюжету у супруги старого Торк-
вемады был всего лишь час, чтобы удовлетворить свой 
основной инстинкт, пока хозяин отлучился из дома.  
Но главный претендент на совместные утехи наряд-
ный поэт Гонзальв (Петр Мелентьев) исполнял все это 
время  свои длинные теноровые мадригалы про «сад 
счастья, усыпанный часами», не замечая ни страст-
ные размахи ее веера и цветастого испанского платка, 
ни стук ее красных каблуков и призывную алую розу 
в волосах, а другой поклонник Консепсьон банкир дон 
Иниго, бас-буфф (Александр Маркеев) с хризантемой 
в петлице, в ответственный момент застрял в «часах», 
раскатисто тоскуя все отведенное ему время в группе 
миманса. Пришлось бойкой жене (Анна Бауман) при-
нимать в оставшиеся до возвращения супруга мину-
ты быстрое решение использовать для своих утех под-
вернувшегося погонщика мулов Рамиро, туповатого 
увальня в шляпе (Василий Соколов),  действия которо-
го до этого сводились  к радостному тасканию тяжелых 
часов вверх по лестнице и вниз. В результате старый 
хромой муж (Игорь Вялых) застал в своем доме мно-
голюдную мизансцену из чужих мужчин, но палкой 
своей никого не убил, а ловко развернул ситуацию с 
денежной выгодой для себя. Эта комическая развязка 
оперного вечера, декларировавшего изначально тему 
женской свободы, бесшовно обратила ее в формат во-
девиля, но с тем же посылом — сherchez la femme (ищи-
те женщину).  

В «Маддалене» — Венеция XV века, но на сцене не реальное 
время, а мистическое. Мария Лобанова — в главной партии.

Мистический 
триллер и буфф — 
в таком диапазоне 
поставили 
эти спектакли

ПРЕМЬЕРА «Война и мир» поставлена к 100-летию Театра Вахтангова

Черный вальс 
Наташи Ростовой
Юрий Юдин

Р
имас Туминас поста-
вил «Войну и мир» со 
своей обычной коман-
дой: художники Адо-
мас Яцовскис и Ма-
рия Данилова. Только 
композитора Фауста-
са Латенаса, умершего 
год назад, заменил Гие-

дрюс Пускунигис.  
Чистое действие длится пять 

часов. Но зрителю ни разу не 
становится скучно. Изобрета-
тельность режиссера огромна, 
ни одна сцена не затянута.   

При этом в спектакле нет 
ни Кутузова, ни Наполеона. Ни 
неба Аустерлица, ни Бородин-
ского поля. Ни «дубины народ-
ной войны», ни «руки сильней-
шего духом противника». Ни 
весеннего дуба, который ско-
рее жив, чем мертв, ни зим-
ней охоты — зеркала зимней 
кампании. Ни бретера Долохо-
ва, ни партизана Денисова. Ни 
Пети Ростова, ни Платона Ка-
ратаева. 

Космическая панорама, им-
перский размах, эпическая 
сила,  державные жернова, 
«скрытая теплота патриотиз-
ма» и «мысль народная» — все 
это также осталось в книжке. 
Авторов спектакля интересует 
скорее «мысль семейная». Дей-
ствие сводится к истории трех 
семейств — Ростовых, Болкон-
ских и Курагиных. А также их 
ближнего круга вроде салона 
фрейлины Шерер, который по-
степенно превращается в бро-
дячий балаган.

Интересно было, как наро-
чито вневременной театр Ту-
минаса справится с историче-
ской эпопеей. Надо сказать, он 
обошелся с ней очень бережно. 
В музыкальном сопровождении 
слышны прежде всего темы Шо-
пена и Чайковского. Александ-
ровские мундиры соседствуют 
со смокингами и шляпами бор-
салино.

При этом спектакль сочи-
нен таким образом, что микро-
скопическая, у Толстого едва 
различимая, Марья Игнатьев-
на Перонская (Людмила Мак-
сакова) вырастает в фигуру ис-
полинского масштаба, этакую 
безумную Грету, военную фу-
рию с брейгелевского полотна. 
А за старым князем Болконским 
(Евгений Князев) следить инте-
ресней, чем за его сыном. А гра-
финя Ростова (Ирина Купчен-
ко), Наталья-старшая, кажется 
крупнее и значительней, чем 
Наташа-младшая. 

А еще у каждого из народ-
ных артистов есть свой бене-
фисный номер. Это можно про-
честь как пародийный выпад в 
сторону традиционно-замше-
лых трактовок классики. Но 
можно и трактовать как оммаж 
театру XIX века: да, мы тоже 
так умеем, и случай как раз 
представился.

Римас Туминас поставил 
спектакль откровенно антиво-
енный. Выходит, армия Напо-
леона в пернатых каких-нибудь 
плюмажах переходила Неман, 
десятки тысяч гибли на осеннем 
поле, русская дубина и русский 
мороз брали агрессора в кле-

щи, а москвичи поджигали соб-
ственные дома исключительно 
для того, чтобы Пьер Безухов 
понял, что война абсурдна, а 
бессмертную душу нельзя запе-
реть в дощатый балаган для во-
еннопленных. Если я утрирую, 
то самую малость.  

На сцене доминирует един-
ственная конструкция: темно-
серая монументальная стена — 
не то прясло троянского остро-
га, не то дорическая стилиза-
ция гитлеровского архитектора 
Шпеера. В эту стену можно ко-
лотиться, на завалинку ее мож-
но присесть в изнеможении. 
Больше с ней ничего нельзя по-

делать. Все преходяще, форти-
фикация вечна. 

Князь Андрей (Виктор Доб-
ронравов) в спектакле прини-
мает позы, говорит афоризма-
ми и ходит строевым шагом. 
Этакий оловянный солдатик.
Николай Ростов (Юрий Цоку-
ров) перед каждым выходом 
трубит в военный рожок. 

Лирические и трагические 
сцены вообще сделаны с помо-
щью танцев и беготни от игрищ 
молодых Ростовых до сцены 
обольщения Пьера. 

Первый бал Наташи (Оль-
га Лерман) сводится к единст-
венному вальсу. И этот же вальс 
она, вся в черном, танцует в 
одиночку после смерти возлю-
бленного.  

Но нас ждет еще последний 
монолог Пьера Безухова. В ис-
полнении Павла Попова этот ге-
рой проделывает сложные эво-
люции. Робкий жених типа Под-
колесина. Иностранец из торг-
сина, ни тпру ни ну, ни в зуб но-
гой. Жалкий интеллигент, твер-
долобый, но мягкотелый. Воз-

вращенец из ГУЛАГа в грубых 
сапогах и пыльной хламиде... 

И только в финале, перед са-
мым занавесом, мы понимаем, 
что Пьер здесь главный, это ге-
рой-протагонист. Он даже ро-
стом заметно выше окружаю-
щих. Но как это сделано — непо-
нятно. Театральная магия.

Стал ли спектакль достойным 
приношением к столетию театра 
Вахтангова? Безусловно. Сто-
ит ли высиживать в зале пять, а 

с антрактами и карантинными 
ритуалами — все семь часов? Без-
условно, стоит — на всю жизнь 
запомнится. А можно ли по это-
му спектаклю составить пред-
ставление о главном русском ро-
мане? Да как вам сказать...

В любом случае каждый вто-
рой зритель захочет заглянуть в 
книжку, сверить ощущения.  

МУЗЫКА  
Снят фильм 
о последних 
днях Фредди 
Меркьюри

КАКИМ ОН 
ПАРНЕМ БЫЛ
Александр Алексеев

Новая документальная карти-
на получила название Freddie 
Mercury: The Final Act. Она рас-
сказывает о последних событи-
ях в жизни фронтмена Queen, 
от финального концерта с 
группой до смерти 24 ноября 
1991 года из-за осложнений от 
СПИДа в собственном особня-
ке в Лондоне — в одиночестве, за 
закрытыми шторами, на огром-
ной кровати, окруженного мно-
жеством любимых кошек.

И — до трибьют-концерта его 
памяти Five Live, состоявшегося 
20 апреля 1992 года на лондон-
ском стадионе «Уэмбли», при 
участии коллег по Queen Лизы 
Стэнсфилд, групп Def Leppard, 
The Who, Джорджа Майкла 
и других. Трансляция велась 
тогда более чем на 100 стран 
мира…

Режиссер фильма Джеймс 
Роган рассказал о съемках столь 
долгожданной, мудрой, груст-
ной и в то же время честной и 
гордой премьеры:

— Это было необычное пу-
тешествие в последнюю гла-
ву одной из величайших икон 
рок-музыки. Работа с Queen и 
возможность увидеть из-за ку-
лис выступления некоторых 
из их величайших участников 
легендарного трибьют-кон-
церта Фредди Меркьюри — это 
было очень важно для съемоч-
ной группы. Не менее важным 
было поговорить с людьми, ко-
торые пережили бурю глобаль-
ной пандемии ВИЧ/СПИДа, со 
всеми ее ассоциациями с COVID 
сегодня.  

КИНО Сериал «Везет» предлагается зрителям в свободном доступе 

Где спит добро
Валерий Кичин

Н
овый сериал Владимира 
Щеголькова «Везет» до-
казывает, что и черну-

ха может быть светлой. Реаль-
ность у нас, как известно, одна, 
весь вопрос в ракурсе взгляда и 
умонастроениях автора.

Казалось бы, все начинается 
с горстки отморозков, остерве-
нело бьющих ногами лежащего 
на земле человека. Да и первое 
появление Ивана Потапова, ге-
роя Евгения Цыганова — залитое 
кровью лицо. Действие проис-
ходит в малоприспособленном 
для жизни районе какого-то ту-
склого северного городка. Иван 
когда-то был чемпионом по мо-
тогонкам на льду, у него целая 
коллекция золоченых кубков, 
но авария оборвала блестящую 
карьеру, он запил, его выгнала 
из дома жена, теперь он в завяз-

ке и с кровоподтеком под гла-
зом принимает вызовы от под-
выпивших — он «трезвый во-
дитель» с кубками, но без ли-
цензии.

Владимир Щегольков здесь 
выступил и в качестве сценари-
ста, поставив себя как режис-
сера в чрезвычайно выгодную 
позицию: род занятий героя 
предполагает нескончаемую 
цепь встреч и таких откровен-
ных разговоров про жизнь, ка-
кие люди ведут только в так-
си. А это значит — есть возмож-
ность развернуть, как бы шутя 
и играя, галерею современных 
типов и ситуаций. Уже первые 
серии сделали заявку на увле-
кательное продолжение: здесь 
явились Дед, женившийся на 
молодухе (последняя роль Вла-
димира Меньшова), шикарная 
авантюристка Светлана Пет-
ровна со склонностью к шан-

тажу (Светлана Ходченкова), 
истовый раввин, он же ветеран 
афганской кампании Арье (Ки-
рилл Кяро), и еще масса коло-
ритных созданий Ольги Лапши-
ной, Яны Сексте, Сергея Бата-
лова… А главное, возник ново-
явленный друг Ивана — ушлый 
инспектор ГИБДД, циник и по-
сконный философ Миша По-
ламорчук, который отбросил 
фирменные ухватки вершителя 
судеб, едва узнав в Иване своего 
кумира по мотокроссу, и теперь 
будет его спутником в волнах 

бедовой жизни (Максим Лагаш-
кин). А еще впереди обещают 
пассажира, который торопится 
на рандеву с инопланетянами, 
отчаявшегося бизнесмена, на-
чинающую ночную бабочку… 
сюжетных узелков уже завяза-
но великое множество. Эти ми-
кроновеллы иной раз похожи на 
разыгранный актерами анек-
дот, но вкупе намечается пред-
ставительная панорама вполне 
узнаваемой, на взгляд довольно 
мрачной, но почему-то совсем 
не гнетущей реальности. 

«Хороший ты человек!» — не 
раз повторит Иван, адресуясь 
к людям, которые так или ина-
че бросаются на помощь. Тот 
же инспектор Поламорчук. Или 
мерзнущий на лесной дороге 
раввин, который истово соблю-
дает субботнее ничегонедела-
ние, но забывает о любых пред-
рассудках, спасая попавшего в 
аварию ребенка — пусть даже и 
в злосчастную субботу. Персо-
нажи очень разные, но их объ-
единяет важное качество — спо-
собность отзываться на чужую 
беду. Этот не имеющий особых 
амбиций, кроме развлекатель-
ных, сериал каждым кадром и 
каждой интонацией спорит с 
устоявшейся в кино практикой 
нового «депрессивного реализ-
ма», неустанно разоблачаю-
щего звериную природу сред-
нестатистического человека. 
Его автор принципиально рас-
сматривает наш далеко не со-
вершенный мир с позитивных 
румбов, исходя из представле-

ния, что хороших людей сре-
ди нас все-таки больше. Тоже 
ведь бесспорная правда жизни. 
И каждая такая встреча даже в 
самых тусклых обстоятельст-
вах — источник оптимизма. Из 
вполне драматических ситуа-
ций сложилась почти комедия, 
полная добродушной незлоби-
вой иронии.

Евгений Цыганов в главной 
роли, актер интеллигентный и 
умный, сообщает эти качества 
своему герою, который, даже 
став бомжом, сохраняет эту ин-
теллигентность — ее, говорят, 
не пропьешь. Герои ведут себя 
сообразно обстоятельствам, и 
мы прекрасно понимаем, что не 
будь за Иваном победительного 
прошлого, этот циник Поламор-
чук с ним поступил бы, как при-
нято в ГИБДД. То есть по поня-
тиям, не имеющим отношения 
к закону. Но встреча эта и в нем 
пробудила нечто для него новое, 
до поры дремлющее, — потреб-
ность помочь человеку. В филь-
ме нет попыток что-то приу-
красить в образе жизни, но есть 
вера в доброе начало. Прекра-
снодушие? Но его ощутимо не 
хватает сегодня нашему кино, 
словно сделавшем своим знаме-
нем навек утвержденную чело-
веческую серость. Как ни уди-
вительно, но в этом незлоби-
вом сериале, не претендующем 
быть слишком серьезным, воз-
ник столь дефицитный в искус-
стве объем — многомерность 
персонажей и их жизни.

Из уважения к огромному 
вкладу, сделанному Владими-
ром Меньшовым в наше кино 
и в наши души, стрим-плат-
форма IVI с 4 ноября показы-
вает сериал с последней ролью 
мастера в свободном доступе, 
бесплатно.  

А К Ц Е Н Т

Режиссер, как бы шутя и играя, 
разворачивает галерею 
современных типов и ситуаций
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— Трейлер на сайте 
rg.ru/art/2187461Владимир Меньшов в дуэте с Евгением Цыгановым. Последняя роль всенародно любимого актера и режиссера.
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А К Ц Е Н Т

В спектакле нет ни Кутузова, 
ни Наполеона, ни «дубины народной 
войны». Авторов интересует 
скорее «мысль семейная»

Лирические и трагические сцены 
в этом спектакле сделаны с помо-
щью танцев и беготни.

P.S.

В день юбилея 13 ноября в Театре имени Вахтангова объявят «День ти-

шины». С 12.00 до 19.00 двери главной сцены открыты для всех желаю-

щих. В зрительном зале можно будет посидеть, послушать голоса ушед-

ших актеров. В фойе на каждом этаже гостей будут встречать ведущие 

актеры театра — Людмила Максакова, Ирина Купченко, Евгений Князев, 

Сергей Маковецкий и многие другие расскажут о вахтанговцах и осно-

вателе театра Евгении Вахтангове. Можно будет посетить мемориаль-

ный кабинет Рубена и Евгения Симоновых и Михаила Ульянова, про-

странство, посвященное спектаклю «Пристань», зал Бориса Щукина, 

выставки.

«Российская газета» искренне поздравляет театр с премьерой — 

и юбилеем!
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АРСЕНАЛ Освоен выпуск 
малокалиберных снарядов 
нового поколения

Против дронов 
и пехоты

Сергей Птичкин

Одной из основных мировых тенденций развития сна-
рядов малого калибра становится создание комплек-
сов управляемого подрыва их на траектории полета. И 
российская оборонка в тренде.

В нашей стране головной разработчик малокали-
берных боеприпасов для всех видов и родов войск Во-
оруженных сил — НПО «Прибор» им. С.С. Голембиов-
ского. Специалисты этого объединения смогли разра-
ботать и запустить в производство ряд по-настоящему 
прорывных изделий.  

В частности, создан комплекс дистанционного 
управления временем подрыва 30 мм снарядов в со-
ставе боевой машины поддержки танков «Термина-
тор». 

Проведенные испытания показали повышение эф-
фективности поражения живой силы противника по-
чти в 7 раз. Действительно, один снаряд — одна уничто-
женная цель, в которую еще надо попасть. А одновре-
менный подрыв даже над окопавшимся противником 
очереди из десяти снарядов дает совершенно другой 
эффект за счет сотен осколков. Особенность снарядов 
в том, что они подрываются точно над тем сектором, 
где залегла вражеская пехота.

В настоящее время приоритетной задачей стано-
вится борьба с малоразмерными беспилотниками про-
тивника. Основным средством их огневого поражения 
в ближней зоне является именно малокалиберная ско-
рострельная артиллерия. Использование снарядов с 
управляемым подрывом также многократно повышает 
эффективность борьбы с такими дронами, которые по-
разить боеприпасами контактного действия практиче-
ски невозможно.

И по-настоящему сенсационная новость. В Науч-
но-производственном объединении «Прибор» ведутся 
работы по воссозданию снарядов забытого калибра 45 
мм на качественно новом уровне, в том числе с управ-
ляемым дистанционным подрывом. 

НПО «Прибор» 5 ноября отметило 80 лет со дня сво-
его основания. За это время предприятие разработало 
и запустило в серийное производство более 100 видов 
малокалиберных боеприпасов и отдельных систем во-
оружения. 

Уже в новой России было освоено серийное произ-
водство шестнадцати новых образцов боеприпасов, не 
уступающих, а по отдельным показателям превосходя-
щих разработки зарубежных конкурентов.  

УТРАТА 

Умер бывший 
министр 
энергетики 
Сергей Шматко

Сергей Тихонов

В возрасте 55 лет 
скончался бывший 
министр энергети-
ки РФ, спецпредста-
витель президента 
по вопросам между-
народного сотруд-
ничества в области 
электроэнергетики, 
член общественно-
го совета минэнерго 
Сергей Шматко. О 
его смерти сообщил 
глава минэнерго Ни-
колай Шульгинов. 

По словам вице-
премьера Александ-
ра Новака, в течение профессиональной жизни Сергей 
Шматко реализовал огромный объем задач в развитии 
технологически сложных проектов в различных сег-
ментах экономики.

Как отметил Шульгинов, Шматко был одним из са-
мых авторитетных руководителей топливно-энерге-
тического комплекса и внес большой вклад в развитие 
энергетики, решая важнейшие задачи на государст-
венном и международном уровнях.

«Мы знаем Сергея Ивановича как видного госу-
дарственного деятеля, талантливого руководителя и 
профессионала, внесшего большой вклад в развитие 
российского топливно-энергетического комплекса», 
— сказал гендиректор Российского энергетического 
агентства Алексей Кулапин.

Сергей Шматко занимал должность министра энер-
гетики с 2008 по 2012 год. Параллельно с министер-
ским постом возглавлял Электроэнергетический совет 
СНГ и был председателем совета директоров «Тран-
снефти» (2008—2011). В 2013—2015 годах возглавлял 
совет директоров «Россетей». С 2013 года назначен на 
должность специального представителя президента 
РФ по вопросам международного сотрудничества в об-
ласти электроэнергетики.  

НАСЛЕДИЕ Как 3D-технологии помогают археологам

Гуляй-город в цифре
Елена Новоселова

У
никальные цифровые 
тех н ол о г и и  п о м о г у т 
«оживить» знаменитую 

битву с крымским ханом Де-
влет-Гиреем в урочище Судби-
щи на территории Дикого поля. 
На месте сражения сейчас ве-
дутся археологические раскоп-
ки, урожаем которых стало бес-
прецедентное для военных по-
лей средневековья количество 
находок, за полгода археологам 
удалось обнаружить более 2200 
предметов. 

«Судбищенская битва 1555 
года — очень известное истори-
ческое событие и одна из важ-
ных вех защиты русского госу-
дарства от угрозы с юга, но ее 
археологические следы были 
нам до сих пор неизвестны, — за-
явил академик РАН, директор 
Института археологии РАН Ни-
колай Макаров на презентации 
находок в РИА Новости. — Мы 
даже не могли предполагать, 
что у этого события столь за-
метные археологические остат-
ки. Здесь и высокая концентра-

ция предметов вооружения на 
сравнительно небольшой пло-
щади в два квадратных киломе-
тра, и большое разнообразие са-
мих предметов — от пуль, нако-
нечников стрел и копий до фраг-
ментов кольчужного плетения и 
доспехов». 

На стенде представлена ма-
лая часть найденного, но и сре-
ди этих экспонатов есть уни-
кальные — те, что прямо указы-
вают на связь с датой сражения: 
монеты Ивана Васильевича, че-
каненные до 1547 года. 

К редчайшим можно отнести 
предметы, связанные с приме-
нением огнестрельного оружия 
в XVI веке, которые открывают 
подробности боя. Например, 
миниатюрный металлический 
агрегат, напоминающий щип-
цы для завивки волос. Это «пу-
лелейка», которую использо-
вали для литья пуль в походных 
условиях. Или другая редкость — 
свинцовое ядро. 

Ученые работают над циф-
ровой моделью битвы. Дело 
очень трудоемкое и небыстрое. 
И здесь им в помощь самые но-

вые инструменты. Один из про-
двинутых — так называемая ли-
дарная съемка, которая выя-
вила остатки гуляй-города (пе-
редвижного полевого укрепле-
ния). «Лидар — это воздушно-ла-
зерное сканирование, — объя-
сняет директор Фонда развития 
науки и культуры «Таволга» Ма-
рина Бондарева. — Технология 
позволяет значительно уско-
рить изучение найденных объ-
ектов культурного наследия, 
«освободить» ландшафт от де-
ревьев и построек более поздне-
го периода и сохранить наход-
ки, хотя бы в 3D-моделях». 

По словам Бондаревой, на 
данный момент фонд получил 
высокоточную модель местно-
сти, которая поможет рекон-
струировать ход битвы гораздо 
быстрее, чем традиционными 
средствами. 

Одна из важных задач для ар-
хеологов, как ни странно, охра-
на поля сражения от грабите-
лей, которые, взяв находку, ру-
шат то, что ее окружает. Между 
тем это место уже имеет статус 
выявленного объекта наследия. 

«Мы наблюдали совсем не-
давно вопиющий случай «буль-
дозерной археологии», когда в 
Подмосковье снесли большую 
часть замечательного памят-
ника, — подключается к разго-
вору исполнительный дирек-
тор фонда «История Отечест-
ва» Константин Могилевский 
— Мы видим, как по всей стране 
ходят грабители с металлоиска-
телями. Это люди, которые, об-
наружив памятник и раскопав 
его, совершают уголовное пре-
ступление». Борьба с черным 
рынком археологических нахо-
док, считает историк, идет вяло. 
«Нужно привлекать внимание к 
этой проблеме, для того чтобы 
в обществе укреплялась атмос-
фера нетерпимости к престу-
плениям, направленным против 
археологического наследия», — 
добавил он.   

СПРАВКА «РГ»

В апреле 2021 года дайверы об-

следовали древние водные пути 

на речке Гоголь и обнаружили 

предметы эпохи Ивана Грозного. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ За 29 лет с момента установления дипотношений 
осуществлены масштабные шаги по выстраиванию современной модели 
межгосударственного общения

Россия и Казахстан: 
сотрудничество без границ
Сергей Лавров, 
Министр иностранных дел 
России

Б
ратские народы Рос-
сии и Казахстана свя-
зывает многовековая 
история отношений. 
Подписание 22 октя-
бря 1992 года Прото-
кола об обмене пол-
номочными предста-
вительствами Россий-

ской Федерации и Республики 
Казахстан вывело их на каче-
ственно иной уровень. Сегодня 
российско-казахстанские связи 
можно без преувеличения на-
звать примером стратегическо-
го партнерства и союзничества.

За 29 лет с момента установ-
ления дипломатических отно-
шений осуществлены масштаб-
ные шаги по выстраиванию сов-
ременной модели межгосудар-
ственного общения. Теперь она 
не только в полной мере опира-
ется на общепризнанные нор-
мы международного права, но и 
учитывает сложившиеся геопо-
литические реалии.

В основе партнерства наших 
стран — бережно хранимые тра-
диции дружбы, взаимопомо-
щи и взаимопонимания. Особо 
значимую роль играет духов-
ная близость россиян и казахс-
танцев.

Фундаментом торгово-эко-
номического и инвестицион-
ного сотрудничества служат 
прочные хозяйственные связи, 
сформированные в рамках еди-
ного государства в XX веке. Рас-
сматриваем это как уникальное 
сравнительное преимущество 
наших стран в условиях острой 
конкурентной борьбы на меж-
дународных рынках.

Скоординированная эконо-
мическая политика позволяет 
диверсифицировать производ-
ство и облагораживать струк-
туру взаимной торговли. Това-
рооборот между Россией и Ка-
захстаном оправился от «ко-
ронакризисного» шока и за во-
семь месяцев текущего года 
показал рост в 34%. В абсолют-
ных цифрах это 16,1 млрд долл. 
США, что превышает уровень 
трех допандемийных лет.

Общими усилиями создана 
солидная нормативно-право-
вая база, охватывающая пра-
ктически все области межгосу-
дарственных отношений. Отме-
чу такие основополагающие до-
кументы, как Договор о дружбе, 
сотрудничестве и взаимной по-
мощи (от 25 мая 1992 г.), Декла-
рация о вечной дружбе и союз-
ничестве, ориентированном в 
XXI столетие (от 6 июля 1998 г.), 
Договор о добрососедстве и со-
юзничестве в XXI веке (от 11 но-
ября 2013 г.).

Хорошо отлажена система 
механизмов институциональ-
ного диалога. С 1997 года ра-
ботает Межправительственная 
комиссия по сотрудничеству 
между Российской Федерацией 
и Республикой Казахстан. Об-
устройством отраслевых на-
правлений двусторонней коо-
перации занимаются действу-
ющие в ее составе подкомиссии 
по транспорту, науке и новым 

технологиям, топливно-энерге-
тическому комплексу, промыш-
ленности, а также межрегио-
нальному, приграничному, ин-
вестиционному, банковскому, 
военно-техническому и куль-
турно-гуманитарному взаимо-
действию.

Россия и Казахстан среди 
первых ввели регулярную пра-
ктику проведения форумов 
межрегионального сотрудниче-
ства с участием глав государств. 

В сентябре с.г. состоялось 17-е 
заседание такого формата. Еже-
годно форумы созываются по 
специальной, прежде всего во-
стребованной нашими региона-
ми (многие из них объединены 
общей границей) повестке дня. 
На рассмотрение выносятся са-
мые актуальные направления 
сотрудничества: от цифровой 
экономики и топливно-энерге-
тического комплекса до чело-
веческого капитала, туризма и 
экологии.

Российско-казахстанская 
«связка» играет незаменимую 
роль ключевого элемента евра-
зийского интеграционного про-
цесса. Его идейным вдохнови-
телем по-прежнему выступает 
первый президент Республики 
Казахстан — Лидер Нации Н.А. 
Назарбаев. Евразийский про-

ект уже не раз показывал себя 
мощным инструментом сов-
местного развития и нейтрали-
зации негативных последствий 
глобальных финансово-эконо-
мических кризисов. Во многом 
благодаря своей эффективно-
сти ЕАЭС — одна из становых 
опор создаваемого по инициа-
тиве президента России Влади-
мира Путина Большого Евра-
зийского партнерства — много-
уровневого интеграционного 

контура общеконтинентально-
го пространства взаимовыгод-
ного сотрудничества и равной 
безопасности.

На фоне ускорения научно-
технологического прогресса 
российско-казахстанские свя-
зи сориентированы на модер-
низацию и объединение произ-
водственных мощностей, обмен 
наукоемкой продукцией, увели-
чение в товарообороте доли не-
сырьевых товаров и изделий с 
высокой добавленной стоимо-
стью. Многое делается «на рель-
сах» прямой промышленной ко-
операции, в том числе по линии 
военно-индустриального ком-
плекса. Такие «горизонталь-
ные» связи — ценный актив на-
ших союзнических отношений.

Стратегическое значение 
имеют особо важные совмест-

ные проекты. В сфере освое-
ния околоземного пространст-
ва речь идет о создании нацио-
нальной космической програм-
мы «Байтерек», которая откро-
ет Казахстану путь для вступ-
ления в клуб мировых косми-
ческих держав. Согласно плану 
в 2023 г. с космодрома Байко-
нур будут осуществлены пуски 
российской перспективной ра-
кеты-носителя среднего клас-
са «Союз-5». Работа на этом на-
правлении будет способство-
вать появлению в республике 
новых наукоемких «кластеров» 
с сопутствующим кумулятив-
ным эффектом для экономики и 
социальной сферы.

Россия и Казахстан подают 
пример взаимоуважительного 
подхода к решению погранич-
ных вопросов (протяженность 
общих рубежей — более 7,5 тыс. 
км). Уникальное географиче-
ское положение в центре Евра-
зии позволяет извлекать обо-
юдную выгоду из совместного 
транзитного потенциала. Энер-
гично обустраиваем высоко-
конкурентные транспортные 
коридоры, призванные соеди-
нить Европу и Западный Китай, 
а также Север и Юг континента 
с выходом на страны Персидско-
го залива и в Индийский океан.

Природой и историей на-
шим странам предопределено 
быть добрыми соседями в ре-
гионе Каспийского моря. Сов-
местным освоением ресурсов 
Каспия, заботой о его экоси-
стеме мы демонстрируем от-
ветственное отношение к это-
му уникальному и в то же время 
хрупкому водоему, не имеюще-
му связи с мировым океаном. 

Москва и Нур-Султан разделя-
ют необходимость разумного 
подхода к использованию сво-
их природных ресурсов, пре-
жде всего богатых углеводород-
ных запасов при безусловном 
контроле за их воздействием на 
окружающую среду. При этом 
вместе работаем и над развити-
ем возобновляемых источников 
энергии, в том числе водород-
ной энергетики.

В соответствии с Догово-
ром от 2013 г. нашими страна-
ми проводится согласованная 
внешняя политика с опорой на 
союзнические обязательства и 
использование возможностей 
многосторонних объединений: 
Организации Договора о кол-
лективной безопасности, Со-
дружества Независимых Госу-
дарств, Шанхайской организа-
ции сотрудничества. Скоорди-
нированные действия Москвы и 
Нур-Султана позволяют надеж-
но обеспечивать необходимый 
уровень безопасности, непри-
косновенность рубежей России 
и Казахстана, а также ближай-
ших союзников. Это особенно 
важно в условиях изменчивой 
военно-политической ситуа-
ции в Южной Азии, на Ближнем 
Востоке и в Азиатско-Тихооке-
анском регионе.

«Чувство локтя» помогает 
нам в решении оперативных за-
дач. Регулярно вместе анализи-
руем террористическую и на-
ркотическую угрозы, исходя-
щие из Афганистана. С созвуч-

ных позиций выстраиваем ди-
алог с фактическими властями 
этой страны — в интересах про-
чного межафганского урегули-
рования и устранения много-
плановых вызовов на южных 
рубежах СНГ.

Динамично развиваются 
двусторонние научно-образо-
вательные и культурно-гумани-
тарные проекты, ведется живой 
диалог по линии гражданского 
общества. Этому в немалой сте-
пени способствуют преобразо-
вания, проводимые в Казахста-
не по инициативе президента 
К.-Ж.К. Токаева. Они нацелены 
на модернизацию обществен-
но-политической и экономиче-
ской жизни страны, обеспече-
ние верховенства закона и за-
щиты прав всех граждан респу-
блики.

На протяжении новейшей 
истории Россия и Казахстан де-
монстрируют значительные 
успехи в консолидации общест-
ва, упрочении межнациональ-
ной гармонии. К сожалению, в 
последнее время мы стали сви-
детелями ряда резонансных 
проявлений ксенофобии в отно-
шении русскоязычных граждан 
Казахстана. Отдельные случаи 
во многом являются продуктом 
применения извне специальных 
информационных методик, на-
правленных на культивирова-
ние местечкового национализма 
и дискредитацию сотрудничест-
ва с Россией. Уровень двусторон-
них отношений с Нур-Султаном 
позволяет по каждому тревож-
ному случаю оперативно прини-
мать совместные меры. Для это-
го задействуем прямые каналы 
связи — по линии МИД, органов 
правопорядка и юстиции, а так-
же администраций президен-
тов. Ведется слаженная работа 
неправительственного сектора, 
экспертного и журналистского 
сообщества двух стран.

Мощными связующими зве-
ньями служат русскоязычная 
община в Казахстане и казахс-
танская — в России. Обе стороны 
прекрасно понимают, насколь-
ко важна объединительная мис-
сия русского языка. По Консти-
туции Республики Казахстан 
русский язык наделен стату-
сом официального и использу-
ется наравне с казахским. Вижу 
в этом огромный плюс для ка-
захстанской молодежи, связы-
вающей свою жизнь и работу с 
Россией и пространством СНГ 
в целом. Продолжим оказывать 
многоплановую поддержку 
школам, профессиональным и 
высшим учебным заведениям 
Казахстана, осуществляющим 
подготовку педагогов и специ-
алистов со знанием русского 
языка.

Оглядываясь на историче-
ский путь, пройденный нашими 
народами, можно с уверенно-
стью утверждать — стратегиче-
ское партнерство и союзниче-
ство, развитие процессов интег-
рации наиболее оптимальным 
образом отвечают долгосроч-
ным интересам России и Казах-
стана. Служат надежным фун-
даментом для укрепления от-
ношений добрососедства и сов-
местного процветания.  

Министры иностранных дел России 
и Казахстана Сергей Лавров 
и Мухтар Тлеуберди  во время 
пресс-конференции по итогам рос-
сийско-казахстанских переговоров. 

Сражение между русским войском и крымской ордой проходило в районе 
реки Гоголь в современной Орловской области.

А К Ц Е Н Т

Мощными связующими звеньями 
служат русскоязычная община 
в Казахстане и казахстанская — в России

А К Ц Е Н Т

Лидар «освобождает» ландшафт от дере-
вьев и построек позднего периода
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  председателя Пензенского областного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Московского округа;
—  председателя Кяхтинского гарнизонного воен-

ного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Барри-
кадная, д. 8, стр. 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 9 декабря 2021 
года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.
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Оглавление
Первое
Выстраиваются меха-
низмы взаимодействия 

органов публичной власти, дей-
ствующих на территории субъ-
ектов Российской Федерации 
(федеральных, региональных, 
муниципальных). Эти общие 
правила предусмотрены главой 
1 проекта.

В соответствии с Конститу-
цией закрепляются принципы 
деятельности указанных орга-
нов (ст. 2). К ним, в частности, 
отнесены: обеспечение соблю-
дения и защиты прав и свобод 
человека и гражданина; верхо-
венство Конституции; государ-
ственная и территориальная це-
лостность России; согласован-
ное функционирование и взаи-
модействие органов публичной 
власти на всех уровнях; разгра-
ничение предметов ведения и 
полномочий между уровнями 
публичной власти и гарантии 
финансового обеспечения раз-
граничения полномочий; при-
знание и гарантированность 
местного самоуправления.

Для наиболее эффективно-
го решения общих задач в инте-
ресах граждан, проживающих 
в конкретном регионе, зако-
нопроектом определяется, что 
органы, входящие в единую си-
стему публичной власти в субъ-
екте Федерации, содействуют 
развитию местного самоуправ-
ления в пределах соответствую-
щего региона, обеспечивают го-
сударственные гарантии прав 
населения на осуществление 
местного самоуправления.

Основная задача готовяще-
гося закона — отладить обрат-
ную связь между федеральной 
властью, регионами и муници-
палитетами, должна быть опе-
ративная реакция на проблем-
ные вопросы на местах. При не-
обходимости разногласия мо-
гут быть вынесены на обсужде-
ние Государственного Совета 
в порядке, определенным уже 
действующим законом о Гос-
совете.

Второе 
Статья 3 законопроекта по-

священа обеспечению верхо-
венства Конституции РФ и фе-
дерального законодательства. 
Напомню, что обновленные по-
ложения Конституции закрепи-
ли дополнительные гарантии 
верховенства Основного Зако-
на и приоритета его действия. 
Мы исходим из того, что в на-
шей правовой системе, осно-
ванной на верховенстве Кон-
ституции, не могут применять-
ся правила международных ак-
тов, которые противоречили бы 
конституционным положени-
ям. Такое противоречие уста-
навливается Конституционным 
судом.

Третье 
Законопроектом предлагает-

ся обновить систему региональ-
ных органов власти. В систему 
органов государственной влас-
ти субъекта Российской Феде-
рации входят:

— законодательный орган 
— Законодательное собрание, 
Дума, Госсовет — является пред-
ставительным и единственным 
законодательным органом в ре-
гионе (гл. 2 проекта);

— высшее должностное лицо 
— глава, губернатор или мэр — 
осуществляет руководство ис-
полнительной властью в субъ-
екте (гл. 3 проекта);

— высший исполнительный 
орган субъекта — правительство 
— постоянно действующий ор-
ган, обеспечивающий разработ-
ку и осуществление социально-
экономического развития реги-
она, координацию работы иных 
исполнительных органов регио-
на (ст. 32, входящая в гл. 4);

— иные органы государствен-
ной власти региона, например, 
обязательный финансовый ор-
ган субъекта (ст. 34), иные орга-
ны, образуемые в соответствии 
с конституцией (уставом) субъ-
екта Федерации.

Мировые судьи субъекта Фе-
дерации осуществляют свою де-
ятельность на территории ре-
гиона в соответствии с законо-
дательством РФ о судебной си-
стеме.

Система региональных ор-
ганов власти становится более 
универсальной и четкой, а так-
же понятной для граждан. Появ-
ляется прозрачное распределе-
ние компетенции и разграниче-
ние ответственности, большая 
публичность и понятность дей-
ствий властей, их ответствен-
ность перед гражданами.

Четвертое
С учетом активного обсу-

ждения в масс-медиа судьбы 
глав регионов, остановлюсь на 
этой теме чуть подробнее. Со-
гласно законопроекту, высшее 
должностное лицо субъекта 
признается обязательным орга-
ном публичной власти в субъек-
те РФ, и в силу единства публич-
ной власти одновременно заме-
щает и государственную дол-
жность Российской Федерации, 
и государственную должность 
субъекта (ст. 20).

В настоящее время глава 
субъекта может быть высшим 
должностным лицом субъекта, 
руководителем высшего испол-
нительного органа или совме-
щает обе должности. При этом 
должность руководителя выс-
шего исполнительного органа 
относится к государственным 
должностям РФ, а должность 
высшего должностного лица ре-
гиона не является обязательной 
и отнесена к государственным 
должностям субъекта РФ. Если 
глава региона совмещает эти 
должности, то он одновременно 
замещает государственные дол-
жности РФ и субъекта РФ. В про-
екте предлагается единое регу-
лирование этого вопроса.

В целях унификации наиме-
нованием должности высшего 
должностного лица предложе-
но — «Глава» с дальнейшим ука-
занием субъекта РФ. При этом 
с учетом исторических, нацио-
нальных и иных традиций, кон-
ституцией (уставом) субъекта 
может быть предусмотрено до-
полнительное наименование 
должности: как уже говорилось, 
это может быть губернатор, мэр 
или глава. Глава субъекта РФ не 
может быть президентом, гла-
вой государства является Пре-
зидент Российской Федерации 
(ст. 80 Конституции). В общем-
то здесь ничего нового нет: не-
допущение использования сло-
ва «Президент» в наименова-
нии высшего должностного 
лица региона уже есть в дейст-
вующем законе.

Глава субъекта формирует 
региональное правительство и 
принимает решение о его отстав-
ке. Он может либо самостоятель-
но возглавить региональное пра-
вительство, либо ввести отдель-
ную должность председателя 
регионального правительства, 
если это предусмотрено консти-
туцией (уставом) субъекта (ч. 5 
ст. 32). Председатель правитель-
ства назначается и освобождает-
ся от должности главой субъек-
та, организует работу высшего 
исполнительного органа.

Высшее должностное лицо 
представляет субъект в отноше-
ниях с президентом, правитель-
ством, Государственным Сове-
том, иными органами и орга-
низациями, как глава исполни-
тельной власти в регионе обес-
печивает взаимодействие ис-
полнительных органов субъек-
та с иными органами, входящи-
ми в единую систему публичной 
власти.

Аналогично действующим 
правилам, глава субъекта из-
бирается либо (1) гражданами 
Российской Федерации, либо 
(2) депутатами регионально-
го законодательного органа из 
числа представленных прези-
дентом кандидатур по предло-
жениям политических партий. 
Последних у нас сейчас 10 ре-
гионов.

Нормы о количестве сро-
ков полномочий высшего дол-
жностного лица субъекта пред-
ложено исключить из федераль-
ного закона. Однако это не ли-

шает регионы возможности, с 
учетом своей специфики, са-
мостоятельно предусмотреть в 
уставах и конституциях прави-
ла по количеству переизбрания 
главы субъекта. В каждом реги-
оне разные общественно- поли-
тические ситуации. Мы знаем 
примеры, когда губернаторы 
долгое время успешно справ-
лялись со своей работой (возь-
мем, например, Белгородскую 
или Кемеровскую области).

Сейчас норма, ограничиваю-
щая количество сроков для гла-
вы, содержится в статье 18 дей-
ствующего федерального зако-
на, которая подвергалась мно-
гочисленным изменениям. При 
этом до 1999 года ограниче-
ний по срокам на федеральном 
уровне не было. Кроме того, эта 
статья вообще была исключена 
из федерального закона в конце 
2004 года. Напомним, что тогда 
были исключены и прямые вы-
боры глав регионов. Девять лет 
назад ограничение появилось 
опять. Глава прекращает испол-
нение своих полномочий с исте-
чением срока его пребывания в 
должности с момента принесе-
ния присяги вновь избранным 
высшим должностным лицом.

С учетом выстраиваемо-
го единства публичной власти, 
особого правового положения и 
круга решаемых главой публич-
ных задач, корректируется ме-
ханизм ответственности главы 
субъекта. Он может быть отре-
шен от должности президентом 
РФ, в том числе в связи с утра-
той доверия. Решение президен-
та об отрешении высшего дол-
жностного лица субъекта РФ от 
должности автоматически вле-
чет за собой отставку председа-
теля регионального правитель-
ства. В целях урегулирования 
возможных кризисных ситуа-
ций предусматривается, что в 
этом случае высший исполни-

тельный орган региона продол-
жает действовать до сформиро-
вания нового правительства.

Определяется порядок вре-
менного исполнения обязан-
ностей высшего должностного 
лица (ВРИО). Президент вправе 
своим указом назначить ВРИО 
на период до вступления в дол-
жность вновь избранного гла-
вы. До назначения исполняю-
щего обязанности главы, а так-
же в случаях, если глава вре-
менно не может исполнять свои 
обязанности, исполнение его 
обязанностей осуществляется 
председателем регионального 
правительства, а при его отсут-
ствии — заместителем высшего 
должностного лица.

ВРИО обладает правами и 
обязанностями главы региона. 
И, таким образом, ВРИО, на-
значенный президентом, пол-
ностью несет ответственность 
за принятые решения, являет-
ся лицом, одновременно заме-
щающим государственную дол-
жность Российской Федерации 
и государственную должность 
субъекта РФ. При этом статус 
лица, временно исполняющего 
обязанности на период краткос-
рочного отсутствия главы реги-
она (председатель правительст-
ва, его заместитель и др.), опре-
деляется конституцией (уста-
вом) субъекта. В любом случае 
ВРИО не вправе вносить пред-
ложения об изменении консти-
туции (устава), а также распу-
скать законодательный орган 
субъекта.

Пятое 
В целях обеспечения ста-

бильности системы публичной 
власти законопроектом предло-
жено определить, что срок пол-
номочий высшего должностно-
го лица, а также законодатель-
ного органа составляет 5 лет 
(согласно действующим нор-
мам, срок их полномочий опре-
деляется регионом, но не может 
превышать 5 лет). На практике 
эти сроки и так устанавливают-
ся в пять лет, в том числе и пото-
му, что они связаны с формиро-
ванием Совета Федерации, сро-
ком полномочий сенаторов.

Шестое 
Система органов исполни-

тельной власти в регионах вы-
страивается более четко и в со-
ответствии с подходами, опре-
деленными в Конституции и в 
Законе «О Правительстве РФ», 
где указано, что федеральные 
органы исполнительной власти 
и органы исполнительной влас-
ти субъектов Федерации обра-
зуют единую систему исполни-
тельной власти.

В систему региональных ор-
ганов исполнительной власти 
входят: высшее должностное 
лицо субъекта, высший испол-
нительный орган субъекта (пра-
вительство региона). Предусма-
тривается, что глава субъекта 
определяет систему и структу-
ру региональных исполнитель-
ных органов в соответствии с 

конституцией (уставом) субъ-
екта. Это полномочие главы ло-
гично следует из постулата о 
том, что глава руководит испол-
нительной властью и, соответ-
ственно, несет общую ответст-
венность за ее деятельность.

В целях обеспечения единст-
ва публичной власти в проекте 
закрепляется, что федеральные 
органы исполнительной влас-
ти могут участвовать в форми-
ровании региональных органов 
исполнительной власти в сфе-
рах образования, здравоохра-
нения, финансов, а также жи-
лищного, строительного над-
зора. Здесь определены ключе-
вые сферы, где такое участие 
особенно важно. Например, та-

кое согласование предусмотре-
но Жилищным кодексом (ст. 
20) для руководителей органов 
государственного жилищного 
надзора и Градостроительным 
кодексом (ст. 54) для руководи-
телей органов регионального 
государственного строительно-
го надзора.

Седьмое
С учетом обновленных поло-

жений статьи 72 Конституции 
РФ корректируются полномо-
чия правительства субъекта Фе-
дерации по вопросам совмест-
ного ведения (ст. 33). К ним, на-
пример, отнесены разработка 
и осуществление мер, направ-
ленных на социально-экономи-
ческое развитие региона; коор-
динация вопросов здравоохра-
нения, в том числе обеспечение 
оказания доступной и качест-
венной медицинской помощи; 
адресная социальная поддер-
жка граждан; меры по обеспече-
нию защиты семьи, материнст-
ва, отцовства и детства и иные 
вопросы. Эти нормы направле-
ны на выстраивание слаженной 
работы правительства России 
и регионов по реализации ука-
занных задач.

Независимо от структуры 
органов исполнительной влас-
ти в регионе работают государ-
ственные органы, осуществля-
ющие контроль за исполнением 
регионального бюджета. Речь 
о контрольно-счетном органе, 
который является обязатель-
ным государственным органом 
субъекта и создается законода-
тельным органом. Законопро-
ектом также определены осно-
вы деятельности иных государ-
ственных органов в регионе, в 
частности уполномоченного по 
правам человека и уполномо-
ченного по правам ребенка в ре-
гионе.

Восьмое 
Работа законодательного ор-

гана. Действующий Федераль-
ный закон № 184-ФЗ предусма-
тривает возможность осущест-
вления депутатских полномо-
чий в законодательном органе 
субъекта на (1) профессиональ-
ной постоянной основе, или (2) 
на профессиональной основе в 
определенный период, или (3) 
без отрыва от основной деятель-
ности. При этом законом не ре-
гулировались количественное 
соотношение таких депутатов, 
должностей, которые они заме-
щают, распространения на них 
статуса лиц, замещающих госу-
дарственные должности субъ-
екта РФ. Хотя эти показатели, 
конечно же, влияют на эффек-
тивность работы законодатель-
ного органа.

Мы предлагаем упростить 
схему, сделать ее более про-
зрачной:

1) депутат будет осуществ-
лять свою деятельность в двух 
формах: на профессиональной 
основе или без отрыва от ос-
новной деятельности. При этом 
законом субъекта РФ должно 
быть установлено число депу-
татов, работающих на профес-
сиональной основе, и никакой 
полупрофессиональной дея-
тельности.

2) В целях повышения уров-
ня гарантий деятельности депу-
татов предусматривается, что 
все региональные депутаты за-
мещают государственные дол-
жности субъекта РФ независи-
мо от того, работают они на по-
стоянной основе или без отры-

ва от основной деятельности. Их 
всех граждане избирают для ре-
шения важнейших региональ-
ных вопросов.

По аналогии с депутатами 
Государственной Думы и муни-
ципальными депутатами пред-
лагается механизм ответствен-
ности для региональных депу-
татов в виде предупреждения, 
освобождения от должности в 
региональном парламенте. Эти 
меры предлагаются за наруше-
ние антикоррупционного зако-
нодательства, за несообщение 
о конфликте интересов, за осу-
ществление деятельности, не-
совместимой со статусом де-
путата.

Территориальные федераль-
ные органы исполнительной 
власти, а также региональные 
исполнительные органы, их ру-
ководители, а также представи-
тели муниципальных органов 
по приглашению законодатель-
ного органа региона выступают 
в региональном парламенте и 
отвечают на вопросы депутатов. 
Это — одна из форм реализации 
принципов гласности и единст-
ва публичной власти. При этом 
корректируется и механизм от-

ветственности. Если законода-
тельный орган региона примет 
закон, противоречащий Кон-
ституции РФ, федеральным за-
конам, и это противоречие бу-
дет установлено судом, а ука-
занный орган его не устранит в 
течение 6 месяцев со дня вступ-
ления в силу решения суда, то 
глава субъекта принимает ре-
шение о роспуске законодатель-
ного органа.

Девятое
Проектом предусматрива-

ется ряд норм, направленных 
на совершенствование законо-
дательного процесса, причем 
как федерального, так и регио-
нального. Предполагается оп-
тимизация процессов взаимо-
действия между региональны-
ми органами и федеральным 
парламентом. В настоящее вре-
мя с учетом развития цифровых 
технологий срок обмена доку-
ментацией между органами пу-
бличной власти, находящимися 
в разных регионах, существен-
но сокращается. Если ранее на 
доставку документации почто-
выми отправлениями уходи-
ли недели, то сейчас это может 
занимать считаные часы, а то и 
минуты.

В этой связи в целях упроще-
ния законодательного процесса 
законопроектом предлагается 
уменьшить срок рассылки Гос-
думой в регионы проектов фе-
деральных законов по предме-
там совместного ведения. Так, 
предлагается установить срок 
рассылки законопроектов до 
первого чтения продолжитель-
ностью 15 дней (сейчас он со-
ставляет 30 дней). А если более 
2/3 субъектов РФ выскажутся 
в поддержку законопроекта, то 
указанный срок может быть со-
кращен по решению Госдумы. 
Срок представления поправок 

ко второму чтению законопро-
ектов по предметам совместно-
го ведения также предлагается 
установить продолжительно-
стью 15 дней.

В то же время предусматри-
вается, что законопроект, каса-
ющийся конкретных регионов, 
не может быть рассмотрен Госу-
дарственной Думой без учета их 
мнения. Указывается, что Госду-
ма будет направлять проект фе-
дерального закона по предме-
там совместного ведения гла-
ве региона (сейчас — в высший 
исполнительный орган) и в за-
конодательный орган. По ана-
логии с федеральными закона-
ми для региональных законов 
предусмотрено общее правило, 
что они вступают в силу по исте-
чении десяти дней после дня их 
официального опубликования, 
если ими не установлен другой 
порядок вступления в силу. Сей-
час эта норма в ряде случаев от-
сутствует, что вызывает пра-
ктические вопросы и споры о 
порядке вступления в силу со-
ответствующих актов.

С учетом региональной пра-
ктики, а также с учетом измене-
ний, внесенных ранее в Закон 
«О прокуратуре РФ» во испол-
нение конституционных поло-
жений, предлагается перечень 
субъектов права законодатель-
ной инициативы в региональ-
ных парламентах дополнить 
прокурорами субъектов.

Десятое
Законопроектом предусмо-

трены нормы, направленные 
на повышение эффективности 
государственного управления 
в регионах. Переработан пере-
чень полномочий по вопросам 
совместного ведения (ст. 44). 
Сейчас их около 100 пунктов, 
многие носят отсылочный ха-
рактер, указывая на иные феде-
ральные законы, другие направ-
лены на детализацию конкрет-
ного полномочия. На региональ-
ном уровне контролирующие 
органы требуют от субъектов 
Федерации дословного воспро-
изведения и исполнения форму-
лировок указанных подпунктов. 
Иной подход рассматривается 
как нарушение закона или неце-
левое расходование средств.

Действующие нормы не уни-
версальны: либо очень общие, 
либо совсем узкие, принимав-
шиеся на злобу того дня, когда 
вносились соответствующие 
поправки. Перечень собствен-
ных полномочий регионов по 
предметам совместного веде-
ния пересмотрен и укрупнен 
по сферам, в которых они осу-
ществляются, с целью исключе-
ния их некорректного истолко-
вания на местах. Это позволит 
исполнительной власти в реги-
онах более точно осуществлять 
свою деятельность. Излишние 
проверки необходимо убирать 
не только в бизнесе, но и в са-
мой власти.

Исключаются нормы, деталь-
но регулирующие бюджетный 
процесс. С тем, чтобы не было 
пересечений и дублирований. В 
этой части предусмотрена от-
сылка к Бюджетному кодексу. 
Скорректированы положения 
по собственности субъекта РФ. 
Предложен универсальный под-
ход в части, касающейся поло-
жений о собственности регио-
на. Сейчас перечень имущест-
ва закрытый и, если появляют-
ся новые задачи, в него посто-
янно нужно вносить изменения, 
без которых субъекты не смогут 
учитывать имущество на сво-
ем балансе, что, в свою очередь, 
может тормозить оперативные 
управленческие процессы.

Этот перечень предлагает-
ся сделать открытым, с учетом 
возможного изменения соот-
ветствующих задач и функций. 
Регионы смогут иметь в собст-
венности любое имущество, не-
обходимое для осуществления 
своих задач (ст. 55). При этом 
законопроектом определяются 
основы порядка учета имущест-
ва субъекта РФ (ст. 57). Сейчас 
действующий федеральный за-
кон содержит «мертвую» норму 
о том, что порядок учета иму-
щества субъекта определяется 
федеральным законом. Этого 
закона нет.

Мы предлагаем непосредст-
венно в законе основные пра-
вила учета имущества субъек-
та. В учет имущества включает-
ся получение, экспертиза и хра-
нение документов, содержащих 
сведения об имуществе субъек-
та Федерации, а также внесение 
указанных сведений в реестр 
имущества субъекта. Детализа-
ция данного порядка будет осу-
ществляться регионом самосто-
ятельно.

С учетом цифровизации и, 
конечно, текущей эпидемиоло-
гической ситуации предусмо-
трена возможность дистанци-
онного участия в заседаниях за-
конодательного органа, а также 
дистанционного взаимодейст-
вия органов публичной власти.

Нельзя не отметить ком-
плекс норм, посвященный обес-
печению доступа населения к 
информации о деятельности ре-
гиональных органов публичной 
власти. Это обеспечивается, в 
том числе, путем опубликова-
ния нормативных актов на сай-
тах. Так же, как и законы, нор-
мативные правовые акты главы 
субъекта, иных исполнитель-
ных органов субъекта подлежат 
официальному опубликованию 
(размещению), в том числе, на 
официальных сайтах указан-
ных органов.

Акты исполнительных ор-
ганов подлежат официальному 
опубликованию только после 
их государственной регистра-
ции в соответствии с региональ-
ным законом. Нормативные 
правовые акты, не прошедшие 
государственную регистрацию 
и не опубликованные в установ-
ленном порядке, считаются не 
вступившими в силу.

В соответствии с Конститу-
цией и с учетом особенностей 
организации публичной влас-
ти в субъектах РФ — городах 
федерального значения, а так-
же на иных территориях (речь 
идет прежде всего о федераль-
ных территориях, территори-
ях административных центров 
(столиц) субъектов РФ, терри-
ториях ЗАТО), статьями 59 и 60 
законопроекта предусматри-
вается возможность специаль-
ного регулирования в границах 
соответствующих территорий, 
которое осуществляется феде-
ральными законами.

В завершение хочу еще раз 
подчеркнуть, что положения 
законопроекта базируются 
на конституционных основах 
единства публичной власти в 
Российской Федерации и на-
правлены на создание условий 
для комплексного, устойчиво-
го социально-экономического 
развития страны и каждого ее 
субъекта в отдельности в инте-
ресах граждан, общества и госу-
дарства.

Предполагается, что основ-
ная часть положений законо-
проекта вступит в силу с 1 июня 
2022 года. Отдельные главы 
вступят в силу со дня офици-
ального опубликования зако-
на. Главы 7 и 8, регулирующие 
полномочия субъектов РФ и 
определяющие экономическую 
основу их деятельности, всту-
пят в силу с нового финансового 
года — 1 января 2023 года.

После принятия данного за-
кона, конечно же, потребуется 
дальнейшая законодательная 
работа на всех уровнях. Надо 
будет вносить коррективы бо-
лее чем в 60 федеральных за-
конов. Также потребуются из-
менения в законодательство о 
местном самоуправлении. А по-
сле принятия законов, связан-
ных с региональной и муници-
пальной властью, необходимо 
будет вносить соответствую-
щие поправки в конституции и 
уставы субъектов РФ, а также 
уставы муниципальных образо-
ваний, но это уже, как говорит-
ся, другая история.  

Проект закона выстраивает меха-
низмы взаимодействия органов 
власти на территории субъектов РФ. 

А К Ц Е Н Т

Основная задача готовящегося закона — 
отладить обратную связь 
между федеральной властью, 
регионами и муниципалитетами

А К Ц Е Н Т

В целях унификации наименованием 
должности высшего должностного лица 
предложено — «Глава» с дальнейшим 
указанием субъекта РФ

1

А К Ц Е Н Т

Решение президента об отрешении 
высшего должностного лица субъекта РФ 
от должности влечет отставку председа-
теля регионального правительства
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ФОРМУЛА-1 Титул чемпиона 
разыграют Ферстаппен 
и Хэмилтон

Отделились 
от толпы

Илья Соболев

За четыре гонки до конца чемпионата мира по авто-
гонкам в классе «Формула-1» на титул претендуют 
только два пилота: голландец  Макс Ферстаппен («Ред 
Булл») и британец Льюис Хэмилтон («Мерседес»). 
Остальные потеряли даже математические шансы.

Это стало понятно по итогам Гран-при Мексики, 
победу на котором одержал Ферстаппен. Хэмилтон 
пересек финиш вторым, а замкнул тройку сильней-
ших еще один пилот «Ред Булл», мексиканец Серхио 
Перес.

Квалификация для «Ред Булл» сложилась не очень 
удачно: первую линию на стартовой решетке занял 
«Мерседес» в лице финна Валттери Боттаса и Хэмил-
тона. Но Ферстаппен здорово воспользовался воздуш-
ным мешком на торможении после долгой стартовой 
прямой, вырвавшись на первое место.

«На старте развернулась интересная борьба, ког-
да три машины ехали в ряд, и надо было просто поста-
раться как можно позже затормозить перед поворо-
том. Мне удалось удержаться на трассе, я прорвался с 
третьей позиции на первую, что и предрешило исход 
гонки», — поведал после финиша нидерландец.

Вырвавшись вперед, Ферстаппен лишь однажды 
упустил лидерство, когда заезжал за пит-стоп. В это 
время к вящей радости переполненных трибун гонку 
возглавлял Перес: чтобы на Гран-при Мексики мест-
ный гонщик шел лидером — такое здесь видели впер-
вые. Впрочем, Ферстаппен быстро вернулся на вер-
шину и спокойно финишировал раньше всех. Благо 
скорость болида это позволяла.  «Ред Булл» могли 
оформить дубль, но Хэмилтон не уступил вторую 
строчку Пересу, несмотря на все его атаки.

Благодаря этой победе Макс Ферстаппен чуть 
упрочил лидерство и в общем зачете. До гонки в Мек-
сике оно составляло 12 очков, теперь голландец ото-
рвался на 19 баллов (312,5 против 293,5). У ближай-
шего преследователя Боттаса 185 очков. Даже если он 
выиграет все оставшиеся гонки, то не сможет опере-
дить Ферстаппена.  

ХОККЕЙ После долгой 
паузы именитый 
специалист снова на связи

Знарок 
подскажет

Илья Соболев

На этой неделе стартует первый этап хоккейного Евро-
тура, финский Кубок Карьяла. Туда сборную России 
повезет наставник «молодежки» Олег Браташ. Помо-
гать ему будут Сергей Зубов и, внимание, Олег Знарок, 
назначенный консультантом сборной. Накануне, все 
трое вместе с командой поучаствовали в пресс-конфе-
ренции.

Что сразу обратило на себя внимание: в общении 
с журналистами не участвовал завсегдатай таких ме-
роприятий, вице-президент Федерации хоккея России 
Роман Ротенберг. Зато присутствовал Знарок. Вещи, 
видимо, взаимосвязанные, ведь, говорят, что назван-
ные персонажи не в лучших отношениях.

Олег Валерьевич последний раз публично общался 
с журналистами на Олимпиаде-2018 в Пхенчхане, по-
сле которой был отправлен в отставку. И вот он снова 
на связи. Неудиви-
тельно, что львиная 
доля вопросов была 
к нему. Например, 
как он отнесся к не-
давней истории с 
назначением глав-
ного тренера сбор-
ной под Олимпиаду 
в Пекине. Сначала 
ведь назвали имен-
но Знарка, а потом 
все переиначилось 
в пользу Алексея 
Жамнова.

— Пережил нормально. Как видите, я здесь, в здра-
вии, улыбаюсь. Конечно, какие-то моменты были не-
приятные. Рад за назначенный тренерский штаб. Все-
ми силами будем им помогать. Юрьич после назначе-
ния позвонил мне. Попросил на Кубке Карьяла после-
дить за центральными нападающими. С Жамновым 
вполне нормальные отношения.

В каком качестве Знарок будет присутствовать на 
Кубке Карьяла, по словам Олега Браташа, еще не реше-
но. Как нет понимания, поедет ли Знарок, в итоге, в Пе-
кин или нет. Но главное, что Олег Валерьевич снова в 
обойме. Его опыт и харизма игрокам не помешают.

Что касается финского турнира, туда сборная Рос-
сии повезет смесь «молодежки» и более опытных игро-
ков. Почему не полностью «молодежку», как в прош-
лом году? Надо проверить кандидатов на Олимпиаду. 
Браташ говорит, что таковые в этой команде есть.

Среди прочих в Хельсинки едет 16-летний Матвей 
Мичков. Если он выйдет на лед, то станет самым моло-
дым хоккеистом в истории сборной. Вероятность ре-
корда высока. «Мы везем игроков на турнир не просто 
для того, чтобы они покушали и поспали. Конечно, мы 
планируем всех проверять», — подчеркнул Браташ.

К слову, капитаном в нынешней сборной назначен 
форвард «Ак Барса» Дмитрий Воронков.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Владимир Сальников о героях чемпионата Европы в Казани

Умеют быстро плавать
Анна Козина

С
борная России выиграла 
общий зачет чемпионата 
Европы по плаванию на 

короткой воде в Казани. Наши 
спортсмены завоевали 11 золо-
тых, пять серебряных и восемь 
бронзовых наград. Второй ре-
зультат по числу побед показала 
команда Нидерландов (8-5-5), 
третий — сборная Италии (7-18-
10). По общему количеству ме-
далей россияне уступили толь-
ко итальянцам — 24 против 35.

Победителями домашнего 
чемпионата Европы стали Кли-

мент Колесников (100 м воль-
ным стилем, 50 м и 100 м на спи-
не), Анастасия Кирпичникова 
(400 м, 800 м и 1500 м вольным 
стилем), Илья Бородин (400 м 
комплексным плаванием), Ев-
гения Чикунова (200 м на спи-
не), Светлана Чимрова (200 м 
баттерфляем), а также женская 
сборная России (эстафета 4х50 
м вольным стилем, комбиниро-
ванная эстафета 4х50 м).

Специальные призы от Ев-
ропейской лиги плавания (LEN) 
как лучшие пловцы турнира 
получили белорус Илья Шима-
нович, повторивший в заклю-

чительный день соревнований 
рекорд мира на дистанции 50 
м брассом, и россиянка Анас-
тасия Кирпичникова, которой 
в заплыве на 1500 м кролем до 

мирового достижения не хвати-
ло 0,29 секунды.

Итоги чемпионата Европы 
специально для «РГ» подвел че-
тырехкратный олимпийский 
чемпион, президент Всерос-
сийской федерации плавания 
(ВФП) Владимимр Сальников.

ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Чемпионат 
удался. Семь спортсменов из 
основного состава по разным 
причинам не участвовали в тур-
нире, но хуже из-за их отсутст-
вия не стало. Событие было яр-
кое и красивое. Ребята показали 
немало хороших результатов. 
Помимо всех наших чемпионов 
и призеров хотелось бы отдель-
но отметить 16-летнюю Дарью 
Клепикову, которая в составе 
команды выиграла историче-
ское «золото» в эстафете 4х50 
м вольным стилем, где мы еще 
никогда не побеждали. Ну и, ко-
нечно, всяческих похвал заслу-
живает Анастасия Кирпични-
кова, которая выиграла три ди-
станции и почти коснулась ми-
рового рекорда. Чуть-чуть ей не 
хватило. 

Обидная ситуация и для са-
мой спортсменки, и для бо-
лельщиков?

ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: С одной сто-
роны, да, обидная. С другой — 

все за нее очень рады. Она дей-
ствительно проявила мастер-
ство и многих удивила своими 
результатами. Так стремитель-
но прервала затишье на этих ди-
станциях в бассейне. Наверное, 
ни один человек, наблюдавший 
за ее выступлением, не остал-
ся равнодушен. Я видел, как она 
расстроилась и даже плакала от 
того, что не получилось побить 
мировой рекорд. 

Настя обещала продолжить 
попытки. Но на следующем 
крупном старте сезона — де-
кабрьском чемпионате мира 
в Абу-Даби — в программе не 
будет дистанции 1500 м…

В Л А Д И М И Р  С А Л Ь Н И К О В :  Рекорды 
можно бить не только на чем-
пионатах мира. Самое главное, 
у нее есть желание и характер. 
Думаю, возможность ей пред-
ставится и рекорд непременно 
покорится.

Как будет проходить отбор 
на ЧМ?

В Л А Д И М И Р  С А Л Ь Н И К О В :  Команда 
формируется по двум стартам 
— по чемпионату Европы и чем-
пионату России, который прой-
дет в Санкт-Петербурге. Думаю, 
у нас будет хорошая боевая ко-
манда.

Может, и отсутствовавшие 
в Казани лидеры присоеди-
нятся?

В Л А Д И М И Р  СА Л Ь Н И К О В :  Понятно, 
что после Олимпиады у кого-то 
из спортсменов пауза на отдых 
может затянуться. Но на самом 
деле те, кто планирует высту-
пить на следующих Играх, уже 
возвращаются в строй и наце-
ливаются на серьезную подго-
товку.  

ФУТБОЛ Сборная России продолжает терять ключевых 
игроков перед решающими матчами отбора чемпионата мира

В лазарете тесно

Артур Нанян 

С
борная России нача-
ла подготовку к судь-
боносным матчам в 
отборочном турни-
ре чемпионата мира-
2022 — в Санкт-Пе-
тербурге против Кип-
ра (11 ноября) и хор-
ватов (14-го числа). 

По традиции тренерский 
штаб национальной команды 
огласил состав на предстоящие 
встречи за пару недель до сбо-
ра. Уже тогда было ясно, что без 
потерь не обойтись. В частно-
сти, совершенно точно не по-
может россиянам один из ли-
деров «Зенита» Далер Кузяев, 
отсутствие которого главный 
тренер сборной Валерий Кар-
пин назвал большим ударом. 
Были определенные вопросы 
по Федору Смолову, но он сно-
ва в строю. 

К сожалению, непосредст-
венно перед вылетом в Санкт-
Петербург Карпин лишился за-
щитника «Рубина» Ильи Са-
мошникова и, самое главное, 
лучшего ассистента Премьер-
лиги этого сезона Арсена Заха-
ряна. Хавбек «Динамо» пропу-
стил матч с «Краснодаром» из-
за травмы и до сих пор продол-
жает восстанавливаться от нее. 

Беспокойство вызывают не 
только повреждения ряда игро-
ков, но и неважная форма ряда 
других исполнителей. В первую 
очередь речь об Алексее Миран-
чуке и Александре Головине. По-
лузащитник «Аталанты» пра-
ктически не выходит на поле, до-
вольствуясь редкими выходами 
на замену. У Головина ситуация 
чуть лучше, однако он только 
недавно вернулся после травмы 
и, как признался недавно глав-
ный тренер «Монако» Нико Ко-
вач, пока не набрал нужных кон-
диций.

— Мы общались с Головиным. 
Он продолжает набирать фор-
му, и вообще футболистами та-
кого уровня мы не разбрасыва-
емся. Что касается Миранчука, 
то понятно, что его психологиче-
ское состояние оставляет желать 
лучшего. Алексею хочется играть 
больше, но он приезжает к нам с 

огромным желанием помогать 
команде. Никаких проблем быть 
не должно, — отметил на недав-
ней пресс-конференции Карпин. 

Рассуждая о составе, тренер 
подчеркнул: он вызвал ребят 
опытных, которые знают, как до-
биваться результата. Как и ожи-
далось, Карпин не стал вызывать 
Артема Дзюбу, отказавшего-
ся играть за сборную в октябре. 
Здесь, скорее, дают о себе знать 
не только выступления форвар-
да «Зенита» в нынешнем сезо-
не, но и конфликт между ним и 
Карпиным. Хотя сам Валерий 
Георгиевич всякий раз говорит 
о том, что при выборе футболи-
стов личные отношения отходят 
на второй план.

— В прошлый раз мы на него 
надеялись (на Дзюбу. — Прим. 
«РГ»), но он сказал, что не готов. 
Сейчас его не рассматривали. Я 
ему ничего не писал. Но его от-

каз — не главная причина моего 
решения. Несколько последних 
игр в «Зените» он тоже не выхо-
дил в старте. Выходов на замену 
мне недостаточно, — признался 
Карпин. 

Отрадно, что к последним 
двум матчам квалификации 
наша команда подходит в роли 
лидера своей группы. Причем 
вне зависимости от результа-
тов на этой неделе подопечные 
Карпина как минимум займут 
второе место и примут участие 
в стыках. Но лучше, конечно, не 
доводить до этого дело и фини-
шировать в квалификации пер-
выми. Напрямую на первенство 
планеты попадает лучшая сбор-
ная группы, а команда, ставшая 
второй, отправляется в стыки. 
При равенстве очков учитыва-
ются следующие критерии: раз-
ность забитых и пропущенных 
мячей, количество голов, резуль-
таты очных встреч.

Если не случится форс-мажо-
ра, в следующем туре как Россия, 
так и Хорватия должны набрать 
три очка. При таких раскладах в 
последнем туре в Сплите нашим 
достаточно будет не проиграть, 
чтобы забронировать путевку в 
Катар. В случае поражения рос-
сияне примут участие в стыко-
вых матчах, а представители 
Балкан займут первое место.

— Давление было и есть. За-
дача одна — выйти на чемпионат 
мира. Чем быстрее мы это сдела-
ем, тем лучше. Если получится 
сейчас, будем хлопать в ладоши. 
Нет — будем готовиться к мар-
товским матчам, — сказал Кар-
пин.  

У Валерия Карпина и его штаба есть 
о чем задуматься перед ключевыми 
матчами сборной в этом году. 

Анастасии Кирпичниковой было до слез обидно, что в этот раз рекорд мира устоял, но она продолжит попытки. 

А К Ц Е Н Т

Точно не поможет команде один из лиде-
ров «Зенита» Далер Кузяев, на днях 
получил травму один из самых ярких 
футболистов страны Арсен Захарян

Увидим ли мы Олега Знарка на лавке во время Кубка Карьяла, 
пока неизвестно.

НОВОСТИ 

«Барселона»
представила
нового 
главного 
тренера

ХАВИ СНОВА
ПО ЦЕНТРУ
Сергей Литвинов

Главный тренер «Барселоны» 
Хави официально представ-
лен в новой роли. Презентация 
41-летнего специалиста состо-
ялась на домашней арене клуба 
«Камп Ноу». 

Хави появился на поле вме-
сте с президентом «сине-грана-
товых» Жоаном Лапортой под 
скандирования фанатов. Не се-
крет, что болельщики встрети-
ли новости о возвращении ле-
генды «Барсы» с большим эн-
тузиазмом. Но сможет ли Хави 
справиться в этой должности — 
большой вопрос. 

После ухода Лионеля Мес-
си каталонцы столкнулись с 
гигантскими проблемами. Как 
верно заметил теперь уже быв-
ший наставник команды Ро-
нальд Куман, они были и рань-
ше, но за счет гения Месси клу-
бу удавалось держаться навер-
ху. Однако теперь, без арген-
тинца, игра «сине-гранатовых» 
и промежуточные результаты 
не выдерживают никакой кри-
тики: «Барса» идет на девятом 
месте в таблице Примеры и до-
срочно лишилась шансов на 
первую строчку в своей группе 
в Лиге чемпионов. 

Впрочем, все эти сложности 
Хави ничуть не пугают. По сло-
вам двукратного чемпиона Ев-
ропы и чемпиона мира, у него 
есть большое преимущество — 
он прекрасно знаком с клубом 
и некоторыми игроками.

— Мне не нужно будет время 
на адаптацию, ведь я вернул-
ся домой. Вместе с тем я отдаю 
себе отчет в том, что «Барсе-
лона» — самый сложный клуб 
мира. Здесь нужно радовать пу-
блику и выигрывать. Победы 
со счетом 1:0 на 90-й минуте 
недостаточно. Тут совершенно 
иной спрос, нежели чем в дру-
гих командах. Нужно убеждать 
и возвращаться к нашим стан-
дартам и совершенству, — пола-
гает Хави.

Новый рулевой «сине-гра-
натовых» отметил, что он уже 
начал подготовку к дебюту в 
новой роли, который состоит-
ся 20 ноября в дерби против 
«Эспаньола».

— Мы уже думаем о предсто-
ящей встрече. Будем готовить-
ся, чтобы победить, никаких 
других мыслей быть не может. 
Требования у меня будут самые 
максимальные, футболисты 
должны быть готовы. Конеч-
но, нам понадобятся лидеры. 
Они нужны как в руководстве 
клуба, так и в команде, и в пер-
сонале. Каждый может внести 
свой вклад. Но при этом быва-
ют разные лидеры. Месси был 
прекрасным вожаком, хоть и 
очень застенчивым, как и Инье-
ста. Пуйоль был лидером как в 
раздевалке, так и на поле. Мы 
каждому дадим шанс проявить 
себя, а там посмотрим, — под-
черкнул Хави.  

Матч звезд 
КХЛ пройдет 
в новом 
формате

ГЕОГРАФИЯ 
НА ЛЬДУ
Сергей Сокольский

Континентальная хоккейная 
лига объявила о старте голосо-
вания, по итогам которого бу-
дет сформирован состав участ-
ников Матча всех Звезд-2022.

Предстоящий матч пройдет 
в новом формате. До сих пор 
выбранные хоккеисты распре-
делялись на команды в соответ-
ствии с четырьмя дивизионами 
лиги. Теперь главенствующим 
будет географический прин-
цип. В сборную России попадут 
только российские хоккеисты, 
сборную Северной Америки 
только канадцы и американцы, 
сборную Скандинавии — фин-
ны, шведы и датчане и, нако-
нец, в сборную Евразии — все 
остальные.

До 21 ноября болельщики 
выберут в каждую команду од-
ного вратаря, одного защитни-
ка и двух форвардов, затем про-
голосуют представители СМИ, 
а недостающих игроков добе-
рет сама КХЛ.

В каждой команде будет по 
два вратаря, девять полевых иг-
роков и два тренера. Оконча-
тельные составы обещают объ-
явить 14 декабря. Напомним, 
Неделя звезд пройдет с 8 по 16 
января в Челябинске.  

А К Ц Е Н Т

Анастасия Кирпичникова завоевала 
три «золота», почти коснулась мирового 
рекорда и получила специальный приз 
как лучшая спортсменка турнира

Олег Знарок: 
Жамнов звонил, 
попросил 
посмотреть 
на Кубке Карьяла 
центрфорвардов 
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Положение команд 
в группе «H»

И В Н П М О 
1. Россия 8 6 1 1 13-5 19

2. Хорватия 8 5 2 1 13-3 17

3. Словакия 8 2 4 2 9-6 10

4. Словения 8 3 1 4 9-9 10

5. Мальта 8 1 2 5 8-17 5

6. Кипр 8 1 2 5 3-13 5

РАСПИСАНИЕ МАТЧЕЙ*

11 ноября, четверг 
20.00 Россия — Кипр.

22.45 Мальта — Хорватия.

22.45 Словакия — Словения.

14 ноября, воскресенье
17.00 Хорватия — Россия.

17.00 Словения — Кипр.

17.00 Мальта — Словакия.

*Время московское.
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